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Pereira Guerrini agradece a ges-
tão escolar, bem como supervi-
são e Diretoria de Ensino, por co-
locar a escola entre as 50 melho-
res unidades de jornada integral
do Ensino Fundamental I em
todo o Estado de São Paulo.

AGRADECIMENTO — II
As escolas que se destacaram

em 2023 receberam o prêmio “Es-
cola Top 50” do secretário de Es-
tado da Educação Renato Feder,
nesta semana. Este idoso e cansa-
do Capiau também parabeniza
toda a equipe da escola Jaçanã.

GORDO
Luís Fernando Magossi, o

Gordo, do Instituto Beira Rio, está
promovendo um abaixo-assinado
para exigir, das autoridades, as
providências que irão trazer quali-
dade às águas do nosso caudaloso
rio Piracicaba, que “vai jogar água
para fora” (...), lembrando os ser-
tanejos apaixonados. Gordo é, hoje,
símbolo de luta, de defesa e de pai-
xão pelas águas que vão chegar.

PACTO
Vale registrar – nova e insis-

tentemente – que a candidata a
prefeita de Piracicaba, deputada
estadual Professora Bebel (PT),
tem chamado toda a classe políti-
ca em geral para um “pacto” em
defesa do rio Piracicaba, buscan-
do trazer para o centro da agen-
da pública a necessidade de pre-
servação deste patrimônio ambi-
ental, que não é apenas ‘local’,
mas federal. É fundamental!

NUVENS
Não é previsão aleatória, é

sentimento de um idoso e cansa-
do Capiau em mais uma eleição,
de dois em dois anos, desde 1968.
Há nuvens densas por aí e po-
dem mudar de lado, antes mes-
mo de voltarem as chuvas. A po-
lítica de Piracicaba está com cam-
panha acelerada, mas não é difí-
cil sentir que há muitos candida-
tos a vereador conversando en-
tre si, pois a questão do coeficien-
te deixa qualquer um atordoado.

PEIXES
A vereadora Silvia Morales,

do mandato coletivo A Cidade é
Sua (PV), registra que participou
da audiência pública na quarta-
feira (28) sobre a mortandade
dos peixes no rio Piracicaba, por
meio de mensagem de vídeo, o de-
putado estadual Luiz Claudio
Marcolino (PT), coordenador da
Frente Parlamentar em Defesa da
Pesca Artesanal e da Agricultura
da Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo, trazendo con-
tribuições valiosas sobre o que já
encaminhou e o que está sendo
feito relativo a esta tragédia.

AGRADECIMENTO — I
A comunidade da Escola Es-

tadual Professora Jaçanã Altair

PAUTA DO SIMESPI
Os candidatos a prefeito de
Piracicaba já sabem o que as
indústrias do setor metalme-
cânico esperam do futuro
Chefe do Executivo nos próxi-
mos quatro anos. Eles rece-
beram do Simespi (Sindicato
das Indústrias Metalúrgicas,

Mecânicas, de Material Elétri-
co, Eletrônico, Siderúrgicas e
Fundições de Piracicaba, Sal-
tinho e Rio das Pedras), ao
longo dos meses de julho e
agosto, documento intitulado
Propostas e Considerações
da Indústria Metalmecânica. A6
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Ziraldo é mais um homenageado em escultura na 51 edição do Salão

Divulgação

A 51a edição do Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba
será aberta, hoje (31), em cerimô-
nia a partir das 19h, no Engenho
Central. A mostra principal con-
ta com 453 trabalhos, produzidos

Salão de Humor abre mostra
principal no Engenho Central
Cerimônia de abertura e premiação acontece hoje (31), a partir das
19h; serão 453 trabalhos, produzidos por 229 artistas, de 23 de países

por 229 artistas, de 23 países. São
135 trabalhos a mais que a 50º
edição, em 2023, que teve 318. São
97 caricaturas, 92 cartuns, 56
charges, 88 tiras, 30 da catego-
ria Temático – Saúde, 48 do Te-

mático Mulher, 16 esculturas e 26
obras do Prêmio Arcor Direto da
Infância. A programação ainda
contempla música com o grupo
piracicabano Choro de Saia, stand
up comedy com Cris Paiva e ho-

menagens. A entrada é gratuita e
o evento integra a programação
de aniversário de 257 anos de Pi-
racicaba. O 51º Salão de Humor
marca o retorno do famoso mu-
ral Canecão do Ziraldo. A5

ARTISTAS DE SALÃO NO CAPIAU
O jornal de humor CAPIAU
— encarte mensal de A Tri-
buna Piracicabana — ce-
lebra a abertura do 51º Sa-
lão Internacional de Hu-
mor. Editado por Érico

San Juan, o tabloide traz
16 páginas com cartunis-
tas selecionados ou premi-
ados no Salão. O mundo
está em festa na Capital
Internacional do Humor!
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BNDES
A deputada estadual Pro-
fessora Bebel e o presi-
dente do BNDES, Aloízio
Mercadante, que se colo-
cou à disposição de Pira-
cicaba e chamou a parla-
mentar de embaixadora da

Divulgação

DR. JAIR LEITE,
VICE DE PAULO
CAMPOS
Dr. Jair Leite ingressou no
Podemos a pedido de Pau-
lo Campos e é seu candi-
dato a vice-prefeito. A Tri-
buna Piracicabana continua
com a série de entrevistas
com os candidatos a vice
e Dr. Jair afirma: “Conheço
de perto os desafios da po-
pulação”. Faz quatro anos
que entrou na política. A14

cidade, o que vale dizer o
estreitamento da candidata
do PT com o empresariado.
Ontem (30), a Professora
Bebel e seu vice, Dr. Perci,
já tiveram horário eleitoral
na televisão e no rádio. A9

NUTRICIONISTAS
DA SANTA CASA
A Santa Casa de Piracica-
ba – instituição que com-
pleta 170 anos – enaltece
a atuação dos nutricionis-
tas, que hoje celebram o
dia da categoria. No hos-
pital, os profissionais são
fundamentais na gestão
alimentar, tanto para os
pacientes quanto para os
médicos e funcionários. A
nutricionista Lilian Previ-
talli, coordenadora de uma
equipe composta por ou-
tras três nutricionistas que
supervisionam 113 funcio-
nários em regime de aten-
dimento 24 horas. A12
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50 anos de reconhecimento
Edson Rontani Jr.

Alei municipal nú-
mero 2.122 foi
 assinada em 1º

de julho de 1974 pelo
então prefeito Adilson
Benedito Maluf, faleci-
do em julho do ano pas-
sado. A lei instituiu a
Medalha de Mérito
Prudente de Morais como outor-
ga única e exclusiva do Instituto
Histórico e Geográfico de Piracica-
ba. Completou-se, portanto, agora
em 2024, seu cinquentenário, com
a destinação de 70 medalhas à per-
sonalidades de destaque na socie-
dade e que expuseram Piracicaba
e o Brasil em diversos cenários.

A determinação é de a Meda-
lha Prudente seja conferida a pes-
soas representativas do país, e, em
especial de Piracicaba que, pelo tra-
balho construtivo comprovado,
pela inteligência e pela cultura bem
dirigidos, tenham se distinguido
em atividades públicas, docentes,
científicas, artísticas e jornalísti-
cas. Pelo menos este é o escopo do
artigo 2º de referida lei. Comple-
ta-se que ela possa ser destinada
"a quantos, nas respectivas pro-
fissões, tenham prestado serviços
relevantes às causas de engrande-
cimento da terra piracicabana -
detalhe importante -, asseguran-
do o futuro das novas gerações. No
mais, a lei dá segurança para que o
IHGP a institua, com suas respecti-
vas especificações técnicas de for-
mato, cor e medida de seu laço de
tecido, entre outros detalhes.

A Medalha Prudente de Mo-
raes (ou Morais, conforme a refe-
rência) foi concedida pois tal per-
sonalidade é o patrono do Institu-
to Histórico e Geográfico de Pira-
cicaba. Prudente é conhecido em
todo o país. Nascido em Itu, em
terras que hoje pertencem a Mai-
rinque, teve grande influência na
sociedade de Piracicaba. Era ad-
vogado pela Faculdade de Direito
de São Paulo. Chegava a atender,
inclusive de forma gratuita em seu
escritório ainda preservado no
Museu Prudente de Moraes, em
frente ao formoso jardim europeu
que compõe a arquitetura deste
centro histórico. Foi vereador em
Piracicaba, presidente da Provín-
cia de São Paulo, senador e presi-
dente da República. Como apren-
demos no ensino fundamental, foi
o terceiro presidente do país, sendo
o primeiro de cunho civil. Deodoro
da Fonseca e Floriano Peixoto, seus
antecessores, eram militares.

Não por coincidência, no úl-
timo dia 14 de agosto, o Prédio
Principal Dr. Prudente de Mo-
raes, da Câmara de Vereadores
de Piracicaba, situado na rua Al-
feres José Caetano, foi palco para
entrega de três medalhas com a
designação Prudente, elevando
assim, para 73 agraciados.

Desta lista, encontram-se
personalidades que se destacaram
na política (prefeitos Nélio Ferraz
de Arruda e Mendes Thame, de-
putado estadual Jairo Mattos, ve-
reador Helly de Campos Melges),
artes (Archimedes Dutra, Ernst e
Cidinha Mahle), medicina (Adib
Jatene, Manoel Gomes Troia), ci-
ência (Antonio Carlos Neder, Sa-
muel Pfromm Neto), historiogra-

fia (Cecílio Elias Netto,
Maria Celestina Tei-
xeira Mendes, Marly
Therezinha Germano
Perecin), entre tan-
tas  outras  áreas  e
nomes que podem ser
conferidos por com-
pleto no site do IHGP.

A escolha parece
ser fácil. Não é. Segue

determinação legal e também es-
tatuto próprio. Nos últimos três
anos, foram constituídas comis-
sões com personalidades já agra-
ciadas com a própria medalha
para trabalharem como hea-
dhunters junto à sociedade, com
pesquisas, indicações e atuação
como verdadeiros "olheiros" para
ver o que os profissionais estão
fazendo. São sugeridos nomes e
avaliados os seus trabalhos e,
principalmente, seu desempenho
como fator de promoção social.
Uma forma difícil de escolher
pessoas que vestem a camisa,
suam a testa e constroem uma Pi-
racicaba com um futuro digno.

Neste ano, três personalida-
des receberam a Medalha Pru-
dente de Moraes. Todos expressa-
ram contentamento contagiante.

Antonio Oswaldo Storel foi o
primeiro. Cirurgião-dentista,
atuante em odontopediatria, foi
além do tratamento odontológico.
Político, foi secretário municipal,
presidente da EMDHAP, verea-
dor. Uma honra já estar ao lado
de Prudente de Moraes na galeria
de vereadores da Câmara e agora
carregar no peito medalha com a
efígie do ex-presidente. Na vida so-
cial ... muito trabalho que não ca-
beriam neste restrito espaço.

Ivani Olívia Fava Neves
atuou como assistente social. Pi-
racicaba abrigou esta cidadã de
Lins com muito carinho. E ela re-
tribuiu. Fundou nos anos 1990
a Associação Mutirão da Casa
Popular de Piracicaba (Mucapp)
que em breve estará chegando -
com certeza ! - na regularização e
entrega de 600 moradias popu-
lares para famílias necessitadas.

Pedro Valentim Marques é
outro exemplo de acolhido por Pi-
racicaba e que vem se destacando
há anos, senão décadas. Criou nos
anos 1980 um projeto de docência
que hoje é utilizado em 51 países
(o mais recente é o Sudão), com
ensino a distância, além do pre-
sencial no Pecege. Além disso, en-
trou para o ranking dos dez eco-
nomistas mais influentes do país,
sendo categorizado a figurar en-
tre os 100 maiores do mundo.

Todos fizeram diferença
para com Piracicaba.

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista, presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

História, filosofia e ciência

Finalizo hoje mi-
nhas lucubra-
ções ensaísticas

acerca do processo
de fragmentação
cada vez maior do
conjunto de áreas do
conhecimento huma-
no que, no Medievo,
se entendia uno e in-
tegrado sob a desig-
nação de Filosofia,
mas atualmente se dispersa em
centenas de especializações
cada vez mais particularizadas.

Embora hoje muita gente con-
teste que a História possa ser ade-
quadamente considerada como
uma ciência, concordo com Marc
Bloch que a conceitua como "a ci-
ência dos homens no tempo".

Na filosofia escolástica, defi-
nia-se Ciência como conhecimen-
to das coisas pelas suas causas
(scire est per causas scire), dife-
renciando-se da Filosofia, que
consiste no conhecimento das
coisas pelas suas causas mais al-
tas (philosophia est sciencia re-
rum per altissimas causas). As-
sim, o âmbito da Ciência é imedi-
ato, enquanto o da Filosofia é
mediato, mais alto e mais profun-
do. Cabe à ciência da Biologia, por
exemplo, estudar os seres vivos.
Mas definir o que é a vida já
transcende de seus limites, com-
pete à Filosofia fazê-lo. Até onde
chega o mero intelecto humano,

A vida se faz deA vida se faz deA vida se faz deA vida se faz deA vida se faz de
complementações,complementações,complementações,complementações,complementações,
de visões globaisde visões globaisde visões globaisde visões globaisde visões globais
formadas aformadas aformadas aformadas aformadas a
partir de visõespartir de visõespartir de visõespartir de visõespartir de visões
fragmentárias quefragmentárias quefragmentárias quefragmentárias quefragmentárias que
se ajustam parase ajustam parase ajustam parase ajustam parase ajustam para
formar um todoformar um todoformar um todoformar um todoformar um todo

independente de consi-
derações de ordem reli-
giosa ou sobrenatural,
esse é o campo da Filo-
sofia. Dali para cima,
entra-se na Teologia.
A Ciência, pois, se si-
tua na camada inferi-
or da Filosofia, ainda
compreendida por ela,
mas sendo completa-
da e explicada por ela.

Nessa ótica, tudo se encaixa
perfeitamente, cada coisa em seu
lugar, sem conflitos, sem antago-
nismos, sem entrechoques dialéti-
cos. Não há contradição entre a
Ciência e a Filosofia, como tam-
pouco entre ambas e a Religião.

Seguindo essa linha de pen-
samento, eu situaria a História
como parte integrante - e aliás,
muito importante - do conhecimen-
to filosófico, tendo, sim, elementos
de ciência. Nesse sentido, pode-se
falar verdadeiramente em uma ci-
ência histórica, como pensava,
com toda a razão, Marc Bloch.

É uma ciência sui generis,
pois pela sua generalidade e am-
plitude ultrapassa muito o âm-
bito de outras ciências mais res-
tritas e circunscritas, e ultrapas-
sa também o conceito restritivo
de ciência que atualmente pre-
valece em muitos meios univer-
sitários. Há, entre História e al-
gumas outras Ciências Humanas
mais específicas um relaciona-

mento complementar, mutuamen-
te subsidiário - mas penso que a
História talvez deva ser colocada
num patamar superior, porque o
todo é mais do que a parte, o ge-
ral é mais do que o particular.

É errado supor que a Histó-
ria possa abstrair do suporte que
lhe dão a Antropologia, a Socio-
logia, a Economia, a Ciência Po-
lítica. Mas também pretender,
como alguns pretendem, que só
essas ciências mais específicas e
aplicadas são verdadeiramente
ciência, e lançar a História para
o mundo da poesia, da literatu-
ra, da anticiência, é errado.

Lembro, a propósito, um dito
italiano muito engraçado. Cito-o de
memória e não posso garantir a
correção ortográfica: "La filosofia
è la scienza con la quale o senza la
quale, il mondo va tale e quale". É,
sem dúvida, um dito espirituoso,
mas não tem qualquer realidade.

A vida se faz de complemen-
tações, de visões globais forma-
das a partir de visões fragmentá-

rias que se ajustam para formar
um todo, e de visões fragmen-
tárias formadas a partir de as-
pectos da visão global focaliza-
dos de modo particular, mas
sem perder de vista o conjunto.
Querer dissociar a parte do todo
é mutilar irremediavelmente a
realidade. É falta de bom senso.

Lembro, também de memó-
ria e sem garantir a correção
do italiano, de um outro dito:

"Il buonsenso,
que già fu caposcuola,
Ora in parecchie scuole

è morto affatto
Perché la Scienza, sua figliuola,

L'uccise per veder
com´era fatto".

(O bom senso, que outrora
era mestre, hoje em muitas esco-
las morreu de verdade, porque a
ciência, sua filhinha, o matou
para examinar como ele era feito
por dentro - tradução livre).

Uma ciência particularista
e excessivamente especializada,
se chegar a perder a relação com
o todo, de que utilidade será?

———
Licenciado em História
e em Filosofia, doutor
na área de Filosofia e Le-
tras, membro da Acade-
mia  Portuguesa da
História e dos Institu-
tos Históricos e Geográ-
ficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

A necessidade de reformulação das
metodologias nas pesquisas eleitorais

Marcelo Senise

As pesquisas elei-
torais, essenciais
  para compre-

ender o cenário político
e prever resultados, en-
frentam desafios signi-
ficativos em um mun-
do onde a tecnologia
avança rapidamente e
as redes sociais moldam o compor-
tamento dos eleitores. Recentemen-
te, durante minha participação no
programa "Linha de Frente" da
Jovem Pan News, em São Paulo,
discuti a importância de atualizar
as metodologias de pesquisa, des-
tacando a superioridade da inteli-
gência artificial (IA) sobre os mé-
todos tradicionais e o impacto
transformador das redes sociais.

Tradicionalmente, as pesqui-
sas eleitorais se baseiam em méto-
dos quantitativos como entrevistas
telefônicas e presenciais. Embora
eficazes no passado, esses métodos
agora enfrentam limitações devi-
do à crescente desconfiança públi-
ca, baixa taxa de resposta e dificul-
dades em alcançar amostras repre-
sentativas. Nesse contexto, a inte-
ligência artificial surge como uma
solução inovadora, capaz de pro-
cessar grandes volumes de dados
em tempo real, identificar padrões
ocultos e prever comportamentos
eleitorais com maior precisão. As
técnicas de aprendizado de máqui-
na, por exemplo, permitem ajustar
modelos preditivos com base em
dados recentes, tornando as previ-
sões mais dinâmicas e precisas.

Nos últimos anos, os resulta-
dos das pesquisas eleitorais têm se
mostrado cada vez mais distantes
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da realidade, com erros
crescentes que compro-
metem a precisão das
previsões e, consequen-
temente, a credibilidade
dos institutos de pesqui-
sa. Esse descompasso
pode ser atribuído a
uma série de fatores,
incluindo metodologias
ultrapassadas que não

conseguem captar a complexidade
do comportamento do eleitor mo-
derno. Além disso, a influência das
redes sociais e a formação de bo-
lhas informativas dificultam a ob-
tenção de amostras verdadeira-
mente representativas. Como resul-
tado, as previsões falham em refle-
tir a diversidade de opiniões e mu-
danças rápidas no cenário políti-
co, levando a um ceticismo cres-
cente por parte do público em re-
lação aos dados apresentados.
Essa perda de confiança destaca a
necessidade urgente de revisão e
modernização das abordagens uti-
lizadas pelos institutos de pesquisa.

Além disso, a IA permite
uma análise mais detalhada do
eleitorado, identificando tendên-
cias em subgrupos populacionais
que podem passar despercebidos
por metodologias tradicionais.
Isso é especialmente relevante em
um ambiente político fragmen-
tado, onde nichos específicos de
eleitores podem influenciar sig-
nificativamente os resultados.

Paralelamente, as redes soci-
ais transformaram a forma como
os indivíduos consomem informa-
ções e interagem com o conteúdo
político. Elas criam "bolhas" infor-
mativas, expondo os usuários prin-
cipalmente a opiniões que reforçam

suas crenças existentes. Esse fenô-
meno, que chamo de "eletrolise so-
cial", apresenta um desafio para as
pesquisas eleitorais, pois essas bo-
lhas são difíceis de serem medidas
e compreendidas por métodos tra-
dicionais. A análise de dados de re-
des sociais através da IA pode ofe-
recer insights valiosos sobre essas
bolhas, identificando tópicos de in-
teresse, sentimentos predominantes
e possíveis influenciadores dentro
de diferentes comunidades online.

As bolhas informativas nas
redes sociais são formadas pelo al-
goritmo das plataformas, que per-
sonaliza o conteúdo exibido para
cada usuário com base em suas
interações passadas, interesses e
preferências. Esse processo cria
um ambiente em que os indivídu-
os são expostos predominante-
mente a informações e opiniões que
corroboram suas próprias visões
de mundo, reforçando crenças
existentes e limitando a exposição
a perspectivas divergentes. Como
resultado, essas bolhas dificultam
o diálogo entre diferentes grupos
e polarizam ainda mais o debate
público. Para as pesquisas eleito-
rais, essa dinâmica representa um
desafio significativo, pois torna
mais complexo captar a diversida-

de de opiniões e comportamentos
do eleitorado, uma vez que as bo-
lhas podem distorcer a percepção
da realidade política e social. A
inteligência artificial pode ajudar
a mapear e analisar essas bolhas,
oferecendo uma visão mais
abrangente e precisa das dinâmi-
cas sociais e políticas em jogo.

Embora este posicionamento
é algo que sempre cause um enor-
me desconforto nos profissionais
que atuam na área das pesquisas,
a reformulação das metodologias
de pesquisa eleitoral é imperativa
para refletir a complexidade do
cenário político atual. A integra-
ção da inteligência artificial ofere-
ce uma vantagem significativa, per-
mitindo análises mais precisas e
adaptáveis. Compreender o impac-
to das redes sociais e suas bolhas
informativas é crucial para captar
a verdadeira essência do eleitora-
do moderno. A adoção de novas
tecnologias e abordagens metodo-
lógicas não apenas aprimora a pre-
cisão das pesquisas, mas também
fortalece a confiança pública nos
resultados apresentados. À medi-
da que continuamos a navegar em
um mundo cada vez mais digital e
interconectado, é essencial que as
práticas de pesquisa evoluam para
acompanhar essas mudanças.

———
Marcelo Senise, idealiza-
dor do IRIA - Instituto
Brasileiro para a Regula-
mentação da Inteligência
Artificial,  Sócio Funda-
dor da Comunica 360º e
CEO da CONECT.IA, soci-
ólogo e marqueteiro. Twit-
ter: @SeniseBSB / Insta-
gram: @marcelosenise

MCCP
Movimento de Combate à
Corrupção em Piracicaba

São competências da
Comissão de Ética e Decoro
Parlamentar: “Compete à
Comissão de Ética e Decoro
Parlamentar apurar e enca-
minhar à Mesa Diretora, me-
diante processo disciplinar
previsto em resolução, atos
de vereadores que venham
a ferir a ética, o decoro par-
lamentar e a dignidade do
Poder Legislativo municipal
e de seus membros...”

Neste mês, transitaram
em julgado às condena-
ções por porte ilegal de
arma de fogo do vereador
Laércio Trevisan e a de

agressão a um jornalista
em frente à Câmara Muni-
cipal em dia de sessão pelo
vereador Fabrício Polezi.

Haverá denúncia a essa
comissão de ética por parte
dos demais vereadores?

O presidente da co-
missão, vereador Rerlis-
son o fará de ofício?

Ou para todos os verea-
dores essas condenações
não ferem a ética e o deco-
ro de uma casa de Leis. É o
que o Movimento de Com-
bate à Corrupção em Pira-
cicaba e a população dese-
jam saber dos vereadores.

José Renato Nalini

"Estou ficando
  louco!" é uma
   frase proferida

levianamente por mui-
tas pessoas. Querem
dizer que estão ator-
mentadas por tantos
compromissos, exigên-
cias e requisições. Modo
de dizer. Mas, na verdade, o nú-
mero de pessoas com transtornos
mentais está aumentando. O
mundo não está fácil. Como dizia
José Saramago, quando comen-
tavam que era muito pessimista,
"não sou eu que sou pessimista!
O mundo é que anda péssimo!".

O crescimento das anomali-
as da consciência leva muitos es-
tudiosos a aprofundarem as
suas pesquisas. E a revista bri-
tânica "The Lancet", uma das

mais respeitadas do
mundo, apresentou um
relatório sobre a gênese
do Alzheimer e de ou-
tras demências. Já se
havia elaborado uma
relação de doze fatores
que representam risco
a uma pessoa, tenden-
cialmente a indicar que
ela vá apresentar sinto-

mas de Alzheimer e de outras
enfermidades do pensamento.

Resultou dessa minuciosa
pesquisa que quase metade das
doenças neurodegenerativas
pode ser prevenida. Isso orienta
a prática médica a partir de evi-
dências aferidas pela metanáli-
se, ou seja, a análise com os da-
dos obtidos em estudos prévios.

Os estudiosos envolvidos
na pesquisa detectaram cator-
ze fatores de risco, todos com
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as suas pesquisasas suas pesquisasas suas pesquisasas suas pesquisasas suas pesquisas

Estamos ficando mais loucos?

evidências consistentes de parti-
cipação no surgimento ou agra-
vamento do Mal de Alzheimer.

Esses fatores são: 1. Baixo
nível educacional; 2. Lesões gra-
ves na cabeça; 3. Falta de ativi-
dade física; 4. Fumo; 5. Consu-
mo excessivo de álcool; 6. Hiper-
tensão; 7. Obesidade; 8. Diabe-
tes; 9. Perda de audição; 10. De-
pressão; 11. Falta de contato so-
cial; 12. Poluição do ar; 13. Per-
da de visão e 14. Colesterol alto.

Muitas dessas condicionan-
tes, que levam a doenças men-
tais, podem ser administradas

pelo próprio interessado. O bai-
xo nível educacional pode e deve
ser corrigido a qualquer tempo.
Ler, aprender um novo idioma,
fazer um curso à distância. Não
perder contato com o mundo.

Leia com atenção os catorze
fatores e veja quais deles você pode
fazer desaparecer da sua vida. Com
isso, sua chance de ter Alzheimer
se reduzirá de forma significativa.
Afinal, perder noção do mundo
não é uma fatalidade. De certa for-
ma, a gente contribui para isso,
mediante hábitos e comportamen-
tos que podem ser modificados,
de acordo com nossa vontade.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Esforço político
concentrado
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Alexandre Padilha

Opresidente Luiz
Inácio Lula da
Silva recebeu

em seu gabinete, Palá-
cio do Planalto, líderes
dos partidos que com-
põem a base de apoio
ao governo para agra-
decer pelo esforço con-
junto no trabalho para aprova-
ção de medidas fundamentais
para a reconstrução do país. O
presidente costuma fazer esse ges-
to simbólico semestralmente.

Foi uma reunião muito positi-
va onde, mais uma vez, o presiden-
te Lula fez o reconhecimento do
papel fundamental do Congresso
Nacional, em especial, à Câmara
dos Deputados, do conjunto de lí-
deres e do presidente da Casa, na
contribuição para o bom momen-
to que o Brasil está vivendo, gra-
ças à recuperação econômica con-
quistada a partir da aprovação de
projetos de lei que vêm garantin-
do esse resultado, inclusive, supe-
rando as avaliações pessimistas
que alguns faziam no começo do
ano, sobre como seria a relação do
poder Executivo com Legislativo.

Durante a reunião, fizemos
uma saudação tanto aos resulta-
dos recentes da Bolsa de Valores -
que bateu mais um recorde, supe-
rando os patamares que já tínha-
mos alcançado nas últimas sema-
nas - quanto ao crescimento do
emprego, com os últimos resulta-
dos do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged).
De acordo com o Ministério do
Trabalho, foram criados 188 mil
postos de trabalho em julho, um
aumento de 32,3% em relação ao
mesmo período do ano passado.

O Brasil está conseguindo con-
solidar um ciclo que garantirá cres-
cimento de mais de 2% ao ano nos
quatro anos de governo do presi-
dente Lula, com a inflação contro-
lada, dentro da meta, e com o nível
de emprego subindo cada vez mais.

A prioridade nessa última se-
mana de esforço concentrado do
Legislativo foi a votação do pro-

jeto 'Acredita', que ga-
rante crédito para mi-
cro, pequenos e médi-
os empresários, além
de empreendedores ca-
dastrados no Bolsa
Família e no Cadastro
Único, que queiram
iniciar seus negócios.
Essa ação é importan-
te especialmente para o

mercado secundário da constru-
ção civil, o que atrai mais investi-
mentos externos para o Brasil.

Além disso, um novo esforço
concentrado ocorrerá em setem-
bro para aprovação da regula-
mentação da Reforma Tributária.
O governo está confiante de que
conseguiremos concluir este ano
toda a regulamentação, eliminan-
do a balbúrdia tributária no país.
A Reforma Tributária é uma re-
volução dos tributos do país, vai
simplificar os impostos, reduzir o
custo da cesta básica de alimentos
e facilitar a vida dos empresários.

O diálogo do Executivo com o
Congresso Nacional é permanente e
sempre em defesa da aprovação de
medidas que melhoram a vida dos
brasileiros. Temos total confiança de
que neste segundo semestre os es-
forços concentrados vão permane-
cer em clima de retomada econômi-
ca, com responsabilidade social, cres-
cimento do investimento público e
sustentabilidade fiscal no país.

———
Alexandre Padilha é
médico, professor uni-
versitário, ministro das
Relações Institucionais
da Presidência da Repú-
blica e deputado fede-
ral licenciado (PT/SP)

Cuidar do patrimônio histórico e
cultural para uso da população
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Professora Bebel

No dia 27  de
agosto, nosso
mandato popu-

lar realizou na Assem-
bleia Legislativa audiên-
cia pública em defesa do
patrimônio histórico e
cultural de Piracicaba.

Participaram co-
nosco o historiador e produtor cul-
tural Pablo Carajol Delvage, tam-
bém membro da coordenação do
Movimento Salve a Boyes; o de-
putado estadual Luiz Claudio
Marcolino; Wilson Levi, conselhei-
ro do CONDEPHAAT; Danilo
Nunes, superintendente do escri-
tório do IPHAN São Paulo e de
Alessandro Azevedo, Coordenador
do Ministério da Cultura (MINC);
as arquitetas e urbanistas Caroli-
na Mello, Fátima Scarpari e Barti-
ra Mendes; o ex-vereador Juan Se-
bastianes, a advogada Célia Mar-
conces, também integrante da As-
sociação de Imóveis Tombados em
São Paulo, assim como  Andrea
Tourinho, representante Institu-
to dos Arquitetos do Brasil (IAB) e
conselheira do CONDEPHAAT.

O patrimônio histórico e cul-
tural representa o legado de uma
sociedade. Preservá-lo e, mais que
isso, colocá-lo a serviço da popu-
lação, sobretudo das novas gera-
ções, significa manter o fio de con-

tinuidade essencial
para a afirmação da
identidade cultural de
um povo, de um muni-
cípio, de uma região.

Nosso Município
de Piracicaba é privile-
giado por um riquíssi-
mo patrimônio históri-
co e cultural, material
e imaterial. Em torno

do Rio Piracicaba, a cidade nas-
ceu e se desenvolveu, resultando
um conjunto de edificações im-
portantíssimas para a sua identi-
dade cultural, que infelizmente
não vêm merecendo a devida aten-
ção. Ao contrário, correm riscos
frente à especulação imobiliária,
respaldada pela prefeitura.

É o caso da fábrica de teci-
dos Boyes, fundada em 1874, em
frente ao Rio Piracicaba, cujos
prédios remanescentes configu-
ram um conjunto arquitetônico
expressivo, hoje destinados à de-
molição para construção de um
empreendimento imobiliário. Isso
é um verdadeiro crime contra a
cidade. Por isso, um movimento se
formou peça preservação da Fábri-
ca Boyes, e, mais que isso, para que
aqueles espaços sejam requalifica-
dos para que a população de Pi-
racicaba possa dele usufruir.

Esse é o objetivo do Projeto
Beira Rio, revitalizar as margens
do Rio Piracicaba, visando recu-

perar áreas degradadas, promo-
ver turismo e lazer e valorizar o
patrimônio natural e histórico da
cidade, por meio da criação de es-
paços públicos, como parques,
áreas de convivência e ciclovias,
além de ações de conservação am-
biental e controle de enchentes.

É importante recordar que
recentemente o Rio Piracicaba foi
atingido por uma forte agressão
por parte de uma usina, que nele
descartou rejeitos altamente tó-
xicos, causando a morte de pelo
menos 70 toneladas de peixes. A
preservação da história, da me-
mória, do patrimônio e da cul-
tura também está articulada com
a preservação do meio ambien-
te, sobretudo, no caso de Piraci-
caba, com a preservação do rio,
no qual centenas de pescadores
buscam o seu sustento e em tor-
no do qual tantas edificações
importantes estão situadas.

Durante as gestões do nosso
companheiro José Machado à fren-
te da Prefeitura de Piracicaba, mui-
to se fez em termos de preservação,
requalificação e uso de espaços ar-
quitetônicos em torno do rio, asse-
gurando o acesso da população por
meio da ponte pênsil, por exemplo,
e propiciando novos usos para o
Engenho Central. É necessário e
possível avançar ainda mais.

O patrimônio histórico não é
algo congelado no tempo. Pode e
deve ser usufruído com novos usos
que não colidam com sua integri-
dade e memória. Esse foi o sentido
do debate que travamos na audi-
ência. As propostas discutidas,
como o projeto Beira Rio, visam
propiciar à população de Piracica-
ba que possa frequentar as margens
do rio sem agredi-lo, transforman-
do a área em um ponto de encon-
tro e valorizando a identidade cul-
tural e ambiental de Piracicaba.

Devemos, portanto, preservar e
valorizar o nosso patrimônio, sem
torná-lo algo inacessível, mas com uso
responsável, respeito e cidadania.

Esse projeto tem todo o
meu apoio.

———
Professora Bebel é de-
putada estadual pelo
PT, segunda presiden-
ta -  l icenciada -  da
APEOESP e candidata a
prefeita de Piracicaba
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Rafael Jacob

Aágua, um dos
recursos mais
 fundamentais

para a vida, é a base so-
bre a qual se constrói o
desenvolvimento de
qualquer sociedade. Em
Piracicaba, uma cidade
privilegiada por sua ge-
ografia rica em nascentes e rios, o
fornecimento contínuo e de quali-
dade de água tratada deveria ser
uma garantia inquestionável para
todos os seus habitantes. Contu-
do, o que temos presenciado nos
últimos anos é uma realidade pre-
ocupante, que coloca em xeque o
desenvolvimento sustentável e a
qualidade de vida de nossa cidade.

O Serviço Municipal de Água
e Esgoto (Semae), responsável pelo
abastecimento de água em Piraci-
caba, tem sido alvo de críticas
constantes por parte da popula-
ção. Embora as contas de água que
chegam mensalmente às residên-
cias sejam elevadas, o serviço pres-
tado não condiz com o valor co-
brado. É notável o descontenta-
mento dos moradores, especial-
mente daqueles que convivem di-
ariamente com a falta de água em

A necessidade de melhorias no
serviço de abastecimento de água

seus bairros, agravada
nos dias de chuva,
quando, paradoxal-
mente, a escassez se tor-
na ainda mais frequen-
te. Além disso, a quali-
dade da água, que mui-
tas vezes apresenta co-
loração e odores inde-
sejados, está longe do
padrão que se espera de

um serviço essencial e básico.
Como engenheiro com vas-

ta experiência em projetos de en-
genharia, afirmo que essa situ-
ação não pode ser encarada
como um problema isolado ou
intransponível. É crucial reco-
nhecer que a questão do abaste-
cimento de água em Piracicaba
envolve não apenas aspectos
técnicos, mas também uma ges-
tão eficiente e comprometida
com os interesses da população.
Aqui, entra a importância do po-
der público municipal, em especial
da Câmara dos Vereadores, que
detém a prerrogativa de fiscalizar
os serviços públicos e propor me-
lhorias para o sistema de trata-
mento e distribuição de água.

Os vereadores de Piracica-
ba, como legítimos representan-
tes do povo, devem exercer com

rigor e diligência seu papel fisca-
lizador. Cabe a eles cobrar da
Semae uma prestação de contas
clara e detalhada, além de pro-
por projetos de lei que visem à
modernização e expansão do sis-
tema de abastecimento. Contudo,
para que essas iniciativas surtam
o efeito desejado, é indispensável
que os membros da Câmara te-
nham o conhecimento técnico
necessário e estejam realmente
comprometidos com a causa.

No âmbito técnico, há um vas-
to campo de melhorias que podem
ser implementadas. Uma aborda-
gem promissora seria a descentra-
lização do sistema de captação e
tratamento de água. Ao adotar
múltiplos pontos de captação, que

atendam a cidade por regiões, é
possível reduzir as perdas no sis-
tema e assegurar uma maior con-
fiabilidade no abastecimento. Ou-
tra medida seria a implementação
de circuitos redundantes de mo-
nitoramento da qualidade da
água, evitando problemas como a
dosagem excessiva de cloro, que
tem ocorrido com frequência.

A Piracicaba que vislumbra-
mos para o futuro é uma cidade
moderna, sustentável e capaz de
se tornar um polo tecnológico de
referência. Para alcançar esse
objetivo, o serviço de abasteci-
mento de água deve ser tratado
como prioridade absoluta. Isso
requer uma atuação incisiva e
responsável por parte dos verea-
dores, que devem atuar não ape-
nas como fiscais do poder execu-
tivo, mas como agentes transfor-
madores, propondo e implemen-
tando soluções que garantam um
serviço de qualidade para todos.

———
Rafael Jacob, Engenheiro
Mecânico pela Universi-
dade de São Paulo (USP)
com Especialização na
Europa. É candidato a
vereador pelo Partido
Verde (PV), e Piracicaba

A inveja transcende
tempo e categoria
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Gregório José

Ai n v e j a ,  u m a
emoção antiga
como a humani-

dade, foi descrita há
mais de 2.300 anos
como um transtorno de
personalidade disfunci-
onal, estando alinhada
com outras caracterís-
ticas negativas como a arrogância.
Hoje, no DSM-5 (Manual de Diag-
nósticos e Estatística de Doenças
Mentais), a inveja é classificada
como uma característica dos
Transtornos de Personalidade dos
grupos B e C, indicando que, ape-
sar da mudança na nomencla-
tura, a essência desta emoção
continua a assombrar a psique
humana. Por que essa emoção
não foi erradicada? O que isso
revela sobre a condição humana?

Desde os primórdios da tra-
dição judaico-cristã, a inveja é re-
tratada como uma força destruti-
va. No Antigo Testamento, a inve-
ja de Caim contra Abel resultou
no primeiro assassinato da histó-
ria (Gênesis 4:1-16). Esse ato fra-
tricida é um símbolo da capacida-
de da inveja de corroer laços fra-
ternos e de levar a comportamen-
tos reprováveis. O livro de Provér-
bios traz: "O coração em paz dá
vida ao corpo, mas a inveja apo-
drece os ossos" (Provérbios 14:30).

Na tradição católica, a inveja
é classificada como um dos sete
pecados capitais, uma das raízes de
todos os outros. Santo Tomás de
Aquino descreveu-a como uma tris-
teza pelo bem do outro, que leva à
ação maliciosa contra o próximo.

A transição da inveja, de
uma condição moral e espiritual
para uma característica reconhe-
cida em manuais psiquiátricos,
reflete uma mudança na aborda-
gem da condição humana. No
DSM-5, a inveja é associada a
Transtornos de Personalidade
dos clusters B e C, que incluem o
Transtorno de Personalidade
Narcisista, o Transtorno de Per-
sonalidade Antissocial e o Trans-
torno de Personalidade Obsessi-
vo-Compulsivo. Estes são carac-

terizados por padrões
persistentes de com-
portamento disfuncio-
nal, que afetam as re-
lações interpessoais e a
adaptação social.

A inveja não é
apenas um pecado ou
uma falha moral, mas
um sintoma de distúr-
bios mais profundos

da personalidade. Essa mudan-
ça de classificação não significa
que a inveja tenha perdido seu
poder destrutivo. Ela continua a
ser uma força que pode destruir
relacionamentos, corroer a auto-
estima e minar a paz interior.

O filósofo dinamarquês
Søren Kierkegaard descreveu a
inveja como um "pecado demo-
níaco", porque ela não só deseja
o mal do outro, mas também o
bem de si mesmo de uma ma-
neira distorcida. Para Kierkega-
ard, a inveja é uma expressão
de desespero, uma negação da
própria individualidade e da
possibilidade de alegria genuína.
Jean-Paul Sartre disse que a in-
veja é uma forma de negação da
liberdade do outro. Quando in-
vejamos alguém, estamos negan-
do a sua liberdade de ser quem
é, porque desejamos possuir o
que ele possui ou ser o que ele é.

A razão para sua persistên-
cia é uma luta contra a própria
imperfeição, uma batalha inter-
na que reflete a condição huma-
na de estar sempre em busca de
algo mais, que só pode ser en-
contrado na aceitação de si mes-
mo e no amor ao próximo.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

André Naves

As Paralimpíadas,
que se estendem
  até o próximo

dia 8 de setembro,
oferecem uma oportu-
nidade única para uma
reflexão profunda so-
bre a Inclusão Social e
seus inúmeros benefí-
cios. Os esportes, com sua capaci-
dade ímpar de criar vínculos emo-
cionais, nos ajudam a enxergar
com mais clareza questões que, de
outra forma, poderiam passar
despercebidas. Quando nos co-
nectamos emocionalmente com
uma causa, ela se torna mais pre-
sente em nossas vidas e, assim,
catalisadora de mudanças tanto
individuais quanto coletivas.

Cada indivíduo possui uma
combinação única de caracterís-
ticas, que incluem tanto pontos
fortes quanto limitações. A par-

tir da interação destas
limitações com o am-
biente é que surgem as
deficiências. Isso vale
dizer: a deficiência
nunca é da pessoa; de-
ficiente é o ambiente,
é a estrutura social. A
pessoa não tem uma
deficiência, não porta
uma deficiência;  a

pessoa enfrenta deficiências no
seu dia a dia, enfrenta deficiên-
cias na sua inclusão social. Re-
petindo: é a interação das limi-
tações individuais com o ambi-
ente, com a estrutura social,
que produz as deficiências.

A diversidade é inerente à
condição humana e deve ser ce-
lebrada. Ambientes plurais,
onde as diferenças são valori-
zadas, permitem que os pontos
fortes de uns complementem as
limitações de outros. Este é o ver-
dadeiro valor da pluralidade.

A diversidadeA diversidadeA diversidadeA diversidadeA diversidade
é inerenteé inerenteé inerenteé inerenteé inerente
à condiçãoà condiçãoà condiçãoà condiçãoà condição
humana e devehumana e devehumana e devehumana e devehumana e deve
ser celebradaser celebradaser celebradaser celebradaser celebrada

As Paralimpíadas e a Inclusão

Além disso, essa singulari-
dade de cada pessoa faz com que
suas interações com o mundo
sejam igualmente únicas. As ex-
periências individuais, molda-
das por essa interação particu-
lar entre as características pes-
soais e o ambiente, são um ter-
reno fértil para a criatividade.
E é justamente do contato entre
essas diversas experiências, em
ambientes que acolhem a plura-
lidade, que surgem as inovações.

Uma sociedade mais inclusi-
va, onde todos os seus membros
participam em plena igualdade, é
também uma sociedade mais cria-
tiva e inovadora. As inovações ge-
radas nesse contexto não se limi-

tam aos avanços econômicos, mas
se estendem à capacidade de inte-
ração e organização social. Em re-
sumo, sociedades que abraçam a
inclusão não apenas experimen-
tam crescimento econômico, mas
também desenvolvem estruturas
sociais que promovem o bem-es-
tar, incluindo o psicológico, tan-
to individual quanto coletivo.

As  Para l impíadas  são ,
portanto, mais do que uma ce-
lebração do esporte; são um
convite para repensarmos nos-
sa sociedade. Ao promover a
inclusão, estamos pavimentan-
do o caminho para um futuro
mais justo, criativo e inovador,
onde todos têm a oportunida-
de de contribuir e prosperar.

———
André Naves, defensor
público federal, espe-
cialista em Direitos
Humanos, Inclusão So-
cial e Economia Política
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Todos os seres em ascensão
caminham na Senda evolutiva

Em mais uma madrugada,
ali estava a refletir que, to-
 dos possuímos a habilida-

de e a capacidade espiritual para
seguirmos nesta abençoada Jor-
nada. Não estamos sós. A nossa
personalidade congênita, é enge-
nhosidade e está no caráter ver-
dadeiro da nossa Alma. Não há
certo ou errado, há escolhas.
Nosso pensar-sentir-agir, tem a
poderosa influência, para dar-
mos sempre a consciência ao nos-
so inconsciente e gerar estabili-
dade moral e progresso espiritu-
al, nesta curta jornada psicoes-
piritual e existencial. A memória
espiritual é eterna, dinâmica e
altruísta. Nada se apaga e tudo
registra. Conhecer, crer, divul-
gar e praticar, o Evangelho de
nosso irmão Maior e Mestre Je-
sus Cristo, que vai assegurar
que, vós não tereis medo, quan-
do os desafios baterem à vossa
porta. Não temos problemas e
sim desafios. Este é o privilégio
desta viagem única, Jornada
espiritual, que é a carreira de
todos os seres em ascensão. O
desejo humano será plenamen-
te gratificado, durante a longa
e movimentada escalada ao
Universo eterno. O primeiro
passo é vencer a si mesmo.

Amados, fiéis e queridos
leitores. Somos todos irmãos e
filhos do mesmo Pai, o Divino
Criador de todo este Universo
local. Deus absoluto em sua
bondade é naturalmente com-
passivo. Assim, eternamente a
Sua misericórdia, suscita o Seu
amor e benevolência para To-
dos. Seja fiel e honesto consigo
mesmo e com Deus. Nossas lu-
tas são incessantes e redento-
ras. Todos caminhamos na Sen-
da evolutiva. Com Deus na
mente e no coração, não há
embaraços quaisquer, que nos
impossibilitem de progredir. O
Tempo é precioso e necessário à
atual e a sua próxima reencar-
nação. Nosso instinto e as inspi-
rações dos Assistentes invisíveis,
levam as verdadeiras descober-
tas. A verdade nos libertará. Este
é o poder milagroso de alcançar
riquezas infinitas. O Saber pro-
videncial, é o precioso elemento
da Vida e da defesa psicoemoci-
onal, pelos recursos de sobrevi-
vência e de conforto, rumo a evo-

lução física do globo terrestre.
Todos os seres em ascensão ca-
minham na Senda evolutiva.

E quando despertei no Lar
terreno, nossos amigos espiritu-
ais da Colônia Manto da Luz,
com a nossa Mentora de milêni-
os ali estavam, e Ela me disse.
Amado irmão, filho querido,
"Todos os seres estão em ascen-
são e caminham na Senda evo-
lutiva. A existência é como um
anel que circula o coração desig-
nado, potência espiritual, expres-
são marcante e legítima, firme e
inspirada liderança psicoespiri-
tual. A expressão e o sentimento
relevante, exercem profunda e
ampla influência na expansão do
movimento de toda a Criação. O
impulso é competente orientação
e rumo à sua finalidade reden-
tora. Cada batalha são armas do
esclarecimento do Amor espiri-
tual da Pátria do Evangelho, foco
brilhante que atrai e irradia lu-
zes e bênçãos. Continue sendo o
presente da presença e tocando
estrelas com as mãos. Nossa eter-
na gratidão pelo seu Saber e pela
sua submissão aos Seres Espiri-
tuais de Luz". Ela se despediu e
fiquei a refletir e me veio a inspi-
ração na mente de que, alguns
irmãos ainda vivem na ilusão e
acreditam, que a onda é que des-
trói, e outros irmãos dizem que é
a rocha que resiste, e seja como
for, a escolha é sempre sua. Te-
nha cuidado com os analfabetos
de sentimentos, eles vivem inter-
pretando mal seus irmãos em
Cristo Jesus. Estamos apenas de
passagem, pois aqui não é a nos-
sa Casa e sim apenas o curto ca-
minho para o mais Além. Não
há vítimas. O que você faz, im-
porta. Cada um à suas Obras.
Você será o seu próprio advoga-
do no mais Além. Quem sabe o
que planta, não teme a colheita.
Luz e sabedoria. Que sua jorna-
da seja iluminada e abençoada.
O saber não ocupa espaço, ele
abre. Seu espelho, seu eco, sua
bússola. E vem aí para o próxi-
mo ano, a nossa próxima e
abençoada Obra, o Livro - "O
desafio de acreditar em Você".
Nossa Existência, nosso Lega-
do. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Medula Óssea (IV) -
Formas de Transplante

Não consigo prestar
atenção na aula da facul-
dade. Minha mente está
sempre acelerada pensan-
do em milhares de coisas
sem me focar numa só.
Isso já faz tempo, não sei
se tem a ver com a separa-
ção dos meus pais quan-
do eu tinha quatro anos,
ou se algo me bloqueia e
não consigo controlar
meu cérebro, e ele que me
controla. Estou sendo mui-
to prejudicada com isso.

Melissa

Do jeito que sua queixa foi
formulada há uma demanda de
diagnóstico. No entanto isso não
é possível numa publicação des-
se formato. Mas os elementos
que traz lembram o quadro de
TDAH que deveria ser confirma-
do por um médico psiquiatra.
Mas há inúmeras possibilidades.

Chama a atenção o fato de
supor que pode ter o controle de
seu cérebro (não seria mente?),
pois os processos cerebrais são
controlados por nossos sistemas
nervosos, não cabendo-nos qual-
quer controle voluntário sobre
eles, como o que descreve.

Os dois principais sinto-
mas de pessoas com TDAH
são desatenção e hiperativi-
dade. Todos têm algum grau
de ambos, mas no portador
de TDAH isso ocorre o tem-
po todo, e em sua colocação
isso aparece. O rendimento
escolar e profissional também
fica bastante prejudicado.

Não se pode ignorar, no en-
tanto, o episódio ocorrido com
quatro anos. Nós somos a fusão
de corpo e mente que são indis-
sociáveis. Desprezar qualquer
um nos leva inevitavelmente ao
erro. Um profissional é indispen-
sável para o diagnóstico preciso.

No cadastro para doação de
medula é exigido que:

 Você tenha entre 18 a
55 anos de idade e esteja em
bom estado de saúde.

 Seja colhido um exame
de sangue (5 ml) para o teste
de compatibilidade (HLA).

 Forneça sua identifica-
ção e endereço para serem co-
locados no banco de dados
com o resultado de seu HLA.

 Seja verificada sua com-
patibilidade quando surgir um
paciente. Se confirmada ou-
tros exames sanguíneos serão
feitos e só então decidirá se ain-
da deseja doar sua medula.

 Você será avaliado por
um médico que lhe fornecerá
mais informações.

Só não podem doar as pessoas
que já tiveram hepatite B, C, HIV,
sífilis, Chagas, leucemia ou quais-
quer tipos de câncer no sangue.

Há quatro tipos de trans-
plantes:

1. Alogênico: quando as cé-
lulas progenitoras provém de
um doador previamente seleci-
onado por testes de compatibi-
lidade como HLA e/ou outros;

2. Autólogo: as células
progenitoras provêm do pró-
prio paciente;

3. Singênico: as células
progenitoras provêm de gê-
meos univitelinos;

4. Haploidêntico: se dá atra-
vés da manipulação das células
de um doador parcialmente
compatível, de tal forma que o
organismo do receptor tolere as
mudanças da transfusão.

A compatibilidade entre
as medulas pode chegar a 1:1
milhão. Por isso o REDOME
(Registro Brasileiro de Doa-
dores de Medula Óssea) man-
tém um banco de doadores
disponível. Cadastre-se no
hemocentro mais próximo.

Fonte: site doe medula

INTERATIVO

"Eu não comecei simplesmente a acreditar, mas eu vi
que o Universo não é composto por matéria morta, mas
é, ao contrário, uma Presença viva". (Richard M. Bucke)

CITAÇÃO!

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

Política Pública: conceitos, importância e rejeição
Um governanteUm governanteUm governanteUm governanteUm governante
que não sai doque não sai doque não sai doque não sai doque não sai do
gabinete perde ogabinete perde ogabinete perde ogabinete perde ogabinete perde o
contato diretocontato diretocontato diretocontato diretocontato direto
com a realidadecom a realidadecom a realidadecom a realidadecom a realidade
da populaçãoda populaçãoda populaçãoda populaçãoda população

Ronaldo Castilho

As políticas públi-
cas são funda-
 mentais para o

desenvolvimento e o
bem-estar de uma soci-
edade. Elas represen-
tam um conjunto de
ações e decisões gover-
namentais destinadas
a resolver problemas
públicos, promover o desenvolvi-
mento econômico e social, e garan-
tir a equidade e a justiça, além de
ser estratégias e ações formuladas
por órgãos governamentais com o
objetivo de atender as necessidades
coletivas. Políticas públicas envol-
vem a criação, execução e avaliação
de programas e projetos que impac-
tam direta ou indiretamente a vida
dos cidadãos. Essas políticas podem
ser aplicadas em diversas áreas,
como saúde, educação, segurança,
meio ambiente, infraestrutura, ha-
bitação, esporte e lazer, mobilidade
urbana, geração de empregos, qua-
lificação profissional e economia.

Muitas pessoas dizem que não
se envolvem com política, mas, na
verdade, fazem política todos os
dias, mesmo sem perceber. Toma-
mos decisões que afetam nossa co-
munidade, expressamos opiniões
sobre questões sociais, ou até mes-
mo ao escolher onde gastar nosso
dinheiro. Cada ação ou escolha que
fazemos, por menor que seja, tem
um impacto político. Afinal, a po-
lítica é sobre como nos organiza-
mos e convivemos em sociedade.

Na realidade, a política está
presente em quase todos os aspec-
tos de nossas vidas. Ela influência
desde as leis que seguimos até os
serviços que utilizamos. Mesmo
quem afirma não gostar de política

é impactado por ela di-
ariamente, seja na forma
como as ruas são pavi-
mentadas, na qualidade
da educação e da saúde,
ou nas decisões econômi-
cas que afetam o custo
de vida. Gostando ou
não, a política é parte in-
tegrante da nossa convi-
vência em sociedade.

Políticas públicas
são essenciais para garantir o aces-
so a serviços básicos garantindo
melhor qualidade de vida da po-
pulação. Diante de políticas públi-
cas são formadas ações para redu-
ção das desigualdades, por meio do
direcionamento de recursos e ações
para as populações mais vulnerá-
veis ajudando a diminuir conside-
ravelmente as desigualdades soci-
ais e regionais, promovendo maior
equidade. Políticas públicas efica-
zes promovem o desenvolvimento
econômico e social de forma sus-
tentável, equilibrando o crescimen-
to com a preservação dos recur-
sos naturais e a inclusão social.

A participação popular para
elaboração e implementação de
políticas públicas fortalece a de-
mocracia e torna o processo
mais transparente e inclusivo.

Um bom governante deve
sempre ouvir a população. A escu-
ta ativa das demandas, preocupa-
ções e sugestões dos cidadãos é
fundamental para tomar decisões
que realmente atendam às necessi-
dades da comunidade. Quando um
governante mantém um diálogo
aberto com a população, ele cons-
trói uma gestão mais transparen-
te, participativa e eficaz, garantin-
do que as políticas públicas sejam
alinhadas com o interesse coletivo
e promovam o bem-estar social.

Um governante que não sai do
gabinete perde o contato direto com
a realidade da população. Sem es-
tar presente nas ruas, nos bairros
e nos eventos comunitários, ele cor-
re o risco de tomar decisões desco-
nectadas das verdadeiras necessi-
dades e preocupações das pessoas
que representa. Governar exige
mais do que apenas analisar rela-
tórios; é preciso ouvir, ver e sentir
o que acontece no dia a dia da co-
munidade para fazer uma gestão
eficaz e inclusiva. A proximidade
com o povo é essencial para uma
liderança que realmente transfor-
ma e melhora a vida dos cidadãos.

Governantes intransigentes
tendem a enfrentar uma rejeição
maior da população porque sua ri-
gidez e falta de abertura ao diálogo
podem gerar descontentamento e
desconfiança. Quando um líder se
recusa a ouvir diferentes perspec-
tivas, a considerar críticas constru-
tivas ou a adaptar suas políticas às
necessidades da sociedade, ele aca-
ba se distanciando do povo. Esse
comportamento pode levar à insa-
tisfação generalizada, fazendo com
que os cidadãos se sintam ignora-
dos e mal representados. Em con-
traste, governantes que são flexí-
veis e receptivos às demandas po-
pulares geralmente conseguem
construir uma relação mais sóli-
da e positiva com a população.

A rejeição dos políticos é um
tema amplamente discutido por di-

versos pensadores e filósofos ao
longo da história. Maquiavel - em
"O Príncipe", sugere que um gover-
nante deve se preocupar com a opi-
nião do povo e evitar ser odiado,
pois o ódio popular pode levar à
perda de poder. No entanto, ele
também reconhece que, em algu-
mas situações, é impossível agra-
dar a todos. Jean-Jacques Rous-
seau - em "O Contrato Social", ar-
gumenta que a legitimidade do go-
verno vem da vontade geral do
povo. Quando os políticos são re-
jeitados, isso pode indicar uma des-
conexão entre o governo e a vonta-
de popular, sugerindo que o con-
trato social foi rompido. Hannah
Arendt em suas reflexões sobre a
política, aponta que a rejeição dos
políticos pode ser uma consequên-
cia da alienação e da perda de con-
fiança na esfera pública. Quando os
políticos se distanciam dos cidadãos
e não representam mais seus inte-
resses, a legitimidade do sistema
político é questionada. Max Weber
ao falar sobre o carisma e a legitimi-
dade do poder, sugere que a rejei-
ção de políticos pode ocorrer quan-
do o líder perde seu carisma ou quan-
do as expectativas da população em
relação ao governante não são aten-
didas. Para Weber, a legitimidade é
crucial para a aceitação do poder.

Esses pensadores oferecem
diferentes interpretações sobre por
que e como a rejeição dos políticos
ocorre, mas todos concordam que
ela está ligada à falta de conexão,
representação e legitimidade en-
tre os governantes e os governa-
dos, ou seja, um político tem que
gostar de povo e não de gabinete.

———
Ronaldo Castilho é jorna-
lista e bacharel em Teo-
logia e Ciência Política

Salão de Humor: 51 anos
de risos e reflexões

Um Salão doUm Salão doUm Salão doUm Salão doUm Salão do
Humor nunca éHumor nunca éHumor nunca éHumor nunca éHumor nunca é
mais do mesmomais do mesmomais do mesmomais do mesmomais do mesmo

Carlos Beltrame

Inaugurado no últi-
mo dia de agosto de
2024 no Engenho

Central, o 51º Salão In-
ternacional de Humor
de Piracicaba coloca à
visitação gratuita mui-
to mais do que o expres-
sivo montante de 453
trabalhos, produzidos por 229 ar-
tistas, de 23 países, as 19 mostras
paralelas pela cidade e mais o 22º
Salãozinho de Humor no mesmo Ar-
mazém 14 do complexo turístico e
histórico à beira do rio Piracicaba.
Nesta nova edição, o Salão, o nosso
Salão, mais uma vez rememora e re-
vitaliza sua gênese de tornar Piraci-
caba o epicentro do humor gráfico
mundial, com obras engraçadas,
provocativas, ingênuas, impactan-
tes e, com muitas que nos fazem re-
fletir - mesmo sem nenhum riso -
sobre o mundo em que vivemos.

Com diversidade de temas,
técnicas e visões de mundo, a Pre-
feitura, por meio da Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultural)
e Cedhu (Centro Nacional de Do-
cumentação, Pesquisa, e Divulga-
ção do Humor Gráfico de Piracica-
ba), entrega então mais um Salão
de Humor que traz olhares ao pas-
sado, presente e vislumbra futuros.

E a 51ª edição - que poderá
ser visitada até 3 de novembro,
seja a mostra principal no Ar-
mazém 14 como as tantas para-
lelas no próprio Engenho Central
ou espalhadas pela cidade - evi-
dencia como o humor gráfico é
uma ferramenta contundente
nesta tentativa - bastante asser-
tiva - de clarear aqueles famige-
rados questionamentos da exis-
tência humana: 'quem somos?',
'para onde vamos?', 'que mundo
queremos para nossos filhos?'.

Vale destacar que o Salão In-
ternacional de Humor é, desde
2023, Patrimônio Cultural Ima-
terial de Piracicaba. Assim como
ocorreu com a Festa do Divino e
o sotaque e o dialeto piracicaba-
nos, ambos em 2016, o título re-
força a importância do evento
para a cidade e também perante
o mundo. E de fato, é uma reali-
zação cultural que faz brilhar os
olhos da classe artística, público
e imprensa, tanto do Brasil como
de tantos países de outros conti-
nentes, assíduos no evento.

Sobre atual edição, um fato
importante é sobre a massiva par-
ticipação das mulheres em todas
as etapas da produção da 51ª edi-

ção. Os cartazes oficiais,
da mostra principal e do
22º Salãozinho, foram
feitos por mulheres:
Fabiane Langona e
Claudia Kfouri, respec-
tivamente. Já o júri de
seleção foi composto só
por mulheres, que tam-
bém foi maioria no júri
de premiação, assim

como maioria no júri do Salãozi-
nho. Um espaço mais do que me-
recido e um trabalho muito bem
executado por elas.

Um Salão do Humor nunca
é mais do mesmo. A cada ano,
novos questionamentos pipocam
na mente humana, o que sugere
novas soluções para se seguir em
frente. Neste ponto, entendemos
e nos emocionamos ao ver como
a semente plantada lá atrás, no
primeiro Salão de Humor, em 1974,
foi germinada muito bem e ainda
dá tantos frutos, vide a quantida-
de de artistas que surgiram des-
de então, sempre com o Salão no
radar para expor suas obras.

Ziraldo, que nos deixou em
abril deste ano, um dos pais do
Salão de Humor, certamente está
radiante, onde quer que esteja,
com a 51ª realização deste evento
que rapidamente se tornou mun-
dial. Paulo Caruso, que se foi em
2023, também. Assim como Zé-
lio, Ciça, Jaguar, Angeli, Laerte,
Millôr e tantos outros nomes im-
portantes que ajudaram a criar e
a pavimentar o Salão de Humor
em Piracicaba, a cada inaugura-
ção, a nossa gratidão é profunda
pela contribuição e dedicação.

Engana-se quem acha que o
Salão de Humor perderia fôlego
após a emblemática edição de nú-
mero 50, realizada no ano passa-
do. A atual é igualmente perspi-
caz e crítica, debochada e espa-
lhafatosa, enfim, com um conjun-
to de trabalho inteligente e técni-
co, que aborda o cotidiano, a his-
tórica, retrata figuras ilustres, dá
voz às minorias, mexe em assun-
tos da contemporaneidade etc.

Fica então aqui o convite para
visitar alguma atividade do 51º Sa-
lão de Humor, que está arrasador -
em diversos sentidos da palavra!

———
C a r l o s  B e l t r a m e  é
Secretário Municipal
da Ação Cultural

Arquivo

O Oratório São Mário foi fun-
dado em 9 de dezembro de
1962, com terreno doado aos
salesianos pelo empresário
Mário Dedini, por estar preo-
cupado com as crianças e
jovens carentes do bairro Vila
Rezende.  Com o objetivo de
atender a este público, a ins-
tituição iniciou suas ações.
Entre 1962 a 1963, os fre-
quentadores do Oratório
eram exclusivamente meni-
nos, somente em 1969 teve
início a participação de apro-
ximadamente 100 meninas,
na Creche São Vicente. Até
1986, o Oratório São Mário
era um espaço que proporci-
onava formação humana e
religiosa. Ao longo dos anos
foram criados cursos para

ORATÓRIO SÃO MÁRIO
auxiliar os jovens na busca
por uma profissão, entre eles:
de datilografia, venda de sor-
vete, horticultura e jardina-
gem, noções de eletricidade
entre outros. Além dos cur-
sos, havia o acompanha-
mento social, escolar, psico-
lógico e terapêutico dos ora-
torianos, com expressiva par-
ticipação até 1994. Assim, em
janeiro de 1994, foi oficial-
mente aprovada a abertura de
uma escola formal, o Colégio
Salesiano Dom Bosco São
Mário, com quatro séries do
ensino fundamental para
atender este mesmo públi-
co em período integral, sen-
do meio período na escola e
no contra período participan-
do dos projetos do Oratório.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Engenho Central recebe
abertura e premiação
Mostra principal, no Armazém 14, terá 453 trabalhos, produzidos por 229 artistas, de 23 países

SSSSSMADASMADASMADASMADASMADAS

Piracicaba é destaque em seminário
sobre vigilância socioassistencial
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Dimensão Socioambiental

Asituação ambiental "atin-
giu em nosso tempo tama-
 nha dimensão e propor-

ção que já não pode mais ser aba-
fada ou silenciada nem mesmo
no interior dos países, empresas
e organismos internacionais
mais responsáveis por ela. Inde-
pendentemente do fato de se res-
ponsabilizarem ou não pela situ-
ação em que nos encontramos e,
sobretudo, de estarem dispostos
a pagar o preço necessário para,
pelo menos, minimizar suas
consequências, reconhecem que
a situação é dramática e exige
medidas urgentes" (p. 143).

A busca de novos caminhos
para enfrentar os problemas se
tornam mais difíceis. Os "gran-
des não estão dispostos a rever
seus padrões de consumo e a li-
mitar seus lucros" (p. 143). Os
"pequenos também são seduzidos
pelo mito do consumo ilimitado e
a qualquer preço" (p. 144). Parte
das "chamadas alternativas eco-
logicamente sustentáveis ... tor-
nam-se, não raras vezes, social-
mente insustentáveis" (p. 144).

A natureza torna-se proble-
ma nas relações sociais. "De
modo que não faz sentido (se é
que na prática é possível) dis-
sociar a natureza da sociedade
quando se trata de problemas
ambientais. Enquanto imbrica-
da na trama das relações soci-
ais, a natureza não é apenas
matéria natural a ser contem-
plada e preservada. É também
lugar das relações sociais e, en-
quanto tal, é, também, lugar de
conflitos, de contradições, de
luta pelas condições materiais
de sobrevivência" (p. 146).

Hildebrando Soares, geógra-
fo e diretor da Faculdade de Fi-
losofia em Limoeiro do Norte,
Ceará, identificou três tipos do-
minantes no uso e apropriação

Pe. Antônio Carlos D'Elboux
Pároco da Paróquia Sagrado Coração de Jesus, em Saltinho

dos bens naturais. O primeiro é
o comportamento exploracionis-
ta. "É aquele que acha que os
bens naturais são inesgotáveis e
que podem ser usados e apropri-
ados ilimitadamente" (p. 147).

O segundo é o comporta-
mento preservacionista. "É aque-
le que, para eliminar ou combater
a degradação ambiental" (p. 148)
procura afastar-se da sociedade
com criação de museus e reser-
vas naturais e parques ecológicos.
O terceiro é o comportamento con-
servacionista. É aquele que não
reduz os bens naturais a "meros
recursos inesgotáveis de enri-
quecimento, nem se contrapõe a
preservação ambiental ao uso e
apropriação sociais" (p. 149).

Tem que ficar claro que "os
problemas ambientais, enquan-
to problemas, têm sempre um
aspecto ou dimensão social. Nun-
ca são problemas meramente
naturais. Até porque o que cons-
titui propriamente o problema
ambiental não é o caráter natu-
ral dos bens em questão, mas seu
caráter social: utilidade, carên-
cia, apropriação, formas de uso
ou gestão, ameaça etc" (p. 150).

Os problemas ambientais
afetam "o mundo todo e ponham
em risco o futuro da humanida-
de no planeta, não afetam a to-
dos na mesma proporção e ime-
diatez. Os países pobres e, neles,
as comunidades mais pobres -
muito mais dependentes da na-
tureza e muito mais vulnerá-
veis às suas forças - sofrem seus
efeitos de modo muito maus
imediato e dramático" (p. 162).

Referência:
Aquino Júnior, Francisco
de. A dimensão socioestru-
tural do Reinado de Deus:
escritos de teologia social.
São Paulo: Paulinas, 2011.

Um ícone do humor gráfico
mundial, o Salão Internacional
de Humor de Piracicaba inaugu-
ra a 51ª edição hoje (31). A ceri-
mônia de premiação começa às
19h e, na sequência, será aberta
a mostra principal e o 22º Salão-
zinho de Humor. As atividades
acontecem, respectivamente, no
palco externo do Teatro Munici-
pal Erotides de Campos, o Tea-
tro do Engenho, no Parque do
Engenho Central, e no Armazém
14. A programação ainda contem-
pla música com o grupo piracica-
bano Choro de Saia, stand up co-
medy com Cris Paiva e homena-
gens. A entrada é gratuita e o evento
integra a programação de aniver-
sário de 257 anos de Piracicaba.

O 51º Salão de Humor terá
453 trabalhos, produzidos por 229
artistas, de 23 países. São 135 tra-
balhos a mais que a 50º edição,
em 2023, que teve 318. São 97 ca-
ricaturas, 92 cartuns, 56 charges,
88 tiras, 30 da categoria Temáti-
co – Saúde, 48 do Temático Mu-
lher, 16 esculturas e 26 obras do
Prêmio Arcor Direto da Infância.

A edição deste ano Salão de
Humor, evento que passou a ser
Patrimônio Cultural Imaterial em
2023, permanecerá aberta à visi-
tação gratuita até 3 de novembro,
no Armazém 14 sempre às quin-
tas e sextas-feiras, das 9h às 17h,
e aos sábados, domingos e feria-
dos, das 12h às 20h. A realização é
da Prefeitura, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural) e do Cedhu (Centro de
Humor Gráfico de Piracicaba).

Além da mostra principal e do
22º Salãozinho de Humor, o Salão
de Humor deste ano tem 19 parale-
las e a Caminhada do Humor.
Amanhã ainda haverá o lançamen-
to do catálogo do 50º Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba.

PREMIADOS – Os premi-
ados do 51º Salão de Humor se-
rão anunciados amanhã e, ao
todo, serão oferecidos R$ 90 mil
em prêmios aquisitivos. Serão
cinco prêmios no valor de R$
7.500,00 cada, divididos entre as
categorias – cartum, charge, ca-

Escultura alusiva à famosa obra de Almeida Junior compõe mostra principal
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ricatura, escultura e tiras. A ca-
tegoria Temático – Mulher tam-
bém concederá um prêmio de R$
7.500,00, destinado a trabalhos
de qualquer categoria (cartum,
charge, caricatura ou tiras).

Tem, também, um prêmio de
R$ 15 mil, o Grande Prêmio, es-
colhido entre os premiados das
cinco categorias de base (car-
tum, charge, caricatura, escul-
tura, tiras e prêmio temático).

Já o Prêmio Júri Popular Al-
ceu Marozi Righetto dará R$ 7.500
por votação eletrônica aberta. Os
trabalhos concorrentes serão sele-
cionados entre as menções honro-
sas escolhidas pelo Júri de Seleção.
Os indicados, assim como o perío-
do e local de votação, serão anun-
ciados na abertura do evento.

O Prêmio Câmara de Verea-
dores Piracicaba, exclusivo para
a categoria caricatura, oferecerá
R$ 7.500. Tem outro prêmio de
R$ 7.500, o Prêmio Saúde Uni-
med, destinado para trabalhos

de qualquer categoria que explo-
rem a temática saúde, pago pela
empresa Unimed Piracicaba.

E, por fim, terá um prêmio
no valor de R$ 7.500, denomina-
do Prêmio Instituto Arcor – Di-
reitos das Crianças, destinado para
trabalhos de qualquer categoria
que explorem a temática direitos
das crianças, pago diretamente ao
artista pelo Instituto Arcor.

MURAL DO ZIRALDO –
O 51º Salão de Humor marca o
retorno do famoso mural Cane-
cão do Ziraldo ao Engenho Cen-
tral. A obra, que foi inaugurada
em 2001 no mesmo Armazém 9,
onde ficará exposta à visitação
gratuita, é um painel de lona de
28 metros de largura por 4 metros
de altura. Passados alguns anos, o
painel sofreu ação do tempo, sen-
do novamente reproduzido em
2024, em homenagem ao grande
artista, que morreu este ano.

MAIS ATRAÇÕES – Ou-
tras atrações da abertura do Sa-

lão de Humor são a apresentação
do grupo piracicabano Choro de
Saia, na ativa desde 2000, e o
stand-up com a humorista Criss
Paiva. Cris iniciou na comédia em
2007 e já se apresentou em todos
os grandes festivais de humor do
país. Na TV, participou de qua-
dros de humor nos programas
Tudo é Possível, Altas Horas, A
Praça é Nossa e The Noite.

SERVIÇO
51º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. Ceri-
mônia de abertura, hoje (31),
às 19h, no palco externo do
Teatro Municipal Erotides de
Campos, o Teatro do Enge-
nho (avenida Dr. Maurice
Allain, 454, Parque do Enge-
nho Central). Aberto para visi-
tação até 3/11, no Armazém 14,
sempre às quintas e sextas-
feiras, das 9h às 17h, e aos
sábados, domingos e feria-
dos, das 12h às 20h. Gratuito.
Informações: 19 3403-2615.

Piracicaba foi destaque entre
as apresentações de experiências
exitosas, durante o Seminário Bra-
sileiro sobre Vigilância Socioassis-
tencial realizado pelo Instituto Cai-
ro, em Curitiba, nos dias 28, 29 e
30/08. O município apresentou a
estruturação formal da Vigilân-
cia Socioassistencial, da Secreta-
ria Municipal de Assistência e De-
senvolvimento Social (Smads).

A experiência foi apresentada
pela assistente social e coordena-
dora da Vigilância Socioassistenci-
al, Jamyle Martins de Sousa, o so-
ciólogo integrante da coordenação,
Thales Olitta Basso e a secretária
da Smads, Euclidia Fioravante.
Intitulado Observatório Social de
Piracicaba: O uso de tecnologias di-
gitais à luz da gestão socioterrito-
rial, a experiência contou com apre-
sentação da plataforma digital,
com informações dos dados, di-
agnósticos e pesquisas da cida-
de, originados da Smads e outros
órgãos e instituições governa-
mentais e não-governamentais.

“O Observatório segue uma
tendência nacional, alinhada com
os documentos normativos das
políticas públicas, que reconhecem
a importância do embasamento
em informações sistematizadas.
Sua relevância é evidenciada pela
abrangência dos dados disponi-
bilizados e pela facilidade de
acesso em um único local, com
uma linguagem acessível. Isso
permite à sociedade realizar uma

leitura da realidade do municí-
pio, promovendo a transparência,
o exercício da cidadania e o con-
trole social”, disse Jamyle Sousa.

A sistematização dos dados do
Observatório Social consiste em
apoiar o planejamento de estraté-
gias voltadas à redução das vulne-
rabilidades sociais, promovendo
integração entre as áreas de assis-
tência social, justiça, trabalho, edu-
cação, saúde, direitos humanos,
segurança, cultura, esporte, lazer e
turismo, com informações dispo-
níveis que podem subsidiar as
ações de organizações públicas e
privadas, auxiliando na definição
estratégica de suas políticas e nos
processos de tomada de decisão,
planejamento e responsabilidade
social. Além disso, a plataforma
também serve de apoio para pes-
quisadores ligados a instituições
de ensino e pesquisa e oferece à
população um panorama detalha-
do da realidade socioterritorial do
município, permitindo a aplicação
de políticas públicas que visem a
melhoria da qualidade de vida.

O evento contribuiu para o
fortalecimento do SUAS a partir
da Vigilância Socioassistencial,
compreendendo o papel funda-
mental dessa função da Política
de Assistência Social. Na oportu-
nidade foram realizadas pales-
tras sobre o cenário brasileiro da
Vigilância Socioassistencial, expo-
sição de experiências exitosas de
várias partes do país e oficinas.

Participantes em oficina do Seminário
Brasileiro de Vigilância Socioassistencial
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Com a organização da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio
da Selam (Secretaria de Espor-
tes, Lazer e Atividades Moto-
ras), o torneio de futebol de
campo da 39ª edição dos Jogos
Comunitários chega na fase de-
cisiva neste fim de semana, com
entrada gratuita a população.

Hoje (31), estão agendadas
duas partidas para o campo mu-
nicipal Waldemar Giusti, locali-
zado a rua 31 de março, s/nº,
em Santa Teresinha. A partir das
8h, a equipe do Ary Coelho en-
frenta o time do Astúrias pela
fase de quartas de final da cate-
goria sub-15. Em seguida, às 9h,
acontece a semifinal do sub-13,
no confronto entre Cecap e Tupi.

Ainda no sábado, no campo
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Torneio de futebol tem jogos decisivos

O torneio de futebol de campo chega à fase decisiva dos Jogos
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do Fiorentina, na rua Itatinga, s/
nº, no bairro São Jorge, acontecem
a partir das 8h, os confrontos do
São Jorge contra Algodoal pelas
quartas de final do sub-15 e a parti-
da válida pela semifinal do sub-13,
entre São Jorge e Novo Horizonte.

A rodada deste fim de sema-
na, válida pelo torneio de futebol
de campo dos Jogos Comunitários
2024, continua na manhã do do-
mingo, 1º/9, no campo municipal
Waldemar Giusti, em Santa Tere-
sinha. As equipes Tupi e Vila In-
dustrial enfrentam os vencedores
dos confrontos de quartas de final
realizados no sábado, 31/08. As
partidas do domingo ocorrem pela
fase semifinal da categoria sub-15.

Durante todas as rodadas
desta temporada, a Prefeitura de
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Executivo veta PL para substituição de
sirenes em escola pública e particular

O Executivo vetou o Projeto de
Lei 119/2023 que dispõe sobre a
substituição de sirenes e alarmes
sinalizadores nos estabelecimentos
de ensino da rede pública e priva-
da do município. A publicação do
veto foi feita ontem (30), 30/08,
no Diário Oficial do Município. O
veto ao PL se fundamenta em mo-
tivos de contrariedade ao interesse
público, inconstitucionalidade e ile-
galidade, uma vez que para imple-
mento adequado da proposta, o
município seria obrigado a adqui-

rir aparelhos específicos para cada
sala de aula e espaços ao ar livre,
em toda a rede de ensino, sem a
garantia de efetividade desses apa-
relhos como alerta aos alunos, pro-
vocando aumento de despesas re-
levante ao erário do município.

O veto ainda esclarece que,
também por parte do autor da pro-
posta, não houve a realização de
qualquer tipo de levantamento ou
estudo a fim de verificar o custo
para os cofres públicos da substi-
tuição de todos os alarmes hoje

implantados nas escolas públicas
ou mesmo se há o atendimento das
disposições contidas no art. 16 da
Lei de Responsabilidade Fiscal.

O veto também ressalta que a
propositura não atende ao dispos-
to no art. 119 da Lei Orgânica do
Município de Piracicaba, quando
estabelece que: “nenhum projeto de
lei, que implique na criação de au-
mento da despesa pública, será san-
cionado sem que dele conste a in-
dicação de recursos disponíveis
próprios para atender aos novos

encargos”, mesma norma reprodu-
zida no art. 25 da Constituição do
Estado de São Paulo; Ou mesmo
atende ao disposto no art. 113 do
Ato das Disposições Constitucio-
nais Transitórias da Constituição
Federal de 1.988, quando estabe-
lece que: “a proposição legislativa
que crie ou altere despesa obriga-
tória ou renúncia de receita deve-
rá ser acompanhada da estimati-
va do seu impacto orçamentário e
financeiro. (Incluído pela Emen-
da Constitucional 95, de 2016)”.

Piracicaba, por meio da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras), fornece transpor-

te gratuito aos os atletas e suas
comissões técnicas para garantir
o acesso às praças esportivas.
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Simespi entrega pauta de
propostas a candidatos

Os candidatos a prefeito de
Piracicaba já sabem o que as in-
dústrias do setor metalmecânico
esperam do futuro Chefe do Exe-
cutivo nos próximos quatro anos.
Eles receberam do Simespi (Sin-
dicato das Indústrias Metalúrgi-
cas, Mecânicas, de Material Elé-
trico, Eletrônico, Siderúrgicas e
Fundições de Piracicaba, Saltinho
e Rio das Pedras), ao longo dos
meses de julho e agosto,  docu-
mento intitulado Propostas e Con-
siderações da Indústria Metalme-
cânica:  Uma Contribuição para a
Gestão Municipal 2025/2028, con-
tendo demandas e propostas apu-
radas por meio de pesquisa reali-
zada ao longo de 2023 e no pri-
meiro quadrimestre deste ano.

Desde o ano passado, o Si-
mespi tem investido no levanta-
mento de dados e informações do
setor metalmecânico para apurar
as principais demandas das em-
presas. “Iniciamos a pesquisa pelo
censo, que constatou a existência
de 1.476 indústrias em seis mu-
nicípios (Piracicaba, Saltinho, Rio
das Padras, São Pedro, Águas de
São Pedro e Charqueada). Só em
Piracicaba, foram elencadas 1.335
indústrias do setor metalmecâni-
co, que empregam quase 31 mil
trabalhadores”, explica Paulo Es-
tevam Camargo, primeiro vice-

Paulo Estevam Camargo, primeiro vice-presidente do Simespi

André Covolam

presidente da entidade. O traba-
lho foi feito em parceria com o
Markesalq, grupo de extensão
da Esalq (Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz).

Entre as prioridades aponta-
das pelo setor metalmecânico des-
tacam-se a criação de novos dis-
tritos industriais que permitam a
expansão e a atração de novas em-
presas; investimento na melhoria
e ampliação da infraestrutura
(transporte público, pavimenta-
ção, energia elétrica, redes de água
e esgoto etc); implantação de cre-
ches nas proximidades dos distri-
tos industriais; incentivos fiscais
às empresas que investem na pro-
dução e geração de emprego; e
parceria na capacitação e forma-
ção de mão de obra qualificada.

“O Simespi é uma entidade
apartidária, mas entende a impor-
tância de sua atuação nas diversas
esferas políticas, sejam elas no Le-
gislativo ou no Executivo, com o
objetivo de defender os interesses
das indústrias do setor metalme-
cânico e o desenvolvimento de Pi-
racicaba e região”, afirma Camar-
go, que completa: “Entendemos ser
este um momento importante para
o futuro da cidade, para o qual o
Simespi tem grande contribuição
a dar, como tem feito ao longo
de seus 33 anos de história”.
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Um Yin e Dois Yang
vence corrida do Cotip

A equipe Um Yin e Dois Yang
foi a vencedora da 2ª edição da
Corrida de Carrinho de Rolimã
do Colégio Cotip, que aconteceu
no último sábado, 24, no cam-
pus da Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep).

Formada por Artur Maia e Pe-
dro Bardela, a equipe campeã fez 684
pontos na classificação geral, segui-
da pelos Roliboys (Dante Santos Vac-

chi Passos, Lucas Corradin Tonus e
Henrique Cardoso de Paulo) com 636
pontos e CN1 Racing (Antonio João
Severino Neto, Guilherme Naama-
ni Oliveira e Carlos Eduardo Tre-
mocoldi Del Bem) com 586 pontos.

Sete equipes participaram do
torneio, sendo cinco oficialmente
inscritas e mais duas equipes
convidadas que não tiveram os
seus resultados computados.
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Corrida de Carrinho de Rolimã do Cotip aconteceu no último sábado
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São Paulo gera mais de 61,8 mil
vagas formais no mês de julho
No acumulado do ano, estado registra 441 mil empregos com carteira assinada

O Estado de São Paulo regis-
trou, em julho, a abertura de 61,8
mil novos postos de trabalho for-
mais, segundo dados do Novo
Caged, divulgados nesta quarta-
feira, 28 de agosto, pelo Ministé-
rio do Trabalho e Emprego
(MTE). O número representa um
total de 13,4 mil novos empregos
a mais em relação ao registrado
em junho, quando foram abertos
48.376 postos formais. O estado
segue como a Unidade Federati-
va com maior número de vagas
com carteira assinada no país.

No acumulado do ano, entre
janeiro e julho, São Paulo registra
o saldo de 441 mil empregos for-
mais. O estado ajudou o país a
atingir a marca de mais de 1,49
milhão de novos postos formais
neste ano, o que significa mais do
que o Brasil registrou nos 12 me-
ses de 2023, quando foram aber-
tas cerca de 1,46 milhão de vagas.

Todos os cinco grandes gru-
pamentos de atividades econô-
micas tiveram saldos positivos
em São Paulo em julho, com des-
taque para o setor de Serviços
(26.345), Indústria (17.439), Co-
mércio (13.837), Agropecuária
(2.278) e Construção (1.948).

A capital, São Paulo, foi o mu-
nicípio paulista com maior saldo
de empregos criados: 14.399, o que
contribuiu para elevar o estoque
na cidade a um total de 4,9 mi-
lhões de pessoas formalizadas. Na
sequência dos maiores saldos no
estado aparecem Campinas
(2.746), Barueri (2.618), Guaru-
lhos (2.341) e Osasco (1.762).

 ESTADOS – Nas Unida-
des Federativas, os maiores
saldos foram registrados em
São Paulo, com geração de
61.847 postos, seguido por Para-
ná, com 14.185 postos, e Santa Ca-
tarina, que gerou 12.150 postos.

REGIÕES – A região Sudes-
te foi a maior geradora de emprego
no mês, com 82.549 vagas geradas,
seguido pela região Nordeste
(39.341); Sul (33.025); Centro-
Oeste (15.347); e Norte (13.500).

NO ANO – No acumulado
do ano, o emprego ficou positivo

nos cinco grandes grupamentos
econômicos e em todas as Uni-
dades Federativas, com exceção
de Alagoas, com perda de postos
em razão da desmobilização da
cana-de-açúcar no Estado. São
Paulo foi o maior gerador de
empregos, saldo de 441,1 mil no-
vos postos, com Minas Gerais em
seguida: 173,3 mil. Na sequên-
cia aparecem Paraná, com 124,6
mil; e Santa Catarina, 107,8 mil.

SETORES – O setor com
maior geração de empregos no
ano foi o de Serviços,  com

798.091 novos postos formais,
vindo em seguida a Indústria,
com geração de 292.165 postos
de trabalho. A Construção Civil
gerou 200.182, o Comércio
120.802 e a Agropecuária, 80.999
empregos formais no ano.

SALÁRIO – O salário mé-
dio real de admissão em julho
alcançou R$ 2.161,37, variação
positiva de 1,08% em relação a
junho de 2024 e 2,19% com rela-
ção a julho de 2023. Para mulhe-
res o valor ficou em R$ 2.033,44
e para homens R$ 2.252,55.

O Diversão em Cena, progra-
ma para formação de público para
teatro infantil promovido pela Fun-
dação ArcelorMittal, com apoio da
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), apresenta no do-
mingo (1º), no Teatro Municipal
Erotídes de Campos, o Teatro do
Engenho, o espetáculo infantil De-
tetives do Espavô, da Trupe Duna-
vô e Grupo Esparrama. A entrada
é gratuita e os ingressos devem ser
retirados uma hora antes do início
da apresentação. A peça tem dura-
ção de 50 minutos e é indicada para
crianças a partir dos 7 anos.

Detetives do Espavô é um jogo
que convida o público a brincar de
investigadores para se livrar de
um dos grandes vilões dos nossos
tempos: as notícias falsas (fake
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Diversão em Cena apresenta a peça Detetives do Espavô
news). O Espavô, chefe do maior
grupo de detetives do mundo, en-
sinará um método simples para se
livrar das notícias falsas, que ele
batizou de ICC: Investigar e Con-
firmar antes de Compartilhar. O
elenco de Detetives do Espavô é for-
mado por Gabi Zanola, Gis Perei-
ra, Lígia Campos, Renato Ribeiro e
Matheus Barreto. A direção é assi-
nada por Iarlei Rangel, que tam-
bém é o iluminador do espetáculo.

SERVIÇO
Diversão em Cena apresenta
Detetives do Espavô, da Trupe
Dunavô e Grupo Esparrama.
Domingo (1º), às 16h, no Tea-
tro Erotídes de Campos, no
Parque do Engenho Central
(avenida Dr. Maurice Allain, 454).
Classificação: 7 anos. Entrada
gratuita. Infos: 3403-2600.
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Espetáculo convida o público a brincar de investigadores

Cerca de 30 conselheiros e
membros de comissões munici-
pais de Saúde participaram na
tarde de quinta-feira (29) do
workshop com o tema Saúde Di-
gital: Modernidade no SUS em
Piracicaba, realizado pela Pre-
feitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Saúde, no au-
ditório do Centro Cívico (T1).

Também aberta ao público
em geral, a capacitação foi uma
forma de orientar os conselhei-
ros de saúde e pessoas ligadas
às comissões de saúde sobre a
modernização do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) de Piracica-
ba, após a implantação do novo

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Workshop sobre modernização no SUS reúne 30 conselheiros

software SISS Saúde, Telemedi-
cina e também sobre a atualiza-
ção do cadastro da população
por meio do cartão Pira Cidadão.

A partir de agora, todos os
participantes deste workshop se
tornaram multiplicadores dessas
informações junto à população

em seus bairros a fim de sana-
rem as dúvidas bem como auxi-
liar a população na utilização das
novas ferramentas digitais.

Parte dos conselheiros e representantes da população após o encerramento da capacitação
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Sebrae-SP tem 440 vagas em oficinas e cursos gratuitos
O Sebrae-SP está com 440 va-

gas em cursos gratuitos para a re-
gião de Piracicaba em setembro. As
formações são voltadas para micro
e pequenas empresas (MPEs), além
de Microempreendedores Individu-
ais (MEIs) ou pessoas que desejam
abrir uma empresa. As aulas são
presenciais. As inscrições são feitas
por meio do site e são gratuitas. Par-
te dos cursos tem duração de qua-

tro horas e ocorre no período no-
turno. Eles são voltados para as
áreas de vendas, divulgação, pre-
cificação e contratação de equipe.

Já uma outra formação ocor-
re durante quatro dias, com car-
ga total de 16 horas, e tem o in-
tuito de alavancar os negócios
para quem já é MEI. Neste caso, o
curso vai abordar desde temas
como a formação de preço, até o

fluxo de caixa, passando por es-
tratégias de marketing digital.

Segundo a analista de negó-
cios do Sebrae-SP Évelly Moraes,
as vagas trazem conteúdos diver-
sificados e direcionados aos pe-
quenos empresários e para pesso-
as que desejam iniciar seu negó-
cio. “Aprimorar as vendas, orga-
nizar finanças e desenvolver com-
portamentos de empreendedor são

alguns dos conteúdos que os pe-
quenos negócios ou futuros em-
presários vão encontrar nos nos-
sos cursos e oficinais”, completa.

SERVIÇO
Os cursos acontecem ao
longo de todo mês de se-
tembro, de forma presenci-
al. Veja abaixo as datas e
locais de cada formação.
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Mãe e filha lançam
livros de poesias

Lançamentos de publicações
poéticas com sarau. Assim será
a noite de 17 de setembro, a par-
tir das 19 horas, na Società Itali-
ana Di Mutuo Soccorso, em Pi-
racicaba. Nessa data, ocorrerá o
lançamento de dois livros de po-
esias Minuetos em Versos, bilin-
gue em português e francês, de
Eliete de Fátima Guarnieri, e Er-
mitões Bucólicos, de Isabella Gre-
nieri. Ambos publicados pela Life
Editora. O evento é aberto ao
público, com entrada gratuita.

Esta é a terceira obra literá-
ria publicada por Eliete de Fáti-
ma Guarnieri. Ela é autora de
dois livros de contos: Quando o
estômago grita e Quando a alma
viaja, lançados nos primeiros se-
mestres de 2023 e 2024, respecti-
vamente. Eliete explica que, des-
de a adolescência escreve contos
e poesias e que, no livro Minue-
tos em Versos reuniu 35 peque-
nos poemas e minuetos de pala-
vras. “São poemas escritos entre
1992 e 2024. Muitos deles se en-
contravam escritos à mão, em ca-
dernos ou folhas soltas, e guarda-
dos em uma caixa de papelão. Os
mais novos já foram escritos para
serem publicados nesse livro. Ago-
ra estão juntos, pequenos minue-
tos transformados numa singela
sinfonia de versos. Que esses ver-

Isabella e Eliete lançam livros de poesias na Società  Italiana
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sos sejam agradáveis ao ouvido e
à alma do leitor”, salienta Eliete.

A escritora ressalta, ainda,
que a escolha por publicar um
livro bilingue decorre da sua pai-
xão pela língua francesa. “Essa
língua possui muita sonorida-
de poética. O francês é a língua
para falar de amor”, finaliza.

Já Isabella Grenieri, após lan-
çar o livro A Psicodélica Mente de
Vênus Syems, em setembro do ano
passado, decidiu criar um compila-
do de mini poemas para, segundo
ela, sair da zona de conforto. Inspi-
rada pela mãe, a jovem escritora
afirma que Ermitões Bucólicos são
os próprios poemas. Cada um reme-
te à natureza da alma e ao desejo de
isolar-se para, assim, compreender-
se melhor. “Estou extremamente
contente com o nosso lançamento
em conjunto! É uma grande honra
ter a oportunidade de publicar uma
obra ao mesmo tempo em que a mi-
nha maior inspiração literária”.

Durante o lançamento, ocor-
rerá um sarau com a pianista Ce-
cília Bellato e declamação de poe-
sias de ambos os livros pelas au-
toras e outras pessoas. “Minue-
tos são músicas e, para mim, to-
car nesse sarau é uma alegria e a
junção da literatura com a músi-
ca que sempre existiu e continua-
rá existindo”, enfatiza Cecília.

Em prol do Dia do Profissi-
onal de Educação Física, come-
morado em 1º de setembro, a Fa-
culdade Anhanguera de Piraci-
caba realiza, no dia 2 de setem-
bro, às 19h15, uma mesa redon-
da gratuita e aberta ao público.

Durante a programação te-
mas sobre Esporte, Educação
Física e Carreira, reunindo es-
pecialistas renomados da área
esportiva para discutir as múl-
tiplas facetas e desafios das car-
reiras ligadas ao esporte.

Entre os convidados, Diego
Spigolon, coordenador técnico da
Seleção Brasileira de Karatê, e Na-

EEEEESPORTESPORTESPORTESPORTESPORTE

Anhanguera Piracicaba
promove mesa redonda

tália Brozulatto, ex-atleta da sele-
ção e atual personal trainer. Tam-
bém participam do debate Luciano
Furlan e Mario Lima, sócios e pro-
prietários da Academia Diferenci-
al, além de Luiz Cláudio Teixeira,
personal trainer e gestor das aca-
demias Performance e Xprime em
Capivari. A mesa será moderada
pelo Prof. Esp. Raphael Machado.

Para participar é necessário
realizar inscrição prévia por link
na internet. As vagas são limi-
tadas e os participantes ganham
certificação. A Anhanguera Pi-
racicaba fica na rua Santa Ca-
tarina, 1005, Água Branca.

PPPPPIRACICAMIRIMIRACICAMIRIMIRACICAMIRIMIRACICAMIRIMIRACICAMIRIM

Saúde conclui projeto-piloto
de Telemedicina em UPA
Serviço será ofertado exclusivamente pela internet, por meio do APP cartão Pira Cidadão

Durante quatro meses, a Se-
cretaria de Saúde realizou proje-
to-piloto para promoção da Tele-
medicina do SUS (Sistema Único
de Saúde) em Piracicaba por meio
de cabine para teleconsulta insta-
lada na UPA Piracicamirim, sem
custo adicional à municipalidade.
Neste período, os pacientes pude-
ram conhecer o novo sistema ofe-
recido pela Prefeitura gratuita-
mente à população e a aceitação
foi considerada muito positiva pela
pasta e também pela empresa res-
ponsável pelo serviço na cidade.

A partir deste sábado (31),
a cabine do projeto-piloto será
desinstalada e o serviço de Te-
lemedicina passa a ser ofereci-
do exclusivamente de forma
online – via celular, tablet e
computador – à população,
sempre de segunda a sexta-fei-
ra, das 17h às 8h, e sábado,
domingo e feriado, 24h por dia.

O atendimento em Telemedi-
cina em Piracicaba acontece com o
conceito de ofertar mais comodi-
dade e segurança aos pacientes, que
podem cuidar da saúde sem preci-
sar sair de casa e com menos tem-
po de espera. A teleconsulta pode
ser realizada pelo site https://
portal.piracicaba.sissonline.com.br/
– recomenda-se a utilização do
navegador Google Chrome – ou
pelo aplicativo do cartão Pira Cida-
dão. Os serviços de atendimento
médico são via internet, por video-
conferência e orientação médica
realizada por clínico geral e pedi-
atra para baixa complexidade.

No App ou site, antes de aces-
sar a teleconsulta, é necessário
que o usuário faça um breve ca-
dastro para, assim, acessar ao
serviço. É possível o paciente es-
colher o dia e horário do seu aten-
dimento, evitando fila de espera.
Após a confirmação do agenda-

Serviço de Telemedicina passa a ser oferecido exclusivamente
de forma online – via celular, tablet e computador – à população
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mento, o paciente deve acessar seu
perfil de consulta cinco minutos
antes do horário agendado para
que sejam lidos e aceitos os ter-
mos de proteção de dados e segu-

rança – de acordo com a Lei Ge-
ral de Proteção de Dados Pesso-
ais (LGPD) –, conferência da es-
tabilidade da internet e funcio-
namento da câmera e microfone.

CCCCCONVERSAONVERSAONVERSAONVERSAONVERSA

Unimed Piracicaba faz roda sobre o Agosto Lilás
É pelo fim da violência con-

tra a mulher que a Unimed Pi-
racicaba promoveu roda de con-
versa, em alusão ao movimento
Agosto Lilás, conduzida pelo psi-
canalista Helio Hintze. Promovi-

do pelo programa Respeito, Di-
versidade e Inclusão da Coope-
rativa, o encontro contou com a
presença da delegada da mulher,
Olívia Fonseca; coordenadora da
Patrulha Maria da Penha, Luci-

neide Maciel; presidente da Co-
missão da Mulher Advogada,
Daniela Coimbra; integrante do
projeto Heroica, Simone Seghe-
se; coordenadora do departa-
mento de Psicologia do Hospi-

tal Unimed, Paula Pires e co-
ordenadora do departamento
de enfermagem do Pronto
Atendimento Adulto do Hospi-
tal Unimed, Fabiana Medina.
(Fotos: Filipe Paes/Studio47)

Fabiana Medina, Paula Pires, Lucineide Maciel, Daniela Coimbra,
Olívia Fonseca, Simone Seghese e Carlos Joussef

Tatiane Paes, Luciana Santos e Greyce Bacchini

Ana Cristina Baesteiro e Bianca Andreoni

Paola Melo, Damaris Urbano, Juliana Godoi e Larissa Cavaggioni

Letícia Gomes, Gislaine Ramos, Júlia Chauvet,
Nathália Sandu, Simone Feitoza e Sabrina Mendes

Rayssa Assis, Hellen Minin, Bruna Prete e Tatiane Torresan

Ana Correr, Ana Romero e Amanda Oliveira

Eliane Paz, Valdirene Souza e Kátia Marques
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Luciano Almeida defende
o legado da sua gestão 
Ele lembrou que é um gestor, ao contrário de alguns dos seus
adversários que são políticos profissionais; entrevista foi ontem (30)
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Via Colinas apoia campanha
de doação de órgãos

O prefeito Luciano Almeida,
candidato à reeleição pelo Par-
tido Progressistas (PP), partici-
pou na manhã de ontem (30) de
entrevista no G1 Campinas/
Rádio CBN, quando defendeu o
legado que está deixando para
a cidade de Piracicaba nas áre-
as de geração de emprego e ren-
da, educação, segurança e mo-
bilidade urbana, entre outras.

Ele lembrou que é um gestor,
ao contrário de alguns dos seus ad-
versários que são políticos profissi-
onais, e como tal está promovendo
grandes transformações na cida-
de, realizando obras de infraestru-
tura que podem atingir a cifra R$ 1
bilhão até o final do seu mandato.

Para justificar a sua argu-
mentação ele citou que Piracica-
ba foi procurada por várias in-
dústrias que reconheceram a sua
atratividade e investiram R$ 11,3
bilhões na cidade desde 2021, com
a geração de 22 mil empregos com
carteira assinada, além do fato

de Piracicaba, pelo 2º ano conse-
cutivo, ser eleita a cidade mais
segura do estado de São Paulo,
dentre aquelas com população
entre 200 e 500 mil habitantes.

Em meio a perguntas feitas
por jornalistas e população, Lu-
ciano Almeida frisou que conse-
guiu resolver o problema da fal-
ta de médicos no atendimento
público por meio da contratação
de profissionais da saúde de for-
ma emergencial e com a realiza-
ção de concursos e que o Pro-
grama Zera Fila acabou com a
lista de espera para consultas,
exames e demais procedimentos.

Ao ser indagado sobre o cor-
te de árvores ele informou que o
manejo é feito com muito crité-
rio, lembrando que a sua gestão
já plantou mais de 20 mil árvo-
res em Piracicaba e que a utiliza-
ção do pavimento de concreto
em vias urbanas é uma tecnolo-
gia inovadora, que também vai
ajudar a diminuir a temperatu-

O prefeito Luciano Almeida, durante a entrevista, ontem
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ra e melhorar a sensação térmica
pelas ruas e avenidas a cidade.

Quando questionado sobre
a possibilidade de regionalização
do Aeroporto Municipal Pedro
Morganti, o prefeito afirmou que
as negociações com o Governo

Federal ainda continuam e que,
independente disso, a sua admi-
nistração já realizou todas as
benfeitorias solicitadas pela
ANAC, deixando assim o local
em condições operacionais para
receber pousos e decolagens.

A Via Colinas, concessioná-
ria do grupo Via Appia, apoia a
campanha Setembro Verde, que
visa conscientizar sobre a impor-
tância da doação de órgãos. A
campanha é organizada pelo Ins-
tituto Deixe Vivo, com o apoio da
ARTESP (Agência de Transpor-
tes do Estado de São Paulo).

Para sensibilizar os usuários
das rodovias sobre a relevância da
doação de órgãos, ao longo do mês,
a concessionária divulgará nos pa-
inéis eletrônicos instalados nas ro-
dovias as seguintes mensagens:
“Doe Órgãos, Salve Vidas! @DEI-
XEVIVO” e “Seja um doador, avise
sua família – deixevivo.org”.

Além disso, em todas as cabi-
nes de pedágio das praças admi-
nistradas pela Via Colinas, será fi-
xado o material publicitário do Se-
tembro Verde, destacando que
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Campanha é organizada pelo Instituto Deixe Vivo, com o apoio da ARTESP

mais de 72 mil pessoas no Brasil
aguardam por um transplante.

Para ser um doador, é essen-
cial que a pessoa informe seus fa-
miliares sobre essa vontade, pois,
após a morte, os familiares de até
segundo grau devem autorizar, por
escrito, a retirada dos órgãos.

NÚMEROS - De acordo com
dados do Ministério da Saúde, di-
vulgados em junho de 2024, mais
de 50% das pessoas que estão na
lista de espera para receber um
transplante aguardam por um
rim. No ano passado, mais de 9
mil pessoas receberam transplan-
tes de órgãos sólidos no Brasil.

Segundo a Associação Brasi-
leira de Transplante de Órgãos,
no primeiro trimestre de 2024,
mais de 43% das famílias brasilei-
ras recusaram a doação de órgãos
e tecidos de um ente querido.

MMMMMOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTO

Salve a Boyes e o União Porto
promovem ato com futebol e samba

Neste domingo, 1º, o Mo-
vimento Salve a Boyes, em par-
ceria com o União Porto Fute-
bol Clube, promovem ato em
defesa do campo de futebol e
da orla da Rua do Porto.

A discussão está em torno
de um projeto de duplicação da
avenida Alidor Pecorari, que
deve afetar os aspectos naturais
e ambientais da região. O União
Porto Futebol Clube, fundado
em 1927, atualmente desenvol-
ve projetos com crianças, ado-
lescentes e adultos do futebol

amador de Piracicaba e teme
perder o campo de futebol.

Os jogos são entre quatro equi-
pes amadoras de Piracicaba. Além
do União Porto, o Jardim São Pau-
lo, o Time do Peixinho e o Juven-
tus Master participam do ato.

Entre as atrações apresenta-
ções musicais com a Fabulosa, ba-
teria da escola de samba Amigo da
Rua do Porto, DJ Pitta tocando
Black Music e uma roda de samba
com a participação de diversos ar-
tistas de grupos de samba e da
cultura popular de Piracicaba.

SSSSSIMAPIMAPIMAPIMAPIMAP

‘O Horto é Nosso’ reúne oficinas e trilha ecológica
A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap), em conjunto
com o Instituto de Pesquisas Am-
bientais (IPA), o Laboratório de
Educação e Política Ambiental
(Oca/Esalq-USP) e a Fundação
Florestal (FF), realizam hoje (31),
das 14h às 17h, mais uma edição
do evento O Horto é Nosso, inte-
grando o programa Vem pro
Horto, com entrada gratuita.

Serão realizadas diversas
atividades, como trilha ecológi-
ca, abraço da biodiversidade,
sentidos da floresta e plantas me-
dicinais com o Pajé, além de ofi-
cinas de sementes, origami, pipas,
arte e movimento, hip hop, bone-
cos de gravetos e muito mais.

O evento é realizado em parce-
ria com o Projeto Corredor Caipi-

ra, Grupo de Estudos e Pesquisas
em Ecologia e Manejo de Florestas
Tropicais (Gepem, Espaço Pipa, Cen-
tro de Reabilitação de Piracicaba,
Associação de Surdos Libras Pira-
cicaba (Assupira), Casa do Hip Hop,
Conselho Municipal de Segurança
Alimentar e Nutricional (Comsea),
Pensar Consultoria Financeira, Pajé:
Terapia Medicina da Floresta e di-
versos profissionais voluntários.

O Vem Pro Horto é um pro-
grama de educação ambiental e
cultural, promoção da saúde e
bem-estar que busca aproximar
as pessoas do Horto de Tupi, sen-
do que sua programação é cons-
truída de forma coletiva com a
sociedade. O Horto de Tupi fica
localizado rodovia Luiz de Quei-
roz (SP 304), km 149, Estrada
Rissieri Furlan, s/n, Tupi. Serão realizadas diversas atividades, como trilha ecológica e oficinas
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No horário de TV e rádio, Bebel
defende a democracia e os
direitos básicos da população
Programa destacou as ações da candidata Professora Bebel em prol da cidade;
horário gratuito no rádio e TV começou ontem, de acordo com a legislação

PECPECPECPECPEC

Explicações do Governo do
Estado, através da Seduc

A PEC enviada para delibera-
ção da Alesp não retira recursos
do custeio das escolas estaduais
vinculadas à Secretaria da Educa-
ção, do Centro Paula Souza para
Etecs e Fatecs ou das universida-
des estaduais. O regramento ape-
nas prevê que, por exemplo, nos
anos em que a arrecadação esta-
dual tiver incremento expressivo, o
Executivo possa decidir remanejar
até 5% da receita paulista para a
Saúde, adequando o repasse obri-
gatório da Educação aos 25% esta-
belecidos pela Constituição Federal. 

O Estado de São Paulo cum-
pre rigorosamente o mínimo de
30% previstos na Constituição Es-
tadual para aplicação na área de
Educação. Importante esclarecer
que, enquanto a Constituição Fe-
deral estabelece um gasto mínimo
de 25%, a Constituição Estadual
estabelece gasto mínimo de 30%
com manutenção e desenvolvi-
mento do ensino - o percentual

de 30% deve corresponder a exe-
cução anual, considerando-se os
12 meses do exercício corrente. 

A PEC 9/2023 tem objetivo es-
truturante, não vinculada a objeti-
vos de curto prazo, mas pretenden-
do atribuir flexibilidade na aloca-
ção do limite adicional de 5%, hoje
limitado à educação e que poderá
ser compartilhado com a saúde. 

Essa flexibilidade é relaciona-
da a critérios demográficos que in-
dicam que a sociedade está enve-
lhecendo, em proporção mais ace-
lerada do que a verificada nos paí-
ses mais desenvolvidos, reduzindo
a demanda por educação (dado o
menor número de crianças por fa-
mília) e ampliando a necessidade
por recursos na área da saúde, em
razão do envelhecimento e prolon-
gamento da expectativa de vida das
pessoas. Importante registrar que,
em ambas as ações, saúde e educa-
ção, o Estado supera os mínimos
constitucionais com alguma folga.

No seu primeiro programa de
TV e rádio, levado ao exibido no
horário gratuito de ontem (30), a
Professora Bebel (PT), candidata a
prefeita pela “Federação Brasil da
Esperança”, foi apresentada como
a defensora da democracia e dos
direitos básicos da população. “É
democrático ver todos com direito
a um prato de comida, a ter direito
a médico, a escola. A democracia é
isso, é ter o direito de votar e ser
votado, e ao mesmo tempo ter a
garantia das condições de sobrevi-
vência”, defendeu a candidata.

No programa, ainda, foi
destacado que Bebel nasceu no
bairro de Artemis, de família hu-
milde, chegou a trabalhar como
empregada doméstica, cursou
letras na Unimep, onde também
fez pós-gradução, com especiali-
zação em administração escolar.
É professora da rede estadual de
ensino e segunda presidenta li-
cenciada da Apeoesp, o maior
sindicato de professores da
América Latina, entidade que
presidiu por cinco mandatos.

Também foi destacado que
Bebel é a primeira mulher da cida-
de a ser deputada estadual,tendo
sido eleita e reeleita para um se-
gundo mandato e já tendo apre-
sentado mais de 180 projetos de lei
na Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, entre eles o que
transformou Piracicaba em Muni-
cípio de Interesse Turístico (MIT),
gerando oportunidades de empre-
gos e renda. Também é destacado
que trabalhou pela implantação de
cursinhos populares na cidade.

No programa, foi ressaltado
ainda a forte atuação da deputa-
da Professora Bebel, inclusive atu-
ando em prol de Piracicaba, tendo
conseguido viabilizar à cidade
mais de R$ 20 milhões em recur-
sos, sendo R$ 15 milhões só para
a área da saúde, além de novas
ambulâncias para o SAMU e mais
de 1.300 novas casas junto ao go-
verno federal do presidente Lula.
“Como professora e deputada, Be-
bel já fez muito por Piracicaba e
fará muito mais como prefeita da
cidade”, completou o locutor.
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Bebel e Dr. Perci, candidatos a prefeita e vice, pela Federação
Brasil da Esperança, com apoio do presidente Lula

Após adiamento no domingo
passado devido ao mau tempo, a
Cia Atitude Teatro apresenta o es-
petáculo infantil Palhaços e Fanto-
ches no bairro Tatuapé, neste do-
mingo, 1º de setembro, às 16 horas.

O casal de palhaços Tampa
e Panela trará um espetáculo in-
fantil repleto de elementos cir-
censes e a arte do brincar, utili-
zando uma Kombi adaptada
como palco móvel. Em uma ho-
menagem especial ao aniversá-
rio de Piracicaba, a dupla vai in-
corporar elementos da cultura
caipira em sua apresentação.

Desde 2008, a Cia Atitude
Teatro é reconhecida pelo seu tra-
balho educativo, cultural e soci-
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Bairro Tatuapé recebe teatro
de fantoches neste domingo

al, utilizando uma abordagem iti-
nerante para levar apresentações
teatrais, com fantoches e palha-
ços em praças, parques e ruas.

A apresentação faz parte
do projeto da Semac (Secreta-
ria da Ação Cultural) chama-
do Circo Para Todos e integra
a programação que comemora
os 257 anos de Piracicaba.

SERVIÇO
Palhaços e Fantoches, da
Cia Atitude Teatro. Domin-
go, 1º, às 16 horas, na  rua
Doutor José Alexsandro Sil-
va, ao lado do campo de
areia do bairro. Classifica-
ção livre. Entrada gratuita.

 Eládio Feitosa Fotografia

Palhaços Tampa e Panela levam espetáculo de fantoches ao Tatuapé
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Rede Municipal de Educação inicia novo ciclo de programa
A Secretaria Municipal de

Educação realiza na próxima
quarta-feira (4) o lançamento da
segunda edição do Programa Alu-
no Tutor em Tecnologia Google
para os estudantes da Rede Mu-
nicipal de Educação. Nesta edição,
o programa vai preparar 50 estu-
dantes do 4º ano do Ensino Fun-
damental, de 12 escolas da rede.
Na edição anterior do programa
no município, em 2023, outros 53
alunos já foram capacitados.

O evento acontece no Anfi-
teatroda SME, e deverá receber
alunos, pais e responsáveis, edu-
cadores e gestores. Na ocasião,
os especialistas da Colaborativa,
empresa parceira do Google for
Education, apresentarão a pro-
posta e as etapas do programa,
além de um panorama geral so-
bre tecnologias educacionais e a
importância de fomentar compe-
tências digitais dos estudantes.

O programa prepara as crian-
ças para atuarem como protago-

nistas na adoção de tecnologias no
ambiente escolar, sendo reconhe-
cidos como “alunos tutores”.

HISTÓRICO - A iniciativa
Programa Aluno Tutor em Tecno-

logia Google é uma das ações que
compõem o Projeto de Transforma-
ção Digital, implementado em 2023
na rede municipal de Piracicaba.
Além dos alunos, também foram

Divulgação

contemplados professores, gestores
e funcionários, com formação con-
tinuada em ferramentas digitais que
auxiliam no processo de ensino-
aprendizagem e na gestão escolar.

O programa prepara as crianças para atuarem como
protagonistas na adoção de tecnologias no ambiente escolar
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Na CBN e G1, Helinho apresenta
suas propostas para Piracicaba
Entrevista foi na CBN de Campinas e GI Piracicaba, quinta-feira (29);
destaque foi o problema com abastecimento de água, saúde e orçamento

O candidato a prefeito por Pi-
racicaba, Helinho Zanatta (PSD),
participou nesta quinta-feira (29)
de uma entrevista para a rádio
CBN Campinas e G1 Piracicaba.
Aos repórteres Felipe Pereira,
Sandra Lambert e Rodrigo Perei-
ra, Zanatta falou sobre suas pro-
postas e abordou temas essenci-
ais como abastecimento de água,
saúde, orçamento e melhorias
para o funcionalismo público.

“Um dos pilares da adminis-
tração é valorizar o serviço públi-
co e quem está à frente dele. Se
você não motivar, não der ferra-
mentas para este trabalho, é qua-
se impossível que exerçam a con-
dição de servir. No entanto, é pos-
sível fazer mais com menos. Lá em
São Pedro, por exemplo, nós re-
duzimos de 15 para cinco secreta-
rias sem perder a funcionalidade.
Eu acho que esse é o caminho: fa-
zer uma gestão de resultados.”

Zanatta voltou a tocar em
pontos críticos da cidade como
falta de água, filas na saúde e in-
fraestrutura precária. “A gente
não pode continuar enrolado com
problemas graves e sérios em áre-
as fundamentais como a falta
d’água numa cidade como Pira-
cicaba, como a saúde e as filas da
saúde que não desenrola, como o
problema de pavimentação nos
bairros, de regularização de bair-
ros e loteamentos, de áreas e co-
munidades. Não podemos ficar
nessa condição que Piracicaba
vem vindo. O que Piracicaba quer
é quem pode desenrolar os proble-
mas. Nós resolvemos isso em ou-
tras cidades, sabemos o caminho
e temos certeza que se tivermos as
oportunidades, nós vamos resol-
ver isso também aqui”, disse.

Ainda sobre a água, Helinho
reafirmou que o SEMAE perde
praticamente metade da água que
é tratada hoje. “O SEMAE era
uma empresa superavitária no
passado. Hoje, no entanto, mais
de 50% da água que é coletada e

tratada se perde por conta de va-
zamentos e tubulações velhas. Isso
tem que mudar. Vamos rever este
contrato porque quem está sen-
do prejudicada é a população.”

Na área da educação, Helinho
apontou para o caminho de mais
vagas em creches e qualidade no
ensino. “Em São Pedro nós tínha-
mos o mesmo problema e a gente
conseguiu resolver. Resolvemos
com reforma, com ampliação, com
qualidade de ensino. O IDEB subiu
muito, com treinamento, capacita-
ção e valorização dos professores.”

Para a área da saúde, Helinho
ressaltou que é preciso descentrali-
zar. “Vamos levar as UBS pros bair-
ros. Aí sim a gente melhora a porta
de entrada. Passa a ter o clínico
geral, o pediatra, o ginecologista, o
dentista, a farmácia e fazer com
que o cidadão seja atendido ali.”

Zanatta também falou sobre
os investimentos em geração de
emprego e renda. Para ele, é ne-
cessário investir muito mais neste
setor com a criação de um distrito
industrial. “Nós vamos criar o Dis-
trito Industrial. Pra quê? Primei-
ramente pra esse pessoal que já vai
fazer o investimento. Mas por ou-
tro lado, a gente tem que fazer
uma parceria com os institutos
que tem aqui em Piracicaba. O polo
tecnológico tem que reativar ele.
Nós geramos muita tecnologia em
Piracicaba. A prefeitura tem que
ser fomentadora. E pra isso não
tem milagre, tem trabalho”.

Helinho Zanatta também lem-
brou que, para ele, política é uma
missão. “A gente faz política como
missão. Sempre foi assim. Desde a
época em que fui prefeito de Char-
queada eleito e reeleito e depois pre-
feito de São Pedro eleito e reeleito.”

Zanatta voltou a tocar em
pontos críticos da cidade como
falta de água, filas na saúde e in-
fraestrutura precária. “A gente
não pode continuar enrolado com
problemas graves e sérios em áre-
as fundamentais como a falta
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Deputado estadual Helinho Zanatta (PSD) disputa
a Prefeitura de Piracicaba em outubro próximo

d’água numa cidade como Pira-
cicaba, como a saúde e as filas da
saúde que não desenrola, como o
problema de pavimentação nos
bairros, de regularização de bair-
ros e loteamentos, de áreas e co-
munidades. Não podemos ficar
nessa condição que Piracicaba
vem vindo. O que Piracicaba quer
é quem pode desenrolar os pro-
blemas. Nós resolvemos isso em
outras cidades, sabemos o cami-
nho e temos certeza que se tiver-
mos as oportunidades, nós vamos
resolver isso também aqui”, disse.

Ainda sobre a água, Helinho
reafirmou que o SEMAE perde
praticamente metade da água que
é tratada hoje. “O SEMAE era
uma empresa superavitária no
passado. Hoje, no entanto, mais
de 50% da água que é coletada e
tratada se perde por conta de va-
zamentos e tubulações velhas. Isso
tem que mudar. Vamos rever este
contrato porque quem está sen-
do prejudicada é a população.”

Na área da educação, Helinho
apontou para o caminho de mais
vagas em creches e qualidade no
ensino. “Em São Pedro nós tínha-
mos o mesmo problema e a gente
conseguiu resolver. Resolvemos
com reforma, com ampliação, com

qualidade de ensino. O IDEB subiu
muito, com treinamento, capacita-
ção e valorização dos professores.”

Para a área da saúde, Helinho
ressaltou que é preciso descentrali-
zar. “Vamos levar as UBS pros bair-
ros. Aí sim a gente melhora a porta
de entrada. Passa a ter o clínico
geral, o pediatra, o ginecologista, o
dentista, a farmácia e fazer com
que o cidadão seja atendido ali.”

Zanatta também falou sobre os
investimentos em geração de empre-
go e renda. Para ele, é necessário
investir muito mais neste setor com
a criação de um distrito industrial.
“Nós vamos criar o Distrito Indus-
trial. Pra quê? Primeiramente pra
esse pessoal que já vai fazer o inves-
timento. Mas por outro lado, a gen-
te tem que fazer uma parceria com
os institutos que tem aqui em Pira-
cicaba. O polo tecnológico tem que
reativar ele. Nós geramos muita tec-
nologia em Piracicaba. A prefeitura
tem que ser fomentadora. E pra isso
não tem milagre, tem trabalho”.

Helinho Zanatta também lem-
brou que, para ele, política é uma
missão. “A gente faz política como
missão. Sempre foi assim. Desde a
época em que fui prefeito de Char-
queada eleito e reeleito e depois pre-
feito de São Pedro eleito e reeleito.”

Os Comitês PCJ vão destinar
mais R$ 15 milhões para nove
empreendimentos em sete muni-
cípios das Bacias PCJ (Rios Pira-
cicaba, Capivari e Jundiaí). A
aprovação desta e de outras seis
deliberações ocorreu durante a
31ª Reunião Extraordinária dos
colegiados (CBH-PCJ, PCJ FEDE-
RAL e CBH-PJ1), realizada nes-
ta sexta-feira, 30 de agosto, por
meio de videoconferência. A Ple-
nária completa pode ser assisti-
da neste link: https://bit.ly/Ple-
náriaComitêsPCJAgosto2024.

Na abertura do encontro, o
coordenador da Câmara Técnica
de Monitoramento Hidrológico,
Alexandre Vilella, fez uma apresen-
tação sobre a estiagem severa que
atinge a região. No período seco,
entre junho e novembro, são os
Comitês PCJ que fazem a gestão das
descargas de água do Sistema Can-
tareira para as Bacias PCJ, benefi-
ciando diretamente 19 municípios
- cerca de 3,9 milhões de pessoas.
“As previsões apontam que teremos
um verão com chuvas levemente
abaixo ou dentro da média históri-
ca. Olhando para os cenários do
maior reservatório que a gente tem,
que é o solo, ou as barragens, o con-
junto de abastecimento, é uma óti-
ma notícia, mas o uso racional sem-
pre é necessário porque nós temos
pelo menos mais uns 80 dias de
bastante estiagem severa, salvo
alguma precipitação que apareça,
que no curto prazo não há ne-
nhuma previsão nesse sentido.
Então, essa é a mensagem: a si-
tuação é de alerta, de atenção, que
cada segmento faça o uso racio-
nal da água porque a gente tem
ainda um período de muitos dias,
de muita secura, com o aumento do
consumo e, naturalmente, esperan-
do as chuvas do próximo verão para
termos um pouco de clareza sobre
como será a gestão do Cantareira
para 2025”, declarou Vilella.

Os nove empreendimentos
aprovados na Plenária serão finan-
ciados com recursos da cobrança
pelo uso dos recursos hídricos em
rios de domínio do Estado de São
Paulo, localizados nas Bacias PCJ
(Cobrança PCJ Paulista) e da Com-
pensação Financeira pela utilização
dos Recursos Hídricos para Fins de
Geração de Energia Elétrica (CFURH),
referente ao exercício de 2024.

No total, os repasses represen-
tam pouco mais de R$ 15 milhões.
Somados às contrapartidas dos
tomadores, o valor global dos in-
vestimentos será de cerca de R$
16,2 milhões. São seis empreendi-
mentos financiados com a Cobran-
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Substituição de rede é uma das obras de combate a perdas de água

RRRRRECURSOSECURSOSECURSOSECURSOSECURSOS H H H H HÍDRICOSÍDRICOSÍDRICOSÍDRICOSÍDRICOS

Comitês PCJ vão investir mais
R$ 15 mi em sete municípios

ça PCJ Paulista (R$ 12,2 milhões) e
outros três com a CFURH (R$ 2,8
milhões), definidos em processo de
seleção organizado pela Coordena-
ção de Projetos da Agência PCJ.

Os municípios beneficiados
são Artur Nogueira, Bom Jesus
dos Perdões, Campo Limpo Pau-
lista, Jundiaí, Salto, Valinhos e Vi-
nhedo. Na lista, estão revisões de
Plano Municipal de Saneamento
Básico; elaboração de Plano Dire-
tor de Macrodrenagem e de Pro-
jeto Básico para ampliação e me-
lhoria dos sistemas de transporte
de esgotos; substituição de redes
de distribuição de água e de hi-
drômetros; ampliação do sistema
de esgoto sanitário; e estudos de
concepção para alternativas de
melhoria de coletor tronco e da
disponibilidade hídrica. No total,
oito empreendimentos são na mo-
dalidade não-reembolsável (fun-
do perdido) e apenas um, em Va-
linhos (SP), é reembolsável.

CHAMAMENTO PÚBLI-
CO - Os membros dos Comitês PCJ
aprovaram também um Ato Con-
vocatório para Chamamento Públi-
co de Projetos (01/2024), que defi-
ne critérios gerais para a aplicação
de recursos da Cobrança PCJ Fe-
deral, referentes ao exercício de
2025, na temática de proteção e
conservação dos recursos hídricos.
O objeto do Ato Convocatório é a
seleção de propostas de empreen-
dimentos financiados a fundo per-
dido, para ações, em municípios pri-
oritários das Bacias PCJ, voltadas
ao “Uso e Conservação do Solo e
da Água no Meio rural e Recompo-
sição Florestal”, em consonância
com a Política de Mananciais PCJ.O
processo de seleção, que será reali-
zado pela Agência das Bacias PCJ
por meio de sua Assessoria Ambi-
ental, deverá ser concluído em de-
zembro de 2025, com a divulgação
dos resultados. O período de ins-
crições para os municípios tem iní-
cio no dia 25 de setembro de 2024 e
vai até 28 de fevereiro de 2025.

Os participantes da plenária
ainda aprovaram atualizações na
Deliberação dos Comitês PCJ 448/
23, de 29/06/2023, que define cro-
nograma e regras para seleção de
empreendimentos de Demanda
Priorizada, na temática de sanea-
mento, visando a indicação para
obtenção de financiamento com
recursos da Cobrança PCJ Paulis-
ta e CFURH, referente aos orça-
mentos de 2024 a 2027. Uma das
atualizações, é a ampliação para até
R$ 20 milhões o valor máximo de
repasse para empreendimentos
com financiamento reembolsável.
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Semac publica editais
de fomento à cultura

A Prefeitura, por meio da Se-
mac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), abre na segunda-
feira, 2/09, quatro editais de fo-
mento à cultural via Política Na-
cional Lei Aldir Blanc. Os editais
são Prêmio Cultura Viva, Prêmio
para Reconhecimento de Agentes
Culturais e de Fomento para sele-
ção de projetos culturais. Piracica-
ba deve executar R$ 2.695.934,03,
recursos por meio do Governo
Federal. As inscrições come-
çam a zero hora da segunda-fei-
ra, 2/09, pelo portal Piracicaba
Sem Papel: https://sempapel.
piracicaba.sp.gov.br/atendimen-
to/servicos. O prazo é até 30/09.

A prévia do cronograma,
bem como as condições de parti-
cipação podem ser consultadas

no Diário Oficial do Município de
30/08/2024, no link: https://
diariooficial.piracicaba.sp.gov.br/.

A Política Nacional Aldir Blanc
de Fomento à Cultura (PNAB) visa
estruturar o sistema federativo de
financiamento à cultura mediante
os repasses da União aos Estados,
Distrito Federal e municípios de
forma continuada. Por meio dessa
política, será possível investir em
projetos e programas de maneira
regular, conforme Decreto nº
11.740, de 18 de outubro de 2023,
que institui a Política Nacional Al-
dir Blanc de fomento à cultura.

Os editais também cum-
prem a cota mínima de cotas:
25% das vagas a pessoas ne-
gras, 10% a pessoas indígenas
e 5% a pessoas com deficiência.
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Brito detalha propostas em
entrevista a mídias locais
Candidato à Prefeitura, Edvaldo Brito criticou parceria público-privada do esgoto, propôs
centro de diagnóstico no lugar da rodoviária e defendeu passe livre para estudantes

Edvaldo Brito é candidato do Avante à Prefeitura de Piracicaba

Reprodução/Site g1

Edvaldo Brito, candidato do
Avante à Prefeitura de Piracicaba,
participou de uma entrevista na
manhã da última quarta-feira, 28,
concedida ao g1 Piracicaba e à rá-
dio CBN Campinas. Durante os 20
minutos de sabatina, Brito apresen-
tou suas principais propostas de
governo, abordou temas sensíveis
da administração municipal e
criticou medidas adotadas por
gestões anteriores, especialmente
no que diz respeito à Parceria Pú-
blico-Privada (PPP) do esgoto.

Durante a sabatina, ele falou
sobre a reconfiguração do uso do
espaço da atual Rodoviária de Pi-
racicaba, uma de suas principais
propostas para a saúde da popula-
ção. Segundo o candidato, caso elei-
to, pretende transformar o local em
um Centro de Diagnóstico e Ima-
gem, bem como um Centro de Es-
pecialidades Médicas, um local
onde os pacientes poderão realizar
exames e passar por especialistas.

Além disso, ele propôs a cria-
ção de pronto-socorros especializa-
dos, voltados especificamente para
crianças e idosos, segmentos que,
segundo ele, são os que mais so-
brecarregam os atuais prontos-so-
corros da cidade. “Os pronto-so-
corros estão cheios depois da Co-
vid-19, aí veio a dengue, H1N1 que
voltou pesado. Vamos pegar o an-
tigo pronto-socorro da Vila Cristi-
na, que está fechado, e fazer o pron-
to-socorro infantil, humanizar ele
com uma brinquedoteca para que
a criança amenize o sofrimento.
Vamos pegar o PS da Vila Resen-
de, e lá será centralizado o PS do
idoso. Vamos tirar o infantil e o

idoso, que são maioria nos PSs, e
aí vamos esvaziar os outros pron-
to-socorros”, detalhou Brito.

Outro ponto de destaque na
entrevista foi a crítica à Parceria
Público-Privada do esgoto, assi-
nada em 2012 pelo ex-prefeito Bar-
jas Negri (PSDB). Brito afirmou
que pretende revisar o contrato,
argumentando que a atual divi-
são dos recursos arrecadados pe-
naliza o Serviço Municipal de
Água e Esgoto (Semae). “O Barjas
Negri assinou na calada da noite,
em 2012, antes de deixar o gover-
no, uma PPP do esgoto. Metade
da conta que a pessoa paga vai
para o esgoto, mas isso não gasta
50%, gastaria 25%. Esse contrato
será revisado porque o Semae está
quebrado, sem investimento, por
conta de R$ 400 milhões de fatu-
ramento anual, R$ 200 milhões vai
para o esgoto e o Semae fica sem
poder fazer investimento”, criticou.

No âmbito do transporte pú-
blico, Edvaldo Brito falou sobre a
implementação do passe livre nos
ônibus municipais para estudan-
tes, especialmente aqueles que es-
tão frequentando cursos profissio-
nalizantes. Segundo o candidato,
essa medida é essencial para ga-
rantir que jovens de periferias dis-
tantes tenham acesso à educação e
possam se preparar para o merca-
do de trabalho. “Nossa periferia é
muito distante dos prédios públi-
cos. Passe livre é para a criança ir
para a escola e o jovem se profissi-
onalizar. Abandonaram a periferia,
o povo, e nós temos que incentivar
a juventude”, afirmou.

Brito também criticou o mo-

delo de licitação praticado pelos
últimos governos municipais,
destacando a necessidade de in-
centivar a participação do empre-
sariado local nas concorrências
públicas. “Vamos incentivar o
empresário a aprender a partici-
par de licitação, porque ele está
dentro da cidade, ele vai conse-
guir dar um preço menor porque
não tem frete, e aí eles vão ver que
vai ter pagamento sério”, explicou.

Em relação à habitação, Ed-
valdo Brito abordou a necessida-
de de promover a regularização e
urbanização de favelas em Pira-
cicaba. Ele defendeu a realização
de parcerias com os governos es-
tadual e federal para viabilizar a
construção de moradias popula-
res, sem a necessidade de desa-
propriações. “Não tem que desa-
propriar, você abre um chama-
mento, as empresas vêm, com-
pram o terreno, você faz uma par-

ceria com o governo federal e
constrói as casas, que vai custar
R$ 136 mil, mais parcerias com o
governo do estado. Nos primei-
ros anos, eu não vou sair do Pa-
lácio dos Bandeirantes e do Palá-
cio do Planalto. Fazer 10 mil casas
não é difícil e nós já fizemos isso
em outro local”, declarou Brito.

Ao final da entrevista, Edval-
do Brito reforçou a importância
de apresentar novas opções à po-
pulação piracicabana, destacando
que suas propostas podem rom-
per com o passado de “medo e cor-
rupção” que, segundo ele, marcou
gestões anteriores na cidade. “As
pessoas precisam saber que há op-
ções viáveis para essa cidade. Não
podemos retornar ao passado de
medo e corrupção que tanto asso-
lou Piracicaba”, concluiu o candi-
dato, ressaltando que sua campa-
nha está focada em trazer mudan-
ças concretas para o município.
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Unimed Piracicaba promove
workshop alusivo ao seu Dia 

Evento conta com expositores de suplementos nutricionais
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Na última quinta-feira, a Uni-
med Piracicaba celebrou o Dia do
Nutricionista, lembrado hoje (31/
08), com o 1º Workshop de Nutri-
ção – Suplementação Nutricional,
no Centro Administrativo da Coo-
perativa. O evento, organizado pelo
SND (Serviço de Nutrição e Dieté-
tica) e pela Universidade Corpora-
tiva da Instituição, reuniu médi-
cos, equipe multiprofissional, resi-
dentes e alunos de graduação.

“A suplementação nutricio-
nal é um elemento essencial na
recuperação dos pacientes hos-
pitalizados, oferecendo suporte
vital para aqueles que estão em
tratamento e necessitam de um
cuidado especial em sua alimen-
tação”, disse Carlos Joussef, pre-
sidente da Unimed Piracicaba.

As palestras foram conduzidas
pelas nutricionistas Thaís Miola,
supervisora de nutrição clínica no
A.C. Camargo Câncer Center; Vic-
toria Pagliosa, gerente de assuntos
científicos e acesso ao mercado da
Nestlé e Daniele Cambuí, coorde-
nadora de nutrição do Centro Mé-
dico de Campinas. O workshop
abordou a aplicação clínica de su-
plementos nutricionais, as inova-
ções no mercado e a relevância do
suporte nutricional para a recupe-
ração e o bem-estar dos pacientes.

Sabe-se que a desnutrição hos-
pitalar é frequente entre 20 e 60%
dos pacientes internados e estudos
comprovam que a suplementação
nutricional tem papel essencial na
prevenção e tratamento. “A nutri-
ção adequada contribui para a
melhora do estado nutricional do
paciente, pois atua precocemente
na recuperação da saúde em geral,
preparo imunológico, processo de
cicatrização, combate à desnutrição
e diminui de tempo de interna-
ção”, revelou a nutricionista da co-
operativa médica Marcela Nazatto.

Joussef complementou, res-

saltando o impacto positivo das
ações voltadas à saúde e ao bem-
estar dentro do Hospital Unimed
Piracicaba: “Investir em educa-
ção continuada e promover even-
tos como este fortalece nossa equi-
pe e garante que estamos sempre
alinhados com as melhores prá-
ticas nutricionais e de cuidado
ao paciente. Afinal, o beneficiá-
rio é nosso maior patrimônio”.

Para o dirigente, o workshop
representa um compromisso con-
tínuo da Cooperativa com a qua-
lidade e a excelência no atendi-
mento: “A Unimed Piracicaba
tem apostado em capacitação e
aprimoramento das equipes,
sempre buscando o melhor para
beneficiários e colaboradores.
Este encontro é um exemplo de
como estamos comprometidos
com a experiência daqueles que
buscam pela nossa assistência”.

A Instituição mantém tam-
bém o Ambulatório de Nutrição,
em conjunto com a área de Nu-
trologia, para continuidade no
cuidado de pacientes em pré e pós-
operatório de cirurgia cardíaca,
oncológica, esofagectomia, gasto-
duodenopancreatectomia e desnu-
tridos com policomorbidades.

PROJETOS INTERNOS -
Para incentivar boas práticas vol-
tadas à alimentação saudável en-
tre seus colaboradores, a Unimed
Piracicaba promove ao longo do ano
o Programa SuperAção, focado na
perda de peso e reeducação alimen-
tar, além de ações direcionadas a
hipertensos e diabéticos. “É gratifi-
cante perceber o crescente engaja-
mento das equipes a cada edição.
Vê-las atingindo suas metas de saú-
de e bem-estar reflete diretamente
na melhoria do desempenho profis-
sional e na qualidade de vida junto
às suas famílias”, afirmou Suzane
Meira, nutricionista da Cooperati-
va, que acompanha a iniciativa.
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Prefeitura anuncia Centro para videomonitoramento no município
A Prefeitura, por meio das se-

cretarias de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes (Semut-
tran), de Administração (Semad)
e da Guarda Civil Municipal, apre-
sentou ontem (30), durante cole-
tiva de imprensa, a ampliação do
sistema de videomonitoramento
na cidade, com mais equipamen-
tos e novas tecnologias. O siste-
ma será operado no Centro de In-
teligência Integrada de Piracica-
ba (CIIP), que será onde atual-
mente funcionam a Central de
Monitoramento Eletrônico (Ce-
mel), da GCM, e a Central Inte-
grada de Monitoramento e Mo-
bilidade (CIMM), da Semuttran.
Na primeira etapa, a cidade vai
ganhar 442 novos equipamentos,
sendo 372 câmeras de videomo-
nitoramento e mais 70 equipa-
mentos de OCR, que fazem o cerco
digital com a leitura de placas. O
funcionamento começa em 120 dias.

Participaram da coletiva a ti-
tular da Semuttran, Jane Franco
Oliveira; o titular da Semad, Luis
Cassinelli; o comandante da GCM,
Sidney Nunes; o secretário da Saú-
de (SMS), Marcelo Carvalho; a co-
mandante do 10º Batalhão da Po-
lícia Militar, tenente-coronel Silvia
Mantoani; a superintendente de
Urgências e Emergências da SMS
(Samu), Flavia Molina; a repre-
sentante da Defesa Civil, Grazie-
la Steagall; e o diretor do Consór-
cio Monitora Pira, que vai pres-
tar o serviço, Marcio Medeiros.

A contratação visa moderni-
zar o sistema de monitoramento na
cidade, ampliando o número de
câmeras de monitoramento e re-
forçando ainda mais o trabalho em
conjunto com todas as forças poli-
ciais do município tanto na segu-
rança pública quanto na seguran-
ça viária. A escolha dos pontos onde
as novas câmeras ficarão alocadas
foi tema de amplo estudo e alguns
desses pontos contou com apoio
dos membros do Comuse (Conse-
lho Municipal de Segurança).

“Já contamos com um siste-
ma que contribui com a seguran-
ça na cidade, mas precisávamos
ampliar as câmeras no municí-
pio. Com isso, realizamos diver-
sos estudos, trazendo o que vi-
mos em outros municípios e com-

provadamente gerou resultados
e, agora, vamos implantar esse
novo centro de inteligência, que
começa a operar e estará finali-
zado em até 120 dias. Todo o es-
paço onde hoje estão Cemel e
CIMM será reformado, unifican-
do as duas centrais em uma só,
de maneira que todas as corpo-
rações de segurança possam es-
tar alocadas e usufruindo de to-
das as ferramentas que a nova cen-
tral disponibiliza”, explicou Jane.

CAPACIDADE - O contrato
de locação dos equipamentos é vá-
lido por cinco anos e o sistema está
disponível para receber o acesso de
novas câmeras, tanto da Prefeitu-
ra, quanto de entidades, associa-
ções, por exemplo. “Também é im-
portante ressaltar que os bairros
que tenham câmeras comunitári-
as, como o bairro de Artemis, por
exemplo, podem integrar ao nos-
so centro de inteligência”, acres-
centou a titular da Semuttran.

O sistema será operado pelo
Consórcio Monitora Pira, vencedor
do pregão 01/2024, de prestação
de serviços de implantação de sis-
tema de – Etapa 01, com forneci-
mento de equipamentos, materi-
ais, mão de obra para instalação e
operacionalização do sistema.

No novo contrato, a empresa
deverá fornecer três equipes, sen-
do: duas para o período da manhã
e uma para o período da noite. As-
sim, GCMs que atuam na Cemel
hoje, serão liberados para retorna-
rem às ruas. Além disso, 100% das
câmeras serão locadas, permitin-
do sanar a problemática de manu-
tenções e de tecnologia incompatí-
vel com o sistema em operação.

CIDADE SEGURA - Piraci-
caba foi eleita pelo Instituto Sou da
Paz como a cidade mais segura do
Estado de São Paulo por dois anos
consecutivos, com menor Índice de
Exposição aos Crimes Violentos
(IECV) em cidades com população
entre 200 e 500 mil habitantes.

ETAPA 2 – A etapa 2 do
sistema de videomonitoramen-
to vai contemplar exclusivamen-
te os próprios públicos, como
unidades de saúde, escolas e
espaços turísticos, como o En-
genho Central. Serão implanta-
dos mais 480 equipamentos.

“Dividimos esse projeto em
duas fases, sendo a primeira para
vias e a segunda para prédios pú-
blicos, quando poderemos garan-
tir a segurança da população tam-
bém enquanto atendida pelos ser-
viços municipais, aumentando
também a fiscalização e a inibição
de furtos em unidades de saúde,
por exemplo”, ressaltou Cassinelli.

TRÂNSITO – Também foi
homologada a licitação 02/24, que
prevê a contratação de equipa-
mentos e serviços para fiscaliza-
ção do trânsito - controle de velo-
cidade de veículos, avanço de si-
nal vermelho, circulação de cami-
nhões de três eixos e o processa-
mento de infrações de trânsito.

O objetivo é ampliar e garan-
tir a segurança e a fluidez do trá-
fego, reduzindo principalmente os
riscos de acidentes e cometimento
de infrações. Os dispositivos per-
mitem uma fiscalização do trânsi-
to eficiente, inibindo comporta-
mentos imprudentes. Ao longo dos
anos, a Semuttran vem analisan-
do dados sobre a efetividade do
controle de velocidade e avanço de
sinal vermelho nos pontos críticos
de acidentes com vítimas fatais e
graves e esses demonstram ter
grande redução dos sinistros.

Serão 22 novos dispositi-
vos, alocados em pontos estra-
tégicos da cidade. Atualmente,
o município possui frota de
mais de 348 mil veículos regis-

trados, sem contar veículos não
registrados e os de passagem.

Jane comentou que o objeti-
vo não é a aplicação de multas,
pois só são autuados os que co-
metem as infrações, mas sim apri-
morar a fiscalização e, principal-
mente, inibir as imprudências. As
câmeras serão para pontos onde
acidentes são recorrentes, por
não respeito ao sinal vermelho ou
alta velocidade, garantindo, des-
sa forma, mais segurança e pro-
teção à população, além de inibir
o tráfego de caminhões acima de
três eixos que, por vezes, saem das
rotas e acabam avariando o pavi-
mento das vias do município.

COMPARATIVO - Piraci-
caba conta hoje com 67 faixas de
fiscalização e passará a contar
com 120 faixas de fiscalização
eletrônica – para fins de compa-
ração, Limeira possui frota de
248.177 veículos e conta com 109
faixas de fiscalização eletrônica,
e Americana tem frota de 200.381
e 70 faixas de fiscalização.

O comparativo mostra que
Piracicaba está com o número de
dispositivos de fiscalização abai-
xo da média se comparado com
municípios com frota e caracterís-
ticas equivalentes. Conforme dados
da Semuttran, a frota registrada
em Piracicaba cresce em torno de
3% ao ano – o estudo técnico foi
feito com base em informações da
plataforma Estadual Infosiga.
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Comandante do 10º Batalhão da Polícia Militar, tenente-coronel
Silvia Mantoani, Luis Cassinelli e Jane Franco
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Garapa apresenta O Poeta
do Cordel neste sábado

Neste sábado, 31, às 20 horas,
o Garapa Arte e Cultura (Dom Pe-
dro II, 1313) recebe o espetáculo O
Poeta do Cordel, comédia com apre-
sentação única, trazida pelo Grupo
PoloAC (Polo Artes Cênicas), de
Campinas. O espetáculo trata das
desventuras de um forasteiro no
município de Exu, Serra do Arari-
pe, entre Ceará e Pernambuco, con-
tadas por Pavio, Poleiro e Poeira

(Francisca), um mascate e seus as-
sistentes do Mercadão Popular
Central. A narrativa baseia-se em
figuras da cultura popular brasi-
leira, em um sertão distante e fi-
gurado, que levam e trazem as no-
vidades para a população da re-
gião de Exu. Ingressos a preço
único de R$ 10 podem ser adqui-
ridos pelo Sympla: bit.ly/OPoeta
DoCordel ou direto na bilheteria.
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A nutrição como pilar da saúde
na Santa Casa de Piracicaba
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“É preciso atender bem a população
de Piracicaba que utiliza o SUS”, diz
Barjas Negri destacou a importância de garantir um serviço de
saúde de qualidade para todos os cidadãos que dependem do SUS

O candidato da “Coligação:
Piracicaba Merece o Melhor”, que
reúne a Federação PSDB/Cidada-
nia, MDB e PDT, Barjas Negri,
esteve na manhã de terça-feira
(27) nos estúdios da EPTV/Cam-
pinas, onde concedeu entrevista
ao canal G1 Piracicaba e à rádio
CBN/Campinas. A entrevista foi
conduzida pelos jornalistas San-
dra Lambert, Roberto Pereira e
Felipe Pereira. Durante a conver-
sa, foram discutidos temas como
saúde pública, regularização
fundiária, impugnação de can-
didatura, mobilidade urbana,
desastre ambiental e enchentes.

O jornalista Rodrigo Pereira
questionou Barjas sobre as tercei-
rizações das UPAs realizadas pela
atual gestão. Barjas afirmou que o
PSDB não é contra a terceirização,
mas se opõe firmemente a terceiri-
zações que comprometam a quali-
dade dos serviços públicos. Ele cri-
ticou a terceirização “apressada” de
duas UPAs pela administração
atual, apontando que a UPA da
Vila Sônia foi terceirizada de for-
ma inesperada, resultando em uma
série de reclamações da população.
“Se for necessário, o contrato deve
ser interrompido, mas o mais im-
portante é garantir que o serviço
seja prestado com qualidade. O que
não pode acontecer é deixar de
atender bem os piracicabanos que
dependem do SUS”, declarou.

Barjas também mencionou a
criação do Ambulatório Médico
de Especialidades, que posterior-
mente foi terceirizado para a Uni-
camp, sem gerar reclamações por
parte da população. “Da mesma
forma, construímos o Hospital
Regional sem qualquer tipo de fi-
nanciamento externo, utilizando
os recursos dos impostos pagos
pelos piracicabanos. Posterior-
mente, articulamos com o gover-
no do Estado e com a Unicamp
para terceirizar a gestão do hos-
pital para a Fundação da Uni-
camp. Esse modelo está funcionan-
do há cinco anos sem nenhuma
queixa, ao contrário do que se ob-
serva nas UPAs”, ressaltou Barjas.

O jornalista Felipe Pereira
questionou Barjas Negri sobre os

pedidos de impugnação de sua can-
didatura. Barjas respondeu que
considera esses pedidos como me-
ras estratégias de seus adversários
políticos. “Tenho 40 anos de vida
pública e, ao longo desse tempo,
assinei cerca de 30 mil contratos
ou convênios. Desses, tive proble-
mas com apenas três, e nenhum
deles envolveu desvios de recursos
públicos, danos ao erário ou enri-
quecimento ilícito. Nossos advoga-
dos já recorreram, e estamos con-
fiantes de que nossa candidatura
será deferida. Eu já esperava que
os outros candidatos adotassem
essa estratégia, pois as pesquisas,
sejam elas boas ou ruins, me colo-
cam com 40% ou mais das inten-
ções de voto. Se não recorrerem a
essas táticas, a possibilidade de
não haver segundo turno em Pi-
racicaba é bastante alta”, afirmou.

Barjas também destacou
que há uma decisão definitiva
do Supremo Tribunal Federal
(STF) favorável à sua candida-
tura, reforçando a legitimidade
de sua participação nas eleições.

Os jornalistas também abor-
daram a questão da habitação.
Barjas Negri destacou as iniciati-
vas de regularização fundiária e
urbanização de favelas que imple-
mentou em suas gestões anterio-
res como prefeito de Piracicaba, e
afirmou estar disposto a repetir
essas ações em relação a algumas
favelas que surgiram após a pan-
demia. “Muitas pessoas perderam
seus empregos e sua renda duran-
te a pandemia. Já se passaram
quatro anos, e o atual prefeito não
tomou nenhuma iniciativa para
regularizar essas áreas. Se eu vol-
tar a ser prefeito, vamos resolver
essa situação”, afirmou Barjas.

Ele também mencionou a Co-
munidade Renascer, destacando
que é uma área particularmente
difícil de regularizar. “Para resol-
ver essa questão, a prefeitura pre-
cisará desapropriar a área e fa-
zer o pagamento corresponden-
te, e eu estou disposto a tomar
essa medida”, enfatizou Barjas.
Além disso, Barjas afirmou que,
se eleito, se comprometerá a le-
var água potável e serviços de
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Entrevista foi na terça (27), período da manhã, em Campinas

coleta de esgoto para todas as
comunidades que ainda não têm
acesso a esses serviços essenciais.

Sobre mobilidade urbana, Bar-
jas Negri afirmou ser cauteloso
quanto a desapropriações para a
realização de grandes obras. “Eu
tenho a oportunidade de destacar
o que fizemos há dez anos, plane-
jando o que seria necessário 20 anos
depois. Construímos novas pontes
sobre o rio Piracicaba, novos viadu-
tos, ampliamos avenidas e criamos
novas vias, tudo isso sem a necessi-
dade de desapropriações. Atualmen-
te, temos um grupo de trabalho
analisando o que mais pode ser fei-
to, como a implementação de ro-
tatórias para melhorar o fluxo de
veículos e a instalação de um sis-
tema de semáforos inteligentes, en-
tre outras ações”, declarou Barjas.

Os jornalistas também ques-
tionaram Barjas Negri sobre a
mortandade de peixes ocorrida em
julho deste ano no rio Piracicaba,
considerada um dos maiores de-
sastres ambientais da região. Bar-
jas afirmou que a responsabilida-
de pela prevenção de problemas
como esse recai mais sobre o go-
verno do Estado do que sobre o
município. “Prefeitos de Piracica-
ba, como eu, Mendes Thame,
Humberto de Campos e José Ma-
chado, sempre se empenharam em
realizar a coleta e o tratamento do
esgoto, contribuindo para a des-
poluição do rio. Essa é a principal
contribuição que o prefeito pode

oferecer. No entanto, a fiscaliza-
ção cabe à Cetesb, que possui os
instrumentos legais e as legislações
necessárias para isso”, explicou.

Barjas também enfatizou o
papel dos deputados estaduais elei-
tos por Piracicaba, afirmando que,
além de tirar fotos com o governa-
dor, eles devem atuar na Assem-
bleia Legislativa para abrir uma CPI
(Comissão Parlamentar de Inqué-
rito) ou uma Comissão de Estudos
para investigar o ocorrido. “Os par-
lamentares de Piracicaba e da re-
gião têm a obrigação de defender o
nosso rio, identificar os responsá-
veis e agir para que isso não se re-
pita. Não adianta apenas multar a
usina envolvida; é preciso garan-
tir que medidas preventivas se-
jam adotadas para evitar futu-
ros desastres”, concluiu Barjas.

Outro tema abordado pelos
jornalistas foram as enchentes.
Barjas Negri comentou que, du-
rante seu mandato como prefeito,
contratou um estudo da Univer-
sidade Federal de São Carlos, que
indicou a necessidade de construir
barragens e tubulações na aveni-
da 31 de Março. No entanto, se-
gundo o estudo, essas obras não
resolveriam o problema de forma
definitiva. “Esse projeto compro-
meteria significativamente o orça-
mento de Piracicaba e, mesmo as-
sim, só resolveria cerca de 70%
do problema. Em caso de uma chu-
va muito forte, as enchentes ain-
da ocorreriam”, explicou Barjas.

O Clube de Campo de Piraci-
caba (CCP) se prepara para sediar
o ITF World Tennis Tour (Torneio
Internacional Feminino W35), que
ocorre de 2 a 8 de setembro. Este
torneio, que integra o calendário
da Federação Internacional de Tê-
nis (ITF), é uma oportunidade
única para atletas femininas de
todo o mundo competirem na ci-
dade, elevando o nível do tênis na
região e fortalecendo a visibilida-
de do esporte feminino no Brasil.

Com a supervisão da ITF e
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Clube de Campo sedia torneio internacional
da Confederação Brasileira de
Tênis (CBT), o evento é realizado
pela Federação Paulista de Tênis
(FPT) e promete ser um marco na
história do CCP. O clube, que já é
conhecido por sua tradição e es-
trutura de alto padrão, recebe jo-
gadoras profissionais que estão
em busca de pontos para o
ranking mundial, além de visibi-
lidade no circuito internacional.

As inscrições para o torneio
estão abertas e podem ser feitas
diretamente pelo site AppTicket,

onde os interessados podem ob-
ter mais informações sobre o
evento, como regulamento, pra-
zos e valores. A competição é des-
tinada a jogadoras com classifi-
cações que lhes permitam compe-
tir em nível internacional, tornan-
do-se uma vitrine para novos ta-
lentos e uma excelente oportuni-
dade para o público acompanhar
de perto partidas de alto nível.

O torneio é uma importante
conquista para o CCP e para a ci-
dade de Piracicaba, que se coloca

novamente no mapa do esporte in-
ternacional.  O torneio conta com o
apoio de patrocinadores de diferen-
tes cotas, que ajudam a viabilizar o
evento e a promover o esporte na
região. Na Cota Master estão o Ban-
co BRB e a Engie Brasil Energia.
Na Cota Prata destacam-se o Ho-
tel Beira Rio, a Care Club, a Ten-
nis Way e a Unimed Piracicaba.
Já na Cota Bronze participam o
Pó Piacentini, a Amistà Empreen-
dimentos e Participações, a PEU
Eletricidade e o Colégio CLQ.
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Orquestra de Viola Caipira se apresenta no Pecege
Cerca de 600 pessoas lotaram

a capacidade do auditório do Ins-
tituto Pecege para prestigiar a apre-
sentação da Orquestra Piracicaba-
na de Viola Caipira, realizada na
última quarta-feira, 28. O concer-
to faz parte das apresentações ar-
tísticas e culturais oferecidas men-
salmente pelo Projeto Culturate-
ca, que está em sua 8ª edição.

Nascida em 2005, a Orques-
tra Piracicabana de Viola Caipi-
ra tem como missão preservar e
difundir a tradição musical da
região de Piracicaba encantan-
do públicos de todas as idades
com apresentações que celebram
a essência da música raiz.

De acordo com o regente, Jor-
ge César de Vargas Neto, o princi-
pal objetivo da orquestra é difun-
dir a cultura da cidade, berço da
música raiz no Brasil. “Orquestra
Piracicabana de Viola Caipira co-

meçou sua caminhada para levar
o nome de nossa cidade e mostrar
nossa mais sincera prova de amor
por Piracicaba e pela música raiz,
por meio desse instrumento fasci-
nante chamado viola caipira

O presidente do Pecege, Ri-
cardo Shirota, diz que o evento é
mais uma atividade desenvolvi-
da pelo Projeto Culturateca, que

apoia diferentes formas de arte,
oferecendo ao público a oportu-
nidade de conhecer e apreciar es-
petáculos de qualidade.  “As ar-
tes são as mais avançadas for-
mas de expressão humana, e o
Pecege pretende continuar apoi-
ando os artistas de destaque e as
revelações de Piracicaba e região”.

A advogada Camila Sacchi

Luchiari, conta que foi a primeira
vez que prestigiou a Orquestra Pi-
racicabana de Viola Caipira, e fi-
cou encantada. “Um verdadeiro
espetáculo! Rememorei lembranças
afetivas da minha infância com as
músicas que o meu pai ouvia. Agra-
deço ao Pecege por nos proporcio-
nar um evento como esse. Que ve-
nham muito mais”, destaca.

Concerto faz parte das apresentações artísticas e culturais do Projeto Culturateca

Divulgação

Equipe de nutrição com os funcionários da cozinha

Equipe de nutrição do lactário do hospital

Fotos: Divulgação

No dia 31 de agosto (hoje), é
celebrado o Dia do Nutricionista,
uma data para reconhecer o papel
que esses profissionais desempe-
nham na promoção da saúde. Na
Santa Casa de Piracicaba, que este
ano completa 170 anos de atua-
ção na assistência médico-hospi-
talar junto à comunidade, os nu-
tricionistas são fundamentais na
gestão alimentar, tanto para os
pacientes quanto para os médicos
e funcionários da instituição.

A nutricionista Lilian Previ-
talli, coordenadora de uma equi-
pe composta por outras três nu-
tricionistas que supervisionam
113 funcionários em regime de
atendimento 24 horas, conta que
a equipe atua nas áreas de cozi-
nha, estoque, copas e lactário, pro-
duzindo até 2 mil refeições diári-
as. “Essas refeições são destina-
das a pacientes, médicos e funcio-
nários, com cardápios específicos
para dietas restritivas, visando a

melhor aceitação e eficácia do tra-
tamento dietoterápico”, disse.

Os nutricionistas na Santa
Casa são responsáveis por diag-
nósticos nutricionais, desenvol-
vimento de dietas personaliza-
das e gerenciamento da alimen-
tação dos funcionários, assegu-
rando refeições saudáveis e ba-
lanceadas. Além disso, promo-
vem a educação nutricional,
oferecendo orientações sobre
hábitos alimentares saudáveis,
fundamentais para a recupera-
ção e prevenção de doenças.

A preparação das refeições na
Santa Casa, de acordo com a coor-
denadora Lilian, segue rigorosos
critérios nutricionais e de seguran-
ça alimentar, com supervisão cons-
tante para garantir a saúde dos
pacientes. “O trabalho dos nutrici-
onistas é vital para a recuperação
dos pacientes, transformando a
alimentação em um instrumento
de cura e bem-estar”, ressalta.
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Santa Casa Saúde mantém
Grupo Preparatório
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Alex apresenta soluções para
enchentes e falta de água
Candidato a prefeito sabatinado na CBN e G1 mostrou suas
ideias para a cidade à rádio CBN e ao portal G1, de Campinas

Deputado Alex Madureira é candidato a prefeito pelo Partido Liberal (PL)

Divulgação

O candidato a prefeito de Pi-
racicaba, Alex Madureira (PL), quer
a construção de estações de trata-
mento em afluentes do Rio Piraci-
caba, nos mesmos moldes feitos na
capital paulista, no Rio Pinheiros.

“Se tivesse, por exemplo,
uma estação de tratamento an-
tes de algum afluente desaguar
no rio Piracicaba isso não teria
acontecido esse caso. O produto
químico teria parado ali nessa
estação, então é uma possibilida-
de viável e que pode ser feita. Es-
tamos estudando essa alternati-
va para ser implantado nos mes-
mos moldes que foi feito na capi-
tal de São Paulo”, afirmou Alex.

Sabatinado pela rádio CBN
e pelo portal G1, o candidato
abordou outros temas essenciais
como o abastecimento de água,
gestão das UPA´s e falta de mé-
dicos, além dos problemas de
vagas em creche e enchentes.

Alex também defendeu a re-
tomada do projeto “Aedes do
Bem” na cidade como forma de
enfrentar as epidemias de den-
gue e ainda citou políticas de cons-
cientização nas escolas sobre as
formas de prevenção da doença.

“Eles fizeram uma oferta para
Piracicaba, infelizmente a prefei-
tura não aceitou. Eu só acho que
além das campanhas que são fei-
tas, nós temos que fazer alguma
outra coisa. Esse projeto foi con-
siderado inviável por quem? Pela
prefeitura? Sendo que a empresa

comprova que funciona, é um in-
vestimento tão pequeno que mos-
traria que a prefeitura pelo me-
nos está fazendo alguma coisa”.

Na área da saúde, Alex Ma-
dureira ainda criticou a Orga-
nização Social da Saúde (OSS)
que atualmente faz a gestão de
duas Unidades de Pronto Aten-
dimento (UPAs) da cidade. Para
o candidato, esse modelo de ter-
ceirização não vem funcionan-
do precisa de aprimoramento no
atual modelo em Piracicaba.

“Eu vejo em outras cidades
funcionarem. Então eu não enten-
do por que em Piracicaba não fun-
ciona. Já é a terceira organização
social de saúde que infelizmente
não faz a saúde funcionar. Na ci-
dade Americana, para dar um
exemplo perto daqui a organiza-
ção social de saúde que atua lá
funciona. Está entregando hospi-
tais novos, está entregando uni-
dades de saúde novas, tem médi-
cos lá para atender. Então, eu me
baseio no que funciona e pretendo
deixar para trás o que não funcio-
na e seguir os bons exemplos”.

Ainda no campo da saúde,
um dos pilares de seu plano de
governo, Alex Madureira prome-
teu construir o Poupatempo da
Saúde, um grande centro de es-
pecialidades médicas com exa-
mes laboratoriais e de imagem.

“As pessoas têm me pergun-
tado, Alex, mas tem fila? Não,
não tem fila. Não tem fila por-

que os horários são agendados,
então a pessoa tem um agenda-
mento, ela vai, ela participa da con-
sulta, ela faz o seu exame e vai
embora para casa. E tudo é infor-
matizado. Hoje todos os resulta-
dos de exame estão no celular”.

PISCINÃO - Sobre os pro-
blemas frequentes de enchentes
na cidade, Alex Madureira defen-
deu a construção de piscinões e
citou a região das Avenidas 31 de
março e Armando Salles de Oli-
veira como uma das prioritárias.

“É possível construirmos
uma estrutura dessa em Piraci-
caba, naquela região da 31 de
Março, e resolvendo definitiva-
mente o problema de enchente
naquele ponto da cidade. Há tam-
bém outros pontos na cidade que

poderiam também ser utilizados
a mesma tecnologia”, informou.

BOLSA CRECHE - O assun-
to que finalizou a sabatina, Alex
Madureira propôs, como solução
para resolver a fila de espera por
vagas em creches, a compra de va-
gas em creches particulares a par-
tir da concessão do bolsa creche.

“O volume de falta de vaga em
creche é pequeno em Piracicaba.
Então, como resolver isso de uma
forma rápida? Vaga é você comprar
a vaga do privado. Essas 80 vagas
que você tem de déficit, rapidamen-
te você resolve com isso. Com a bol-
sa creche, por exemplo, você oferece
isso para essas pessoas. Eu acho que
o problema não está só na constru-
ção de novas estruturas, mas sim
na gestão do problema”, finalizou.

É difícil encontrar quem não
goste de bacon. Ele acompanha
hambúrgueres, saboriza receitas,
já virou ingrediente até em sobre-
mesas e ganhou um dia para cha-
mar de seu, celebrado em 31 de
agosto. Rico em sabor na mesma
proporção em que é rico em gor-
duras e calorias, o alimento é
visto como um vilão da saúde e
da dieta, mas não precisa ser.

Segundo o Dr. Rodrigo
Schröder, um dos maiores no-

DDDDDIAIAIAIAIA     DODODODODO     BACONBACONBACONBACONBACON

Médico explica como incluir alimento na dieta
mes da Medicina e Performance
esportiva e referência em comu-
nicação sobre saúde, diz que o
segredo é a moderação, o prepa-
ro e a estratégia de consumo.

Segundo o médico, de fato ela
pode ser danosa. “O excesso de gor-
dura saturada pode levar a proble-
mas como aterosclerose, resistên-
cia à insulina e inflamação crôni-
ca, todos fatores de risco para do-
enças cardíacas e metabólicas”.

No entanto, nem só de ma-

lefícios vive a gordura saturada.
“Embora seja frequentemente
vista como prejudicial, ela tem
um papel funcional no organis-
mo, incluindo a manutenção da
integridade celular e a produção
de certos hormônios. É funda-
mental que o resto da dieta seja
rica em vegetais, frutas, grãos
integrais, e fontes de proteínas
magras para contrabalançar os
efeitos negativos potenciais.”

Classificado como carne pro-

cessada, o bacon também se en-
caixa em outro problema: a Agên-
cia Internacional para Pesquisa
em Câncer (IARC), uma divisão
da Organização Mundial da Saú-
de (OMS), relaciona carnes pro-
cessadas como “carcinogênicas
para humanos” (Grupo 1), base-
ado em evidências suficientes de
que seu consumo causa câncer.

“Entretanto, é importante con-
textualizar que o ‘vilão’ não é o ali-
mento isoladamente, mas o padrão
alimentar como um todo”, afirma o
médico.  “O bacon pode ser incluído
ocasionalmente em uma dieta balan-
ceada, mas deve ser consumido com
moderação e como forma de exce-
ção, ideal evitar a frequência. Reco-
mendo limitar o consumo a uma ou
duas vezes por mês, no máximo”.

E existe um modo ideal de
preparo. Segundo Schröder, para
minimizar os riscos, o alimento
deve ser cozido em temperatura
moderada, “assim evita-se a for-
mação de compostos potencial-
mente cancerígenos que podem se
formar quando a carne é prepa-
rada em altas temperaturas”.
Além disso, deve-se escorrer o ex-
cesso de gordura, evitar o uso de
óleo adicional e se possível, optar
por bacon de origem orgânica.

Apesar dos malefícios, a igua-
ria também tem seu lado bom para
a saúde. “Ele fornece proteínas, vi-
taminas do complexo B (como B1,
B2, B3, B6, e B12) e minerais como
fósforo, zinco e ferro. Esses nutri-
entes são importantes para várias
funções corporais, incluindo a pro-
dução de energia, a função imu-
nológica e a formação de glóbulos
vermelhos”, conclui o médico.

Beneficiárias do Plano Santa
Casa Saúde Piracicaba participaram
de mais um encontro direcionado
pelo Saúde Inteligente ao Grupo
Preparatório para o Parto Normal
com a proposta de reunir gestan-
tes a partir de 30 semanas de ges-
tação para preparar, encorajar e
orientar essas mulheres sobre o
trabalho de parto e seus benefícios.

“Essa orientação e preparo
reduzem o número de cesáreas e
funcionam como instrumentos
eficazes para o acompanhamen-
to do final do período de gesta-
ção, trabalho de parto e pós-par-
to”, disse a enfermeira obstetra
Monick Gonçalves, uma das co-
ordenadoras do Encontro.

Segundo ela, o primeiro en-
contro aconteceu no dia 9 de
agosto e o segundo e último en-
contro deste grupo, no dia 23 de
agosto, quando as gestantes pu-
deram participar acompanhadas
de uma pessoa de sua escolha.

Para a enfermeira Monick, o
Encontro é muito interativo e ser-
ve para esclarecer medos, dificul-
dades e dúvidas da futura ma-
mãe com relação aos passos e pre-
paro para o parto normal. “O pro-
cesso ajuda a preparar a muscu-
latura do assoalho pélvico para
auxiliar no trabalho de parto,
auxiliar no encaixe e descida do
feto na pélvis, contribui para a
mobilidade pélvica, trabalha a
respiração e a consciência corpo-
ral e, ainda, minimiza desconfor-
tos articulares”, disse, ressaltan-
do que o conjunto de atividades
diminui os sintomas de descon-
forto e dor do parto, promove o

controle da ansiedade e diminui-
ção do tempo de trabalho de parto.

A fisioterapeuta Sílvia Sil-
vestrini, integrante da equipe
multiprofissional do Grupo, con-
ta que durante os Encontros, as
gestantes  passam por exercícios
de fortalecimento para o períneo
e alongamento para preparar a
musculatura para o parto; téc-
nicas de relaxamento  para que
a parturiente enfrente a dor e o
estresse do parto, fique menos
cansada e ajude a controlar os
pensamentos, sentimentos e
emoções; orientações padrões de
respiração com o objetivo de
manter o suprimento de oxigê-
nio à mãe e ao feto, prevenindo
efeitos colaterais maternos, como
pânico, ansiedade, enjôos e pa-
restesias; agachamento, posição
extremamente importante por-
que utiliza a força da gravidade
em auxílio ao trabalho de parto.

“Com relação às contrações,
é preciso lembrar que elas devem
ser bem recebidas conscientemen-
te, pois significam que a gestante
está mais perto do nascimento de
seu filho”, disse. Outra dica im-
portantíssima: as mulheres devem
reparar nos seus “pontos dispara-
dores” de tensão, como mandíbu-
las, ombros e mãos, e liberá-los à
medida que respiram lenta e con-
fortavelmente durante cada pico
de contração. “No Encontro, ensi-
namos como aplicar massagem
para liberar esses pontos de ten-
são muscular, com orientações
direcionadas também ao acom-
panhante para que ele saiba como
utilizar essa técnica”, disse.

Participantes recebem ensinamentos e orientações
imprescindíveis à saúde da mãe e do bebê

Divulgação

Sua casa e seu veículo aqui...
Crédito a partir de 580 parcelas fixas

Sem juros. Pode usar o FGTS
só p/ casa - 19984238383

VENDO
Sítio 50.000 m2

em São Pedro, próxi-
mo a cidade, nascen-
te, córrego, energia,
vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

Peugeot 208 Ac-
tive 2022 prata 6
marcha automáti-
co com 27.000 km
único dono na ga-
rantia tratar cel
(19) 9.9781-3300

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------
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“Conheço de perto os desafios da população”
O entrevistado hoje é o candidato a vice-prefeito, Dr. Jair Leite; médico disputa ao lado do candidato a prefeito Paulo Campos, ambos do Podemos

Dr. Jair Leite ingressou no Podemos a pedido de Paulo Campos

Divulgação

PERGUNTA (P) - Como
entrou na política. Há quan-
to tempo está no partido?

RESPOSTA (R) - Entrei na
política há quatro anos, incentiva-
do pelo meu filho, que também par-
ticipava ativamente de movimen-
tos de direita em Piracicaba. Ele me
convidou a se filiar ao partido Pa-
triota, que estava formando uma
chapa de direita, baseada em prin-
cípios como Deus, Pátria e Família.
Inicialmente, minha intenção era
apenas participar, contribuindo
com ideias e orientações aos demais
candidatos. No entanto, acabei me
envolvendo diretamente no pleito.
Nosso grupo, composto por pesso-
as que nunca haviam disputado
eleições antes, conseguiu conquis-
tar duas cadeiras na Câmara de
Vereadores, algo bastante signifi-
cativo. Após as eleições percebi que
a política, naquele momento, não
era o meu caminho. No entanto,
mantive minha amizade com o ve-
reador Paulo Campos, acompa-
nhando de perto o seu trabalho.
Ele sempre me pedia para ajudar
pessoas que não conseguiam aces-
sar serviços públicos, o que me
aproximou ainda mais dele. Neste
ano, Paulo me convidou para in-
gressar no partido Podemos (20)
e assumir o papel de sua vice, com
o objetivo de contribuir para a
construção do seu plano de gover-
no e para a administração da ci-
dade. Após uma análise cuidado-
sa e considerando sua vida pre-
gressa, esforço, dedicação e prin-
cípios, decidi aceitar o convite.

P - Como foi a formação
da chapa?

R - A formação da nossa cha-
pa foi cuidadosamente planejada,
selecionando cada candidato com
base em princípios dos quais não
abrimos mão, como ter ficha lim-
pa, conduta ilibada e um histórico
de contribuições positivas para a
cidade. Iniciamos com mais de cem
nomes, mas optamos por trabalhar
com um número reduzido de can-
didatos, priorizando aqueles que
não nos trariam problemas ou
manchassem o nome do Podemos.
Nosso objetivo é fazer o partido
crescer e se tornar uma referência
de competência e honestidade. As-
sim, temos a confiança de que
quem for eleito em nossa chapa de
vereadores representará bem o
povo de Piracicaba. Além disso,
iremos acompanhar de perto a
gestão dos eleitos do nosso grupo,
garantindo que se mantenham fir-
mes nos valores que defendemos.

P - Caso a chapa seja
eleita, qual a postura como
vice. Como pretende aju-
dar o prefeito?

R - Caso nossa chapa seja elei-

ta, minha postura como vice-pre-
feito será de total dedicação à aná-
lise e aprimoramento dos serviços
públicos essenciais, como água, es-
goto, saúde, segurança pública e in-
fraestrutura da cidade. Como
membro do governo, me empenha-
rei para garantir que nossa admi-
nistração devolva ao contribuinte,
já tão penalizado pela alta carga
tributária, um sentimento de or-
gulho pela cidade em que vive. Quero
que todos possam ver que Piraci-
caba vai avançar significativamente
e que os serviços de qualidade vol-
tarão a ser uma realidade. E como
faremos isso? É simples: governar
com honestidade. Quando não se
rouba, sobra dinheiro. O orçamen-
to da cidade é grande e, se bem ad-
ministrado, nos permite moderni-
zar, tornar a cidade mais segura e
fazer parcerias eficazes com o go-
verno do estado. Pretendemos for-
talecer nossa segurança pública,
modernizando a Guarda Munici-
pal e acabar com o sofrimento das
tarifas abusivas nas contas de água
e esgoto. Além disso, é inaceitável
que, mesmo pagando tanto, falte
água nas torneiras. Também vou
trabalhar com meu conhecimento
médico para reduzir as longas fi-
las nas UPAs e  cirurgias. Vamos
fazer tudo isso porque é o mínimo
que nossa população merece.

P - Onde mais pretende
atuar na administração, caso
a chapa venha a ser eleita?

R - Além de apoiar o Dr. Pau-
lo Campos em todas as áreas da
administração, pretendo atuar de
forma ativa, monitorando de per-
to o desempenho das secretarias e
garantindo que os serviços presta-
dos à população sejam de alta qua-
lidade. Nossa administração não
será marcada por trocas políticas,
mas sim pela escolha de profissio-
nais técnicos e qualificados para
ocupar cargos nas secretarias de
educação, saúde, segurança, infra-
estrutura e outras áreas essenci-
ais. A prioridade será sempre ofe-
recer os melhores serviços à popu-
lação. Embora eu me comprometa
a fiscalizar todas as secretarias, mi-
nha maior contribuição será na área
da saúde, onde minha experiência
de mais de 40 anos como médico
me permitirá atuar de forma técni-
ca e estratégica. Tendo atendido
mais de 50 mil pacientes em nossa
cidade, conheço de perto os desafi-
os enfrentados pela população e sei
como posso ajudar o Dr. Paulo a
melhorar o sistema de saúde de Pi-
racicaba, proporcionando um aten-
dimento mais eficiente e humano.

P - Há alguma propos-
ta sua que está no plano
de governo?

R - Sim, temos diversas pro-

postas discutidas e incluídas no
plano de governo, fruto de conver-
sas detalhadas entre eu e o Dr.
Paulo Campos. Nossa proximida-
de nos permite compartilhar ideias
constantemente, pois ambos que-
remos o melhor para nossa cidade.
Além disso, há outras propostas
que não foram formalmente inse-
ridas no plano, mas que pretende-
mos implementar ao longo da ad-
ministração. Uma das principais
iniciativas que trazemos em con-
junto é a modernização das UPAs,
com a introdução de tecnologias
inteligentes para facilitar a vida dos
pacientes. Queremos digitalizar os
históricos médicos e armazená-los
na “nuvem”, permitindo que qual-
quer médico, em qualquer lugar,
acesse rapidamente as informações
do paciente. Isso eliminará a ne-
cessidade de carregar documentos
físicos e facilitará a marcação de
consultas, exames e tratamentos de
forma remota, trazendo mais co-
modidade para todos. Outra pro-
posta importante é a extensão do
horário de funcionamento das
Unidades Básicas de Saúde (UBS)
até as 21 horas, garantindo que os
trabalhadores possam acessar con-
sultas após o expediente. Também
planejamos implementar farmáci-
as populares 24 horas e ampliar o
atendimento do CAPS para o perí-
odo noturno, evitando que pacien-
tes precisem ser encaminhados
para outras localidades. Além dis-
so, vamos oferecer equoterapia
para crianças autistas e outras con-
dições que possam se beneficiar
desse tratamento, proporcionando
uma abordagem mais humaniza-
da e eficaz. No plano de governo,
também destacamos a urgência de
resolver a questão da falta de água
em nossa cidade. Vamos revisar
toda a infraestrutura para comba-
ter o desperdício de 54% da água
tratada e implementar um reser-
vatório para armazenar água du-
rante os períodos de estiagem. Es-
sas são apenas algumas das pro-
postas que discutimos, refletindo
nossa visão de uma cidade mais
moderna, eficiente e comprometi-
da com as necessidades da popula-
ção. Eu e o Dr. Paulo estamos ali-
nhados em muitos pontos e deter-
minados a fazer a diferença.

P - Quais você acredita
serem as principais de-
mandas de Piracicaba?

R - Acredito que a principal
demanda de nossa cidade hoje seja
a saúde pública. As longas filas
para cirurgias, a demora nos pron-
to-atendimentos, a espera para re-
alização de exames, e a falta de cen-
tros especializados e preventivos são
problemas graves que afetam dire-
tamente a qualidade de vida da po-
pulação. Com toda a minha experi-

ência médica, sei como resolver es-
sas questões e estou comprometi-
do em ajudar o Dr. Paulo Campos
a enfrentar esse desafio. Temos um
orçamento suficiente para oferecer
uma das melhores saúdes públicas
do país, o que falta é administrar
com competência e seriedade os
recursos públicos. A saúde é o bem
mais importante que o ser huma-
no pode ter, e podemos errar em
muitas coisas, mas não na saúde.
Como diz o ditado: “Para tudo se
dá um jeito, menos para a morte.”
Isso significa que não podemos co-
meter erros na saúde pública, mui-
to menos por falhas de gestão. Pre-
cisamos garantir que cada pacien-
te seja diagnosticado corretamen-
te, tratado de forma eficiente e ope-
rado quando necessário, além de
implementar políticas públicas pre-
ventivas que evitem surtos e doen-
ças evitáveis, como o exemplo do
surto de dengue que nossa cidade
enfrenta. Isso pode e deve ser com-
batido antecipadamente, com
ações estratégicas de prevenção.
Outra questão crucial é a falta de
água e as tarifas abusivas que a
população enfrenta. Esse proble-
ma deve ser tratado como uma
prioridade em nossa gestão. Pre-
cisamos revisar a infraestrutura e
garantir que todos tenham acesso
a água de qualidade, a um preço
justo. Além disso, é fundamental
abordar o abandono do nosso
centro e outras áreas específicas
da cidade. A segurança também
será uma prioridade, com maior

policiamento ostensivo, tanto da
nossa Polícia Militar quanto da
Guarda Municipal, para que os ci-
dadãos possam se sentir seguros
em todos os bairros. Em resumo,
vamos encarar todos esses desafi-
os com seriedade e compromisso,
para melhorar a vida de todos os
moradores de nossa cidade.

P - Quais são os princi-
pais desafios que o senhor
enxerga para o futuro de
Piracicaba? O que o se-
nhor deseja para a Piraci-
caba do futuro?

R - O principal desafio que
enxergo para Piracicaba é a reor-
ganização das secretarias para ga-
rantir a excelência em todos os ser-
viços prestados à população. Na
área da saúde, nossa prioridade
será zerar as filas de cirurgias, aten-
dimentos e exames, tornando a
Secretaria da Saúde de Piracicaba
um modelo nacional. Com o orça-
mento e a infraestrutura que te-
mos, isso é totalmente viável. Na
educação, nosso foco será valori-
zar os professores e garantir uma
nutrição adequada para todas as
crianças e adolescentes da rede
pública. Além disso, vamos promo-
ver a segurança e a disciplina nos
ambientes escolares, criando um
ambiente propício para o aprendi-
zado e o desenvolvimento integral
dos alunos. No esporte, pretende-
mos resgatar a valorização de nos-
sos atletas e ampliar as oportuni-
dades para que novos talentos se-

jam descobertos. Acreditamos que
o esporte é fundamental para o
desenvolvimento humano e, por
isso, vamos investir fortemente em
programas e infraestruturas espor-
tivas. Da mesma forma, a cultura,
o turismo e as artes também rece-
berão atenção especial, pois são áre-
as que enriquecem a vida da nossa
comunidade. Outro grande desa-
fio é melhorar a infraestrutura da
cidade. Não podemos nos limitar a
recapeamentos pontuais em épocas
eleitorais. Precisamos cuidar das
vias públicas durante todo o man-
dato, especialmente nas periferias.
Muitas vezes, vemos prefeitos pri-
orizando a indústria da multa,
mas negligenciando a manuten-
ção das ruas e avenidas. Nosso
compromisso é garantir vias com
asfalto de qualidade e durabilida-
de, além de manter a cidade lim-
pa, arborizada e bem iluminada.
Esses são cuidados básicos, mas
essenciais para o bem-estar dos
cidadãos. Meu objetivo é que Pi-
racicaba se torne um modelo de
gestão, não apenas no estado de
São Paulo, mas em todo o Brasil.
Queremos elevar o Índice de De-
senvolvimento Humano (IDH) da
cidade ao topo do país, e estamos
dispostos a trabalhar arduamen-
te para alcançar essa meta. Isso
inclui gerar empregos, atraindo
grandes empresas para a cidade,
e também cuidar de questões fun-
damentais como saúde, alfabetiza-
ção, saneamento, moradia e ou-
tras áreas de extrema relevância.
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15 perguntas essenciais
para melhorar a inclusão de
crianças autistas em escolas
Neuropsicopedagoga e parceira da Conviva Serviços ensina “caminho das
pedras” aos pais e educadores para melhorar a inserção no ambiente escolar

Jaqueline Mediato é neuropsicopedagoga especialista
em educação especial e parceira da Conviva Serviços

Divulgação

A inclusão de crianças com
Transtorno do Espectro Autista
(TEA) no ambiente escolar é um
desafio que requer estratégias es-
pecíficas e sensibilidade. Tornar
essa adaptação mais fácil é uma
missão que depende não só da
escola e seus profissionais, mas
também dos pais e de um olhar
atento no lar sobre os filhos.

Neuropsicopedagoga parcei-
ra da Conviva Serviços, empresa
que atua em âmbito nacional na
área de cuidadoria de alunos com
deficiências, Jaqueline Mediato
recomenda que os pais ou respon-
sáveis enviem à escola, antes do
início das aulas, um questionário
com 15 perguntas respondidas
para ser apresentado à equipe es-
colar como forma de ajudar a
adaptar melhor os filhos autistas.

Especialista em educação es-
pecial, Jaqueline é também mãe
atípica de duas garotas, de 16 e
11 anos, com autismo nível um
de suporte. “Quando chega a fase
escolar dos filhos, muitos pais de
crianças autistas ficam perdidos
sobre o que fazer e até com receio
de mandar os filhos para a escola
comum. Sei bem como é, não só
por atuar profissionalmente na
área, mas porque vivi isso em
casa. E posso dizer que visitar a
escola com antecedência, respon-
der a esse questionário e enviá-lo
para a equipe escolar, além de
manter um contato próximo no
início do acolhimento, pode faci-
litar bastante esse processo”, ori-
enta a neuropsicopedagoga. 

Segundo ela, a melhor for-
ma de lidar com inclusão de alu-
nos com TEA é apostar na anteci-
pação do máximo possível de in-
formações à criança, explicando
de forma literal e com detalhes,
se possível até desenhando, como
a rotina escolar funciona, o que
ele pode ou não fazer, o que é es-
perado dele na fase escolar e como
deve ser sua relação com colegas.

“É importante também que a
sala de aula esteja preparada para
lidar com um coleguinha autista,

pois temos autistas que não gos-
tam, por exemplo, de serem toca-
dos. É importante que a família
converse com a escola e cobre essa
preparação”, comenta Jaqueline.

Nos últimos dias, a neuropsi-
copedagoga palestrou para cerca
de 1 mil cuidadores da Conviva
Serviços, que atuam em escolas
municipais de Cuiabá (MT), sobre
os desafios para uma melhor in-
serção de alunos com TEA no
ambiente escolar. A 10ª edição da
Capacitação de Cuidadores de Alu-
nos com Deficiências, aliás, teve
como tema “Cuidar e Proteger”, e a
profissional pontuou a importân-
cia de os cuidadores, assim como a
equipe escolar, terem acesso às in-
formações do questionário em
questão respondido pelos pais.

Durante o evento, que também
contou com realização da Associa-
ção InteirAção, entidade sem fins
lucrativos com forte presença no
Interior de São Paulo, os funcioná-
rios da Conviva foram mergulha-
dos em uma série de treinamentos,
presenciais e on-line, em áreas que
abrangeram desde noções apro-
fundadas sobre TEA e outras defi-
ciências até primeiros-socorros.

CUIDADO - Também cha-
mados de profissionais de apoio,
os Cuidadores de Alunos com
Deficiências (CADs) são facilita-
dores do processo de inclusão na
escola comum. Eles auxiliam es-
tudantes que precisam de supor-
te a realizarem tarefas básicas,
como se alimentarem, locomove-
rem e realizarem a higiene ínti-
ma e bucal, para um acesso mais
digno ao ambiente escolar.

Na Conviva, os cuidadores
são submetidos às constantes
capacitações para oportunizar
que o aluno também conquiste
mais autonomia e conviva me-
lhor com situações de socializa-
ção, desafios e descobertas.

A presença do cuidador em
unidades de ensino, sejam escolas
públicas ou privadas, inclusive, é
prevista desde 2008 pela Política
Nacional de Educação Especial na

Perspectiva Inclusiva. Contudo,
somente em 2014 é que Lei Brasi-
leira de Inclusão da Pessoa com
Deficiência (LBI) definiu legalmente
o papel deste apoio escolar, e atri-
buiu ao poder público a respon-
sabilidade de assegurar a oferta
do serviço, quando necessário e
conforme indicação médica.

Embora seja direito, muitos
estados e prefeituras no Brasil
não contam com profissionais ou
vagas suficientes em suas redes
para atender as demandas de
alunos com deficiências. O que
exige dos pais, dos educadores e
das unidades escolares energia
e atenção extras para que o pro-
cesso de inclusão ocorra de for-
ma saudável e sem problemas.

15 perguntas para ajudar a
adaptar autistas na escola:

1 - Descreva como é seu filho;
2 - Descreva as coisas que

ele gosta;
3 - Aponte quais são seus

brinquedos favoritos;
4 - Descreva as coisas que

ele não gosta;
5 - Quais comportamentos

ele apresenta quando se desor-
ganiza e pode entrar em crise?

6 - Descreva como você costu-
ma acalmá-lo em situações de crise;

7 - Como criar vínculo com
a criança?

8 - Descreva o que seu filho
faz de forma independente;

9 - Como seu filho costuma
se comunicar?

10 - Que situações podem deno-
tar que ele está fazendo um pedido?

11 - Quanto ele precisa ter pre-
visibilidade do que irá acontecer?

12 - Aponte situações em que
ele apresenta mais sensibilidade;

13 – Nos estudos, quais as
áreas de maior habilidade dele?

14 – Nos estudos, quais as
áreas de maior dificuldade dele?

15 - Apresenta restrição com
quais tipos de alimentos?

CONVIVA SERVIÇOS -
Com três décadas de atuação,
a Conviva Serviços, que tem sede
em Bauru, exerce importante papel
para a educação inclusiva no Bra-
sil. É considerada uma das princi-
pais entidades privadas a se espe-
cializar para atender aos alunos
com deficiência na escola regular,
através do profissional de apoio
escolar. A Conviva Serviços está
presente nos estados de São Paulo
e Mato Grosso e, além do apoio
escolar com constantes capacita-
ções, oferece em seu quadro fun-
cional equipes multidisciplinares.

SRA. ZILDA ADELAIDE BACHE-
GA BOMBO faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 70 anos, fi-
lha dos finados Sr. Jorge Bache-
ga e da Sra. Adelaide Servija
Bachega, era casada com o Sr.
Armando Osiris Bombo; deixa
as filhas: Adriana Aparecida
Bombo da Silva, casada com o
Sr. Sival Gomes da Silva; Luci-
lene Cristina Bombo, casada
com o Sr. Silvio Cesar Borges e
Valeria Regina Bombo, casada
com o Sr. Paulo Sergio Gonçal-
ves. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila

Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. LEONIL-
DA BONACHELA IDALGO fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 83 anos, filha dos fina-
dos Sr. Jacinto Bonachela e
da Sra. Rosa Liberti, era viú-
va do Sr. Darci Idalgo; deixa o
filho:  Fabricio Bonachela Idal-
go, falecido. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30
da sala “A” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópo-

le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADA DRA. NEUSA
BOMBO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 83 anos, filha
dos finados Sr. Osirio Bombo
e da Sra. Anna Rodrigues
Bombo. Deixa irmãos, sobri-
nhos,  demais fami l iares e
amigos. O féretro foi transla-
dado ontem, às 17h00 para o
Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRO CIVIL SR. JORGE
LUIS TRAVALINI faleceu ontem,
nesta cidade, contava 65 anos,
filho do Sr. Paulo Travalini, fale-
cido e da Sra. Mathilde Dellavi-
lla Travalini. Deixa irmãos, de-
mais familiares e amigos. O
velório ocorrerá hoje das 09h00
às 13h50 na sala “Esmeralda”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 14h00
para a realização da Cerimônia
de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. ZENIEIDE MARIA DA COS-
TA faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 54 anos
de idade. Era filha do Sr. Moi-
ses Porfirio da Costa e da Sra.
Noelia Maria da Costa, faleci-
dos. Deixa os filhos: Tais da
Costa Cardoso, Paulo Marcelo
da Costa. Deixa netas, demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Charqueada, seguindo para
o Cemitério Municipal de Char-
queada. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE FERREIRA DA SILVA
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 45 anos de ida-
de. Era filho do Sr. Benedito Fer-
reira da Silva e da Sra. Nerinda
Maria de Jesus, falecidos. Dei-
xa demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
anteontem as 16:15 horas, no
Cemitério Municipal de Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. APARECIDA LUIZA COR-
REA faleceu ontem na cidade
Piracicaba, aos 90 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Raul Cor-
rea Sanches. Era filha do Sr.
Deolindo Vaz de Oliveira e da
Sra. Ana Maria de Campos, fa-
lecidos. Deixa demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala  08, se-
guindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SRA. NEIDE BARBOSA DE  OLI-
VEIRA FERREIRA faleceu ontem
na cidade Piracicaba, aos 82
anos de idade e era viúva do Sr.
Benedito Ferreira. Era filha do
Sr. Agenor Barbosa de Oliveira
e da Sra. Maria Barbosa, faleci-
dos. Deixa os filhos: Marcos
Ferreira casado com Rosange-
la Ap. de M. Ferreira, Mateus
Ferreira casado com Silvia Cris-
tina M. Ferreira, Moises Ferrei-
ra, falecido, José Ferreira, fale-
cido, Lucas, falecido. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes

e amigos.  O seu sepultamento
dar-se-á hoje as 13:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala  08,
seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SRA. MARIA CONCEIÇÃO BAR-
BOSA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 68 anos de
idade e era filha do Sr. Sergio

Barbosa e da Sra. Augusta Si-
queira Ferreira, falecidos. Dei-
xa a filha: Marcela Augusta Bar-
bosa e a neta: Valentina. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento dar-se-á
hoje as 16:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 03, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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Laranjal Paulista inaugura
revitalização de quadra

Divulgação

Novo espaço oferece opções de lazer e esporte para jovens e famílias,
reafirmando o compromisso com a qualidade de vida da comunidade

A Prefeitura de Laranjal Pau-
lista entregou à população a revi-
talização da Quadra Poliesportiva
da Vila Toti, um espaço completa-
mente renovado que agora está
pronto para receber jovens e famí-
lias da região. Com um investimen-
to de aproximadamente R$ 97 mil,
a obra incluiu a instalação de tela
passarinheira, pintura completa,
reforma dos vestiários, além da
construção de um novo play-

ground e uma academia ao ar li-
vre, proporcionando diversas op-
ções de lazer e prática esportiva.
“Estamos muito satisfeitos em en-
tregar mais um compromisso cum-
prido à nossa população. A revita-
lização da Quadra Poliesportiva da
Vila Toti é um exemplo do nosso
esforço contínuo para transfor-
mar Laranjal Paulista em um lu-
gar melhor para todos”, disse o
prefeito Alcides Campos Junior.

Laranjal Paulista será palco
de muita música e arte neste final
de semana com o Festival de In-
verno 2024, que acontece neste
sábado (31) e domingo (1o) no Lar-
go São João. O evento, que pro-
mete reunir famílias e amantes da
cultura, é uma realização da Pre-
feitura de Laranjal Paulista, em
parceria com a Associação Paulis-
ta dos Amigos da Arte (APAA) e o
Governo do Estado de São Paulo.
A programação do festival é di-
versificada, com apresentações
que vão desde bandas locais a gru-
pos de dança, oferecendo entrete-
nimento para todos os gostos. A
abertura oficial do festival acon-
teceu ontem (30) com a apresen-
tação da Banda Municipal Maes-
tro Giocondo Cordoni, seguida
pelo show do cantor Peninha.

Hoje (31), as atividades co-
meçam cedo, às 10h, com a apre-
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Festival de Inverno 2024 agita
cidade neste final de semana

sentação da Banda X de Outu-
bro, e à noite, a festa continua
com o show dos Originais do
Samba, que promete animar o
público com grandes sucessos.

O encerramento do festival,
no domingo, dia 1º de setembro,
começa às 17h com a Banda Mo-
naliza, que fará um tributo a Tim
Maia. A noite também contará
com apresentações do grupo de
balé da Secretaria de Cultura,
às 20h30, e do grupo de dança
São Vicente de Paulo, às 21h.

O Festival de Inverno 2024 é
uma oportunidade única para a
comunidade de Laranjal Paulista
e visitantes aproveitarem um final
de semana repleto de cultura, mú-
sica e diversão. Não perca a chan-
ce de participar deste evento que
valoriza a arte e promove o encon-
tro de diferentes gerações em um
ambiente festivo e acolhedor.
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Desenvolvimento regional será
promovido pela Rota do Vinho
A ação é uma iniciativa intersecretarial para alavancar as regiões do estado
vocacionadas à produção de vinhos na região de Espírito Santo do Pinhal

Com o objetivo de reunir toda
a cadeia produtiva do vinho e
da uva para desenvolver as re-
giões do estado com vocação a
esta cultura, o Governo do Es-
tado lançou as Rotas do Vinho
de São Paulo. A região de Espírito
Santo do Pinhal contará com a
Rota da Serra dos Encontros.

A iniciativa vai movimentar a
economia ao fomentar empreendi-
mentos locais como hospedagens,
restaurantes e outros tipos de co-
mércios e serviços, além de atrair
mais empresas relacionadas ao seg-
mento visando gerar renda, empre-
go e crescimento. Hoje, São Paulo
representa mais de 11% dos empre-
gos do Brasil na área de fabricação
de vinhos. A expectativa é que as
Rotas do Vinho aumentem essa
geração de trabalho no estado.

"Com as Rotas do Vinho, da-
mos um grande passo para impulsi-
onar o turismo, o agro e o desenvol-
vimento regional. Entre os princi-
pais objetivos nesta gestão é melho-
rar o ambiente de negócios no esta-
do e estimular a criação de novos
postos de trabalho e a geração de
renda. Nossa expectativa com esse
projeto é alcançar um dos primeiros
lugares entre os principais viticulto-
res, com tecnologia e inovação a ser-
viço de nossos produtores", afirma
o governador Tarcísio de Freitas.

O programa é uma parceria
entre as secretarias de Desenvolvi-
mento Econômico (SDE); de Turis-
mo e Viagens (Setur); de Agricultu-
ra e Abastecimento; de Cultura, Eco-
nomia e Indústria Criativas, coor-
denada pela Casa Civil. Para a reali-
zação do mapeamento, que contou
com apoio da InvestSP, agência de
promoção de investimentos vincu-
lada à SDE, foram catalogadas as
seguintes rotas e enodestinos: Rota
da Alta Mogiana (Ribeirão Preto
e região), Rota dos Bandeirantes
(São Roque e região), Rota do
Circuito das Frutas (Jundiaí e
região), Rota Serra dos Encon-
tros (Espírito Santo do Pinhal e
região) e Rota do Alto da Mantiquei-
ra (São Bento do Sapucaí e região).

Para o secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Jorge Lima, a
iniciativa vai contribuir para o cres-

O programa prevê que
cada rota tenha o seu local
de início, trajeto e final; a
extensão da rota; além da
indicação de atrativos na-
turais, culturais e produtos
rurais, como queijos e char-
cutaria.  Até agora, foram
mapeados mais de 66 viní-
colas, entre elas, a Vinícola
do Português,  em Jundiaí
(Circuito das Frutas); Viní-
cola XV de Novembro, em
São Roque (Bandeirantes);
Vinícola Terras Altas,  em

cimento dos municípios que com-
põem as rotas, assim como as cida-
des localizadas num raio aproxima-
do de 50 quilômetros que poderão
promover o empreendedorismo lo-
cal alimentado pela cadeia produ-
tiva do vinho. Vinícolas e outros
empreendimentos relacionados
também poderão acessar as linhas
de crédito da DesenvolveSP, agên-
cia de fomento da SDE, para ala-
vancar seus negócios.

"Nossa narrativa é que São
Paulo pode estar entre os princi-
pais produtores de vinho e desti-
nos de enoturismo do Brasil e do
mundo. Nosso estado tem poten-
cial para isso. Desta forma, mo-
vimentamos a economia regio-
nal, não apenas com a produção
da bebida, de garrafas e embala-
gens, mas também alavancando
o empreendedorismo local. Esse
movimento, em conjunto com o
empresariado, impactará direta-
mente na geração de renda, em-
prego e desenvolvimento regio-
nal", explica o secretário.
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Sobre o programa para
mais de 66 vinículas

Ribeirão Preto (Alta Mogi-
ana); Vinícola Villa Santa
Maria, em São Bento do Sa-
pucaí (Alto da Mantiqueira)
e Casa Verrone,  em Itobi
(Serra dos Encontros). Dos
50 atrativos turísticos,  a
Setur-SP selecionou tam-
bém 23 produtores do pro-
grama Sabor de SP; maior
programa de valorização
da gastronomia paulista,
o u t r o s  2 0  d a  R o t a  d o
Q u e i j o  A r t e s a n a l  e  1 2  d o
Polo Charcuteiro.

CCCCCAMPAMPAMPAMPAMPANHAANHAANHAANHAANHA

Combater o abandono de animais fortalece a cidadania
O "Índice de Abandono

Animal" é considerado o maior
estudo internacional já feito
sobre a falta de moradia e os
fatores que contribuem para o
alto número de animais de es-
timação nas ruas ou abrigos. A
iniciativa tem como objetivo pro-
mover ações mais embasadas e di-
recionadas para ajudar a reduzir
o número de abandonos e garan-
tir os cuidados necessários
para melhoria da qualidade de
vida e longevidade dos pets.

Este projeto usou dados de
mais de 900 fontes globais e lo-
cais, juntamente com quase 30
mil pesquisas públicas e 200 en-
trevistas com esp e c i a l i s t a s
para construir uma imagem
sobre a falta de moradia de
animais  de  est imação  nos
seguintes países: Austrália,
Brasil ,  Canadá, China, Fran-
ça, Alemanha, Grécia, Índia,
Indonésia, Japão, Lituânia, Mé-
xico, Nova Zelândia, Filipinas, Po-
lônia, África do Sul, Turquia, Tai-
lândia, EUA e Reino Unido.

As conclusões do estudo glo-
bal revelaram que cerca de 35% dos
gatos e cães vivem nas ruas ou es-
tão atualmente em abrigo à espera
de adoção. No Brasil, aproxima-
damente 30,2 milhões dos gatos e
cães vivem em situação de aban-
dono, o que representa 25% da po-
pulação total desses animais. Des-
te número, 7.400 gatos e 177.600
cães vivem em abrigos.

"O grande desafio da cau-
sa dos animais é construir uma
nova mentalidade, conduzindo
as ações para haja um amadu-

recimento no relacionamento
entre as pessoas e os animais e
a redução do abandono dos
animais de estimação", enfati-
za Vininha F. Carvalho, ambi-
entalista e editora da Revista
Ecotour News. Milhões de pes-
soas consideram os animais de
estimação como membros da
família e contam com seu amor
incondicional. Embora seja di-
fícil atribuir valor ao vínculo
humano-animal e ao que ele
significa, o relatório encomen-
dado pelo Instituto Human
Animal Bond Research Institute
(HABRI), que examinou a econo-
mia de custos de saúde associada
à posse de animais de estimação
nos Estados Unidos, revela que
possuir um animal de estimação
pode economizar até US$ 22,7 bi-
lhões ao sistema de saúde ameri-
cano todos os anos.

A proposta do Dia Nacio-
nal de Adotar um Animal, a ser
comemorado em 4 de outu-
bro, é construir um elo entre
o desejo de praticar a carida-
de e a necessidade de promo-
ver a responsabilidade social.

"Esta campanha educativa
conta com o apoio dos proteto-
res de animais comprometidos
com o bem estar animal e a
enorme contribuição dos am-
bientalistas,  ou seja,  de to-
dos que acreditam ser possí-
vel  com persistência,  união
de esforços e determinação,
proporc ionar  aos  animais
uma condição de vida digna
através da posse responsável",
conclui Vininha F. Carvalho.

A iniciativa tem como foco principal buscar pela solução do pro-
blema agindo diretamente na causa

Divulgação

Divulgação

Um peso (dano)... e duas
medidas (aplicação da lei)

"T"T"T"T"Tratar a cada umratar a cada umratar a cada umratar a cada umratar a cada um
de forma igual ede forma igual ede forma igual ede forma igual ede forma igual e
os desiguais deos desiguais deos desiguais deos desiguais deos desiguais de
forma desigualforma desigualforma desigualforma desigualforma desigual
na medida de suana medida de suana medida de suana medida de suana medida de sua
desigualdade"desigualdade"desigualdade"desigualdade"desigualdade"
(Aristóteles),(Aristóteles),(Aristóteles),(Aristóteles),(Aristóteles),
visando sempre ovisando sempre ovisando sempre ovisando sempre ovisando sempre o
bem comumbem comumbem comumbem comumbem comum

Rui Cassavia Filho

Ensina-nos, Inacio
Vacchiano, filósofo e ju-
rista: "No primeiro caso
alguém comete um crime
e o juiz aplica a lei confor-
me dispões no manda-
mento jurídico. No se-
gundo caso aparece ou-
tro meliante, que cometeu
o mesmo crime, nas mes-
mas circunstâncias, mas que é de-
safeto do Juiz e este aplica uma Lei
mais dura. No terceiro caso, o mes-
mo crime, mesmas circunstâncias,
etc, o juiz aplica uma pena muito
branda ou libera o criminoso seja
por amizade, por venda de senten-
ças etc." Em todos os casos temos
o crime (peso) que é o mesmo,
mas as Leis (medidas) são apli-
cadas em proporções diversas con-
forme a conveniência do Julgador.
Isto aplica-se a muitos outros ca-
sos do direito; como o procedimen-
to em que uma autoridade con-
duz as investigações objetivando
pecúnia, vinganças etc., nas licita-
ções etc., mas tem também aplica-
ção em toda a vida cotidiana.

Assim, no direito, quando nos
referimos ao brocardo "um peso e
duas medidas", estamos afirman-
do que há diferença nos procedimen-
tos em razão da pessoa, que o artigo
5º da Carta Magna não tem aplica-
ção." Assim, temos aqui "nesta ter-
rinha", a Lei Complementar 405/
19 que estabelece o Plano Diretor
de Desenvolvimento de Piracica-
ba, e em seu artigo 62º: A Zona
Urbana de Proteção da Paisagem
(ZUPA) é constituída por porções
do território que possuem ocupa-
ção consolidada, devendo ser ob-
servadas as restrições convencio-
nais ou particulares registradas na
Serventia Imobiliária competente."

E. no artigo 127º: "Com exce-
ção da ZUPA, dos empreendimen-
tos em sistema de condomínio, dos
loteamentos fechados e dos lotea-
mentos abertos com autorização
precária de restrição de acesso (de-
creto), nas demais zonas instituí-
das neste Plano Diretor de Desen-
volvimento, fica dispensado o aten-
dimento das restrições convencio-
nais ou particulares já registradas."

E. ainda no artigo 130º: "To-
dos os usos serão permitidos no
território do Município desde que
atendam às condições estabeleci-
das neste Plano Diretor de Desen-
volvimento e aos requisitos de ins-
talação constantes da Lei de Uso e
Ocupação do Solo, exceto:

I - na Zona Urbana de Proteção
da Paisagem (ZUPA), somente serão
admitidos os usos que atendam às
restrições convencionais ou particu-
lares registradas, ou que sejam ade-
quados às condições estabelecidas
nesta Lei Complementar. ...

... "Parágrafo único.  Os imóveis
com frente para corredores comerci-
ais ficam dispensados da observân-
cia das restrições convencionais ou
particulares no tocante ao uso, sen-
do permitidos nos mesmos os usos
não residenciais previstos no Anexo
II que institui os respectivos corredo-
res e fica fazendo parte integrante
desta Lei Complementar."

E, ainda mais, no seu artigo
131º. "Nos imóveis pertencentes a
loteamentos onde existem restri-
ções convencionais ou particula-
res registradas, inseridos em Zo-
nas Urbanas de Proteção à Paisa-
gem (ZUPA) e incluídos em Corre-
dor Comercial de Baixo Impacto,
previsto no item IV, do Anexo II
desta Lei, somente poderão ser
autorizados usos diferentes da-
queles estabelecidos nas referidas
restrições, se atendidas as condi-
ções estabelecidas neste artigo.

Aqui, nesta Lei Complemen-
tar 405/19, a prática do brocado
"um peso e duas medidas" está le-
galmente instituída, quando um
território de "Proteção à Paisa-
gem" se entende, com clareza, que
se trata de uma Proteção Ambien-
tal; onde, como áreas de risco, em
uma medida exige atender as "res-
trições convencionais" e, numa ou-
tra medida, permitido o "corredor
comercial" pela administração pú-
blica, e despreza-se as "restrições
convencionais" adotando-se o
"uso comercial".

Observa-se,
aqui nesta "terri-
nha do Sr. Nhô
Quim", que tal
instituição do
"corredor comer-
cial" é realizado
pela "vontade
única" do poder
executivo e do "le-
gislador" quando
regulamenta e
que modifica "o
uso e ocupação do
solo". Mas, em
atenção às "res-
trições conven-
cionais" e ao in-

comodo gerado pro-
movido pela instituição
dos "Corredores Co-
merciais" os legislado-
res introduziram
"uma medida legal" or-
denadora na Lei Com-
plementar 405/19 o ar-
tigo 119º que estabele-
ce: "As Áreas de Inte-
resse de Desenvolvi-
mento Sócio Econômi-

co, constituem em porções do terri-
tório que necessitam de políticas
públicas específicas destinadas a
criar e fortalecer uma centralidade
auto sustentável local, seja para re-
verter o quadro de exclusão sócio
territorial urbana, seja para dimi-

nuir a demanda por locomoção
para o restante da cidade, compatibi-
lizando e democratizando, no próprio
local, as oportunidades econômicas,
sociais, culturais e de lazer de Piracica-
ba, através de requalificação urba-
nística vinculada a ações, projetos
e políticas intersecretariais".

§ 1°  O eixo da centralidade
sustentável local formado por por-
ções do território urbano já con-
solidado constituído por ruas e
avenidas de propriedade da mu-
nicipalidade, denomina-se Corre-
dores Comerciais.

§ 2°  Os imóveis de testada lin-
deira aos "Corredores Comerciais",
para efeito do IPTU - Imposto Predi-
al e Territorial Urbano, e, quanto ao
uso e ocupação do solo serão classifi-
cados como imóveis não residenciais
como disposto do art. 129, inciso II
deste projeto de Lei Complementar.

§ 3° Os imóveis de testada lin-
deira aos "Corredores Comerciais",
sem e/ou com restrições convenci-
onais e/ou particulares, deverão
atender ao art. 130, inciso I deste
projeto de Lei Complementar.

§ 4° As (ZEIDSE) somente po-
derão ser constituídas mediante: I
- Estudo de Impacto de Vizinhan-
ça; II - Estudo da Mobilidade Ur-
bana ou de Relatório de impacto de
trânsito (RIT); III - Estudo de Im-
pacto Ambiental; IV - Estudo de
impacto socioeconômico; V - Ou-
torga onerosa do direito de cons-
truir e de alteração de uso; VI -
Convocação e deliberação de Assem-
bléia Territorial, como prevê o esta-
tuto e a legislação municipal em vi-
gor, do Conselho da Cidade, deli-
berando, em plenário, o parecer.

§ 5° Apontadas as restrições
particulares impostas no Registro
de Imóveis nos contratos ou em
escrituras públicas, como determi-
na o art. 26 e art. 28 e seus incisos
da Lei n° 6.766/79, deverá ser apre-
sentada a anuência dos proprietá-
rios que alterem seus registros e o
uso convencionado, que deverão
ser apontados nas matrículas da
serventia local, constados em ata
ou documento de registro público.

§ 6° Após análise da Prefeitu-
ra Municipal dos estudos e docu-
mentos exigidos no parágrafo an-
terior, deverá ser emitida a Certi-
dão de Alteração de Uso pelo ór-
gão responsável com anuência da
autoridade municipal.

Então, aqui neste artigo 119º
definiu-se o "Corredor Comercial"
como o eixo da centralidade sus-
tentável de desenvolvimento socio-
econômico permitindo que as Zo-
nas Urbanas de Desenvolvimento,
em cada território urbano local, te-
nham suas características únicas
do "uso e ocupação do solo" urba-
no aprovada por quem é proprietá-
rio do imóvel cumprindo a função
socail da propriedade e da cidade.

Rui Cassavia Filho, Ges-
tor da Propriedade Imo-
biliária-Urbs

Trecho da Avenida Brasil, entre as ruas José Pinto de Almeida e Saldanha Marinho no

bairro Cidade Jardim, em Piracicaba
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"Casadin e feliz" até que
a pobreza nos separe!!!

O Tô Aqui de hoje, destacou sobre:"Falta de Dinheiro".
No próximo domingo estarei aqui novamente com mui-
tas novidades para você. Obrigada pela gentil atenção dos
leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana, aos meus ouvin-
tes, fãs e admiradores que me acompanham na rádio Fun-
chal FM, com o Tô Aqui, de segunda à sexta-feira, às 10hs do
Brasil e às 14 de Portugal. Acesse e ouça a transmissão
ao vivo através do site: https://radiofunchalfm.com, ht-
tps://radiofunchalfm.listen2myshow.com/ amantes da no-
bre arte das Bonecas de pano KM, no si te:  ht tps:/ /
bonecaskm.com, pelo whatsapp +551197822-3809 e
com mu i tas  nov idades  no  ins tag ram,  h t tps : / /
instagram.com/bonecas_km. https://karolmathos.com, "Só me falta
o dinheiro, porque riqueza eu já tenho"he he. Desejo a todos uma
ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta
edição vamos destacar a falta de dinheiro, adoece e traz problemas mentais relacionados à pobreza.

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, colunis-
ta, apresentadora e animadora
de palco e TV, agora todos os
domingos em nossas edições.
Hoje vamos comentar sobre pro-
blemas mentais relacionados,
que  incluem déficit de atenção,
sobrecarga emocional desde
cedo, atrasos escolares, depres-
são gestacional, obsessão por
acumular e falta de responsabi-
lidade financeira.

Viver em pobreza afeta a
saúde mental e emocional, ge-
rando problemas como constan-
te preocupação com a sobrevivên-
cia básica e falta de acesso a re-
cursos educacionais. A situação
também pode levar a comporta-
mentos de curto prazo, impac-
tando negativamente o planeja-
mento a longo prazo e limitando
as oportunidades de desenvol-
vimento. Problemas mentais re-
lacionados incluem déficit de
atenção, sobrecarga emocional
desde cedo, atrasos escolares, de-
pressão gestacional, obsessão
por acumular e falta de respon-
sabilidade financeira.

Quando alguém vive em
condição de pobreza, enfren-
ta uma série de desafios que
podem afetar a saúde mental
e emocional: constante preo-
cupação com a sobrevivência
básica, como alimentação,
moradia e segurança; falta de
acesso a recursos educacio-
nais e oportunidades de de-
senvolvimento, o que pode
afetar o desempenho acadê-
mico, social e profissional. A
falta de recursos também pode
levar a comportamentos de
curto prazo, como a busca por

A pobreza  não apenas l imi ta  os  recursos mater ia is ,  mas também pode moldar  profundamente  o  comportamento
e as perspect ivas de v ida das pessoas,  cr iando barreiras adic ionais  para superar  essa condição

soluções imediatas para proble-
mas financeiros, em vez de pla-
nejamento a longo prazo.

Em síntese, a pobreza não
apenas limita os recursos materi-
ais, mas também pode moldar pro-
fundamente o comportamento e
as perspectivas de vida das pesso-
as, criando barreiras adicionais
para superar essa condição. É o
que mostra uma pesquisa feita
apenas com brasileiros e publica-
da em 2021 na revista científica
European Child & Adolescent
Psychiatry. "Da forma como rea-
lizamos o trabalho, foi possível
observar a tendência tanto na ado-
lescência como no início da idade
adulta", explica a pesquisadora e
principal autora do estudo, Caro-
lina Ziebold, do Departamento de
Psiquiatria da Unifesp. "A proba-
bilidade de apresentar problemas
entre elas, crianças de famílias
pobres foi de 63%".

Meninas pobres têm menos
chance de diagnóstico precoce
de problemas, seja na família
ou na escola. Além disso, elas
assumem mais tarefas desde
cedo em casa, como cuidar de
irmãos mais novos e de pesso-
as doentes. Essa sobrecarga
expõe a mais eventos estressan-
tes, que aumentam as chances
de apresentar problemas mentais
quando adultas", diz a pesquisa-
dora Carolina Ziebold. "Crianças
e jovens com problemas externali-
zantes (como déficit de atenção e
hiperatividade) podem ter mais
chance de impacto negativo no
aprendizado, no desenvolvi-
mento social, no mercado de
trabalho, aumentando assim a
possibilidade de se manterem
na pobreza quando adultos",
completa Ziebold.

No Brasil, a chance de um fi-
lho repetir a baixa escolaridade
dos pais é o dobro da probabilida-
de de que isso ocorra nos Estados

Unidos, por exemplo, e bem acima
da média da OCDE (Organização
para a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico), grupo de 38
países ricos e emergentes. De uma
maneira geral, muitas mulheres
em situação de vulnerabilidade
social (ou adolescentes) engravi-
dam e não têm o apoio do compa-
nheiro e, às vezes, nem mesmo da
própria família. Esse sentimento
de solidão atrelado à falta de
condição financeira e à baixa
escolaridade são fatores de ris-
co para o desenvolvimento de
uma depressão gestacional.

Quanto mais pobre e mais ca-
rente, mais distante a pessoa está
da assistência. Ela vai sendo ex-
cluída, e isso vem desde a infân-
cia, ela não tem espaço para o afe-
to, para as necessidades psicológi-
cas que todos nós temos. Na cabe-
ça de quem é obcecado por adqui-
rir e acumular riquezas e sofre em
ter que usá-las, mesmo em benefí-
cio próprio, geralmente há proble-
mas de fundo psicológico e emoci-
onal. Pode ser que essa pessoa te-
nha sofrido algum trauma por ter
passado por uma grande crise ou
prejuízo financeiro, humilhações,
então teme reviver aquilo, ou se
apegou demais ao que batalhou

para conquistar e até desenvol-
veu uma compulsão para suprir
desejos e carências.

Segundo o psiquiatra Hen-
rique Bottura, quem se encaixa
nessa situação acaba incorpo-
rando a avareza como um traço
de personalidade. Corre o risco
de se tornar um indivíduo indi-
vidualista, ganancioso, com di-
ficuldades para se relacionar.
Pobreza e dívidas são constan-
temente atribuídas à falta de res-
ponsabilidade financeira e dis-
ciplina para poupar. Se você é
pobre e comete erros, por exem-
plo maus investimentos, esque-
cer de pagar contas, o preço na
vida será muito mais alto. Al-
guns especialistas em economia
comportamental, dizem que "um
dos pontos-chaves da pobreza é
que em momentos de escassez,
seja de dinheiro ou de tempo,
você tende a tomar decisões im-
pulsivas, instintivas e menos ra-
cionais no geral.

"Reflexão Tô Aqui: Afinal,
a pobreza ou a riqueza não esco-
lhe família, país, e sim a falta de
investimento no próprio ser hu-
mano pode torná-lo mais rico ou
pobre no conhecimento e dis-
cernimento do saber".

FFFFFILOSOFIAILOSOFIAILOSOFIAILOSOFIAILOSOFIA

Escritora revela
simbolismos ocultos
em obras de Dante
Alighieri e Mozart

No livro Simbolismos em A
Divina Comédia, de Dante Alighi-
eri, a autora evidencia como essa
obra-prima italiana representa a
jornada de evolução do ser huma-
no. E revela como cada palavra,
com seus inúmeros significados, é
cuidadosamente pensada para
instigar a reflexão.

Em Simbolismos em A Flauta
Mágica, de Mozart, a professora
analisa a fascinante ópera e sua aura
de mistérios, que reúne drama, hu-
mor, romance e, principalmente,
um vasto simbolismo inspirado
nos mitos de diversas tradições.

A coleção une a filosofia à arte
e à cultura de antigas civilizações
para desvendar os mistérios dos
símbolos em clássicos. Dessa for-
ma, permite uma compreensão
profunda dos conceitos, valores e
crenças que estão por trás desses
elementos.

Por meio da análise filosófi-
ca, é possível observar os signifi-
cados subjacentes e a importância
dessas metáforas na construção
da narrativa, bem como a sua re-
lação com a época e a cultura em
que a obra foi criada.

Para demonstrar a constru-
ção cuidadosa do texto de A Divi-
na Comédia, Lúcia Helena instiga
o leitor a perceber a ênfase que o
autor dá ao número três. A obra é
dividida em três partes: Inferno,
Purgatório e Paraíso, cada uma
com trinta e três cantos, composta
em versos tercetos hendecassíla-
bos, somando trinta e três sílabas.

Dante ainda acrescenta mais
um elemento simbólico ao termi-

nar cada um dos livros com a pa-
lavra "estrela" - a luz no fim do
túnel que permitiria atravessar
esses três mundos, e não apenas
depois da morte, segundo a inter-
pretação da autora.

Já na análise da obra de Mo-
zart, a pensadora revela que, em-
bora diretamente inspirado pelo
simbolismo maçônico, o músico
também colhe os ensinamentos de
várias outras civilizações.

A ópera apresenta elementos
do Egito, revela traços que lem-
bram bastante a mitologia grega e
incorpora, também, a alquimia
medieval, muito estudada dentro
da Maçonaria à época.

Símbolo da soberania egípcia,
a serpente que persegue o príncipe
Tamino no início da história re-
presenta, provavelmente, o mesmo
que o Uraeus utilizado pelos fara-
ós em sua fronte. Para a filósofa,
a víbora mostra o momento do
despertar, como se a sabedoria
corresse atrás de Tamino.

Professora de filosofia há mais
de 30 anos, Lúcia Helena Galvão acre-
dita que a capacidade de refletir
sobre si mesmo e o mundo é um
direito e um dever de cada ser
humano. Suas obras são, portan-
to, ferramentas de transformação.

Em Simbolismos em A Divina
Comédia, de Dante Alighieri e
Simbolismos em A Flauta Mágica, de
Mozart, ela guia o leitor para que pos-
sa desvelar novos significados, com-
preender os grandes mitos da hu-
manidade e ampliar a visão do mun-
do e de si mesmo. Mais informações:
https://www.hanoieditora.com.br/

Filósofa brasileira, Lúcia Helena Galvão assina dois
volumes da Coleção Comentários Sobre o Simbolis-
mo em Grandes Obras, da Hanoi Editora

Divulgação
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Frias Neto comemora a
data com evento especial
Noite contou com palestra, homenagem, além de uma seleção de queijos e vinhos; empresa está há 35 anos no mercado

Nesta quarta-feira, a Frias
Neto Consultoria de Imóveis co-
memorou o Dia do Corretor
com evento especial que acon-
teceu no auditório da empresa.

Além do convidado especial do
mestre queijeiro Carlos Olivei-
ra que trouxe uma excelente
palestra e experiência gastronô-
mica com a degustação dos

Queijos Cairol, a noite também
contou com pizzas diversas e
uma deliciosa seleção de vinhos
e chopp Leuven. Marcando tam-
bém as comemorações em relação

aos 35 anos como agentes de de-
senvolvimento do mercado imobi-
liário de Piracicaba,  a noite trou-
xe uma homenagem ao diretor
presidente que deu origem à

imobiliária, Angelo Frias Neto,
destacando o dinamismo que
moveu a Frias Neto a sempre
buscar  inovações, soluções,
estando à frente de seu tempo.

Reconhecendo seu empreendedo-
rismo e visão, Angelo também foi
reconhecido como Lenda do Mer-
cado Imobiliário no último ano
no evento Cupola Summit.

César Travalini, Jonathan Siqueira, Emerson Bombo, Angelo Amaral Frias, Angelo Frias Neto, Celisa Amaral Frias, Tania
Vendrusculo, Felipe Iglesia, Marcelo Lemos e João Paulo Miori

Angelo Frias Neto e Celisa Amaral Frias

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Frias Neto participa da Convenção Secovi 2024
Aconteceu em São Paulo

nos dias 24, 26 e 27 na sede do
Secovi (Sindicato de Habitação
do Estado de São Paulo), a
Convenção 2024 que reuniu li-
deranças do setor, autoridades
públicas, agentes financeiros,
especialistas de diversos seg-
mentos, entre outras persona-
lidades para debater desafios,
oportunidades e tendências do
mercado imobiliário. E o dire-
tor presidente da Frias Neto
Consultoria de Imóveis, Ange-
lo Frias Neto, estava lá para
integrar o evento.

Temas como Cenário na-
cional e seu impacto no se-
tor imobiliário, Perspectivas
d o  c r é d i t o  i m o b i l i á r i o  n o
Brasil  e de novos recursos,
Efeitos práticos da tokeniza-
ção no mercado imobiliário,
entre outros, compuseram os
painéis que foram o foco de

três  dias do evento,  geran-
do temas importantes para
debate não somente no Esta-
do, como também no Brasil e
claro, Piracicaba.

Compondo o painel "Mer-
cado do Interior", o diretor pre-
sidente da Frias Neto, Angelo
Frias Neto compôs o debate jun-
to a outras autoridades, mar-
cando o início de um dia de
muitas novidades e networking
nesta terça-feira, 27.

Angelo Frias Neto, home-
nageado no último ano no Cu-
pola Summit como Lenda do
Mercado Imobiliário, contou
que foram dias intensos em
aprendizado, destacando a re-
levância dos temas abordados
durante a convenção.

"Piracicaba é líder quando
se fala sobre qualidade de vida,
se destacando com números
que transmitem esta essência

muito bem. Para mim, foi com
imensa honra trazer ao debate
um pouco do desenvolvimento
responsável que presencio todos
os dias.", conta Angelo.

Ainda sobre a Região Me-
tropolitana de Piracicaba, ele
completa: "Estamos atraindo
cada vez mais investidores e
empresas que se interessam
pela qualidade de vida, pelo la-
zer e pela cultura, que são tão
ricos e hoje fazem diferença em
quem deseja o melhor para
morar ou empreender."

A Convenção Secovi 2024
t e v e  p a t r o c í n i o  d e  A t l a s
Schindler, Brain Inteligência
Estratégica,  Crowe Macro,
Grupo Souza Lima, BTG Pac-
tual ,  Proptalks,  I taú BBA,
entre outras e foi  realizada
no Milenium Centro de Con-
venções,  em São Paulo,  dos
dias 24 a 27 de agosto. Ângelo Frias Neto foi um dos destaques como painelista

Celisa Amaral Frias e Angelo Amaral Frias Carlos Oliveira Marcelo Lemos, Celisa Amaral Frias, Angelo Frias Neto e Flávia Castilho

Marcelo Lemos e Celisa Amaral Frias Leonardo Stoco e Emerson Bombo Henrique Serafim, Carlos Carvalho, Raul Borges, Renan Pereira,
Mikael Silva e Pedro Figueiredo
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Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro &

Cia, Cantina Escolar e
gerente de marketing do

Passe de Letra.

RECEITINHAS
DA CARLINHA

Carla Inforçato.

Olá amigos, eu sou a Carlinha,
e hoje vamos apresentar mais
uma receita fácil e rápida para
você preparar para sua família.
A rotina corrida da família pre-
cisa de receitas que fiquem
prontas com pouco teme de pre-
paro, mas sem perder o sabor.
A receitinha de hoje será "Chips
de Batata Doce na Air Fryer".
Chips de Batata
Doce na Air Fryer

ELEIÇÕES, SUA DANADA!
Luiz Tarantini.

Olá alvinegros apostólicos ro-
manos, muito obrigado a todos
por dividirem toda semana alguns
momentos de seu tempo conosco
em nossa página independente, li-
vre de amarras e de padrinhos de
segmento algum, aqui as opiniões
e pontuações não tem preço ou
cargo que pague, não vivemos de
envelopinhos ou de "ajudinhas"
sem inocência alguma.

Vamos hoje comentar sobre o
que é denominado o "maior exem-
plo de democracia do país" que são
as eleições diretas. Nesse ato o ci-

dadão tem o direito de escolher
quem gostaria de ter como seu pre-
sidente, senador, deputados, gover-
nadores, prefeitos e vereadores.
Nesta eleição no próximo mês de
outubro, candidatos a prefeitos e
vereadores correm para tentar con-
vencer aos eleitores o porquê mere-
cem o seu voto, e tem cada figura
que é para virar piada ou "memes"
como é dito nos dias atuais. Vamos
focar só aqui em Piracicaba mes-
mo, são tantas manifestações de
"cara de pau" e de "hipocrisia" que
chega a dar cansaço mental.

Em primeiro lugar vem os can-
didatos a vereadores e suas bolhas,
alguns se autodenominam ser de
segmentos pontuais como esportes,
saúde, educação, cultura que são
as bandeiras mais levantadas, mas
existem também os "zés" da pamo-
nha, sósias de algum artista ou per-
sonalidade, os criadores de frases
feitas, os entregadores de cestas
básicas, presidente de times de fu-
tebol e por ai vai longe. Alguns uti-
lizam todo tipo de escada para su-
bir e aparecer, seja esses degraus
as listras da camisa zebrada do XV,

Daniel  Campos é empresá-
r io e enlouquecido pelo

Nhô-Quim

ATÉ QUANDO TANTO DESRESPEITO?
Daniel Campo

Luiz Tarantini é cronista
esportivo, apresentador,

repórter de campo, comen-
tarista, colunista, gestor
comercial e apaixonado

eternamente pelo Nhô Quim.

Olá, amigos torcedores,
saudações e estar mais uma vez
aqui com vocês debatendo so-
bre as notícias do futebol. An-
tes de começar sobre o tema que
eu gostaria de mencionar é an-
tes de tudo desejar boa sorte ao

nosso principal time que é o XV
de Piracicaba que decide a vaga
das oitavas de finais da Copa
Paulista e estamos com vanta-
gem pequena é verdade, mas é
uma vantagem devagarinho
passando de fase uma equipe
limitada e de apostas, será que
o filme de 2022 vai se repetir?
Veremos a seguir.

Gostaria de comentar epi-
sódio que novamente aconte-
ceu, o técnico Abel Ferreira, do
Palmeiras,  respondeu à jor-
nalista Alinne Fanelli de for-
ma desrespeitosa, em coleti-
v a  d e  i m p r e n s a .  A p ó s  s e r
questionado sobre as condi-
ções físicas de Mayke, o trei-
n a d o r  p o r t u g u ê s  a f i r m o u
que só três mulheres têm o di-
reito de pedir explicações a ele:

Ingredientes:
-02 batatas doces médias
-01 pitada de sal
-01 pitada de orégano
-01 pitada de páprica doce
-01 fio de azeite

Modo de Preparo:
Corte as batatas em fatias bem fi-
nas.
Tempere com sal, orégano, pápri-
ca doce e um fio de azeite.
Leve as batatas para Air Fryer pre-
aquecida (180ºC) por 10 minutos.
Após os 10 minutos misturem bem
e deixe por mais 10 minutos ou até
dourar. Se necessário, repita o pro-
cesso.
Em seguida, deixe os chips descan-
sarem por 5 minutos para ficarem
bem crocantes e sirva.
Está pronta então mais uma deli-
ciosa receitinha, semana que vem
voltamos com muito mais receitas
práticas e rápidas para vocês.

a Rua do Porto ou mesmo pro-
jetos já aprovados que são dis-
cutidos como se crimes estives-
sem sendo cometidos.

Como seria de verdade se essas
"bolhas" funcionassem como apa-
rece como sobrenome de candida-
tos, no caso o Chico da saúde man-
daria uma cartela de remédios nas
escolas caso faltassem cadernos, ou
o Zé do esporte mandaria uma bola
para o pronto socorro na falta de
leitos ou mesmo o Fulano da cultu-
ra mandando um ator para as esco-
las na falta de merenda? Quanta
enganação e falsidade, em nenhum
momento esses pré-candidatos apa-
recem ou mostram sugestões con-
cretas para as verdadeiras dificul-
dades que a cidade enfrenta, em
sua grande maioria não sabe o que
realmente é o trabalho de um vere-
ador, que é eleito para fiscalizar as ações
das secretarias municipais e criarem
leis e projetos para melhorar a vida dos
munícipes e do desenvolvimento e
crescimento da cidade e de suas ne-
cessidades básicas.

Para prefeito então está uma
verdadeira comédia, acusações

mútuas, ironias, processos, ataques
de todos os tipos e formatos com a
intenção de denegrir e diminuir as
intenções de votos entre os mais
cotados e se esquecem de mostrar
planos, projetos e estudos de
como e onde melhorar o município
como um todo na zona urbana e
rural, dando atenção aos detalhes
que dificultam a vida de cada um
dos cidadãos Piracicabanos.

Alguns com muita experiên-
cia política, outros com histórico
de vencedor em reviravoltas elei-
torais, outros com cargos impor-
tantes colocando a máquina a seu
favor e alguns que nem sabem di-
reito o que lá estão fazendo. Entra
ano e sai ano e o eleitor que era
para ser o fiel da balança, o que
teria o poder que acabar com todo
tipo de falcatrua simplesmente
votando com responsabilidade, em
muitos caso ( muitos mesmo) trocar
seu voto por algumas promessas que
jamais serão cumpridas, por brin-
des, cargos e colocações, não usa
esse seu direito a democracia com
inteligência e vota mantendo esse
círculo vicioso em movimento.

sua mãe, esposa e a presidente
do clube, Leila Pereira.

Entendo que o treinador se
sinta pressionado pelas elimi-
nações recentes e pelo vislum-
bre de uma temporada fracas-
sada. Porém, nada justifica o
ataque gratuito à jornalista que
apenas estava cumprindo seu
trabalho de forma respeitosa,
termo aparentemente desco-
nhecido pelo pseudo coloniza-
dor. Quem esse cara pensa que
é para vir aqui no nosso país e
desrespeitar como ele desres-
peita os profissionais daqui?
Para mim é um sujeito sujo e
covarde e o pior de tudo que
não é a primeira nem a segun-
da vez que isso acontece e a pre-
sidente do Palmeiras que é uma
mulher que, cheia de dar uns

pitacos dela quando se refere a
preconceito e respeito sobre as
mulheres e se posicionar ela não
falou como chefe da delegação
na CBF? Ela não convidou as
mulheres para um ato mara-
vilhoso no Palmeiras? Quan-
do Daniel Alves e o Robinho
foram presos, ela, como mu-
lher,  não meteu o bedelho?
O que o Abel Ferreira fez e
faz é diferente? Ou ela está
com medo de chamar a aten-
ção do seu treinador e  ele
pegar ir  embora, é uma hi-
pocrisia tremenda. Abel Fer-
reira, você é um ótimo treina-
dor, mas fora das quatro linhas
você é um ser humano grosso,
escroto. Duvido que, se você
est ivesse  no Real  Madrid,
iria fazer isso, eu duvido.

Danilo Telles é Jornalista
dos veículos: TV Metropoli-

tana de Piracicaba | Rádio
Educadora Piracicaba |

Jovem Pan Piracicaba 103,1
FM | Piracicaba Agora

AÇÃO DIRETA DE INCONSTITUCIONALIDADE QUESTIONA

CRIAÇÃO DE CARGOS PÚBLICOS EM PIRACICABA
Danilo Telles

Uma Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) foi
protocolada pelo Procurador-
Geral de Justiça do Estado de
São Paulo, Paulo Sérgio de Oli-
veira e Costa, visando contes-
tar  disposit ivos  da  Lei  nº
9.877, de 22 de dezembro de
2022, do Município de Piraci-
caba. O foco da ação são as ex-
pressões relacionadas à criação
de cargos em comissão sem as de-
vidas atribuições de assessoramen-
to, chefia e direção. A referida lei

altera o organograma da admi-
nistração municipal e institui a
Secretaria Municipal de Habi-
tação e Gestão Territorial, além
da Correg e d o r i a  G e r a l  d o
Município.  Entretanto, ale-
ga-se  que  os  cargos  como
"Assessor Especial  em Ges-
tão Pública", "Assessor Espe-
cial de Projetos" e "Corregedor
Geral do Município" não aten-
dem aos requisitos constitucio-
nais exigidos para nomeações
em cargos dessa natureza.

De acordo com os funda-
mentos apresentados, a criação
de cargos em comissão deveria
ser reservada a funções que
envolvam avaliação, chefia ou
direção, conforme estabelecido
pelo Tema 1.010 de repercussão
geral. As normas impugnadas
seriam incompatíveis com os
artigos 111, 115, II e V, e 144 da
Constituição Estadual. Tais
dispositivos preveem que a ad-
ministração pública deve ser
composta por servidores inves-
tidos em cargos de provimento

efetivo, especialmente quando
as atribuições têm caráter téc-
nico ou operacional, não se jus-
tificando a outorga a servido-
res em comissão.

O procurador argumenta que
a designação do Corregedor Geral
do Município, assim como das fun-
ções dos demais assessores, deve
estar restrita a servidores de car-
reira, que possuem o conhecimen-
to técnico e a experiência necessá-
ria para desempenhar tais atribui-
ções. A lei em questão, ao permitir
que cargos comissionados sejam
preenchidos sem a devida observân-
cia desses critérios, comprometeria a
legalidade, moralidade e eficiên-
cia da administração pública.

Em seu despacho, Paulo
Sérgio de Oliveira e Costa soli-
cita a declaração da inconsti-
tucionalidade total das expres-
sões referentes aos cargos men-
cionados e requer uma análise
detalhada da constitucionali-
dade da Lei nº 9.877/2022, que
organiza a estrutura adminis-
trativa da Prefeitura. A ação foi

protocolada no Tribunal de
Justiça do Estado de São Paulo
e busca garantir o cumprimen-
to dos princípios constitucio-
nais no que tange à gestão pú-
blica no município. Essa ADI
volta a levantar importantes
questões sobre a adequação e a
legalidade na criação de cargos
públicos, reforçando a necessi-
dade da observância dos prin-
cípios da moralidade, eficiência
e impessoalidade na estrutura
da administração pública.

A TV Metropolitana teve aces-
so a cópia da petição inicial de Ação
Direta de Inconstitucionalidade
na sexta-feira (23). O documen-
to foi assinado em maio deste ano
pelo procurador-geral de justiça.
A representação foi proposta pelo
líder do Movimento de Combate à
Corrupção de Piracicaba, o jor-
nalista Walter Koch. Procura-
mos à prefeitura de Piracicaba
para comentar o caso, até o mo-
mento não recebemos retorno,
o  e s p a ç o  c o n t i n u a  a b e r t o
para manifestações.

EQUIPE DE ESPORTES PASSE DE
LETRA/TV METROPOLITANATRANSMISSÃO

COM ÁUDIO DE ALTA DEFINIÇÃO E
IMAGENS EM FULLHDTV METROPOLITANA,

O ESPORTE É AQUI.

TV METRTV METRTV METRTV METRTV METROPOLITOPOLITOPOLITOPOLITOPOLITANANANANANA,A,A,A,A,
O ESPORTE É AQUIO ESPORTE É AQUIO ESPORTE É AQUIO ESPORTE É AQUIO ESPORTE É AQUI.

Renato Bonfiglio é Advoga-
do, ex-presidente, ex-diretor

de futebole conselheiro
vitalício do XV de Piracicaba.

NADA É PARA SEMPRE
  Renato Bonfiglo.

Bom dia amigos leitores e
torcedores do XV de Piracica-
ba, muito obrigado pela com-
panhia semanal de todos vocês.
Nosso assunto preferido sem-
pre será o alvinegro piracicaba-
no e nesta semana vamos ter
que deixar o Nhô-Quim de lado,

pois enquanto o XVZÃO dispu-
tava a vaga para as quartas de
final da Copa Paulista, eu fina-
lizava esta coluna e ainda não
tinha o resultado final.

Então vamos ir para a Taça
Libertadores da América, os "grin-
gos" tem o "glamour" na Champi-
ons, mas futebol de verdade e com
tudo que o torcedor gosta só aqui
na américa do sul, aqui não tem
robozinhos e nem tic-tac, tem mui-
ta "porrada" e futebol de gente
grande, o patrocinador não é mar-
ca de cerveja "chick"
, é no corote mesmo. (rs).

O Palmeiras f icou pelo
meio do caminho e seu tor-
cedor já começa a dar mos-
tras de que não está tão sa-
tisfeito assim com os últimos
resultados e apresentações, o
título do Brasileiro é a única

chance do "verdão" fazer as
p a z e s  c o m  s e u  t o r c e d o r .
Para  a judar  Abel  Ferre ira
r e s o l v e u  e v i d e n c i a r  s u a s
"partes íntimas" para algu-
mas  O Corinthians arquirri-
val do Palmeiras, também não
vai bem no campeonato brasi-
leiro, está na zona de rebaixa-
mento  e com poucas chances
de recuperação, e na copa do
Brasil perdeu a primeira parti-
da para o  Juventude e vai de-
fender sua continuidade na
Néo química Arena. Já pela
copa sul-americana, passou
pelo Bragantino  e está em uma
situação de mais confiança. São
Paulo vivendo ótima fase e o
Santos pererecando na série B.

No Rio de Janeiro o Bota-
fogo está voando, o Flamengo
e segurando com o elenco re-

cheado de estrelas no DM, o
Fluminense alternando bons e
maus momentos e o Vasco ten-
tando recuperar o tempo per-
dido. O futebol brasileiro deixa
a desejar no quesito organiza-
ção, e os estádios vão se esvazi-
ando ano após ano, não tem
problema não, chama o VAR
que a verdade aparece! Será?

Para finalizar Dorival Jú-
nior convocou sua seleção para
as próximas paridas das elimi-
natórias da copa do mundo
EUA, México e Canadá e não
agradou a todos,  muitos em-
presários ainda dominando
a escalação,  jogadores  em
melhor momento fora da lis-
ta e bastante "perebas" que
vão conseguir boas transferên-
cias após essas eliminatórias,
não param as "negociatas".
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Foto de Ken Chu:  Em Cunha (SP), Cerâmica Carvalho.

REGIÃO TURÍSTICA DA FÉREGIÃO TURÍSTICA DA FÉREGIÃO TURÍSTICA DA FÉREGIÃO TURÍSTICA DA FÉREGIÃO TURÍSTICA DA FÉ
Eis aqui uma Rota Turística, parte conhecida, parte a

ser explorada. São 11 cidades: Aparecida, Cachoeira Pau-
lista, Potim, Roseira, Tremembé, Canas, Lagoinha, Cunha,
Lorena, Guaratinguetá e Piquete.

A mais famosa, Aparecida, além do Santuário Naci-
onal visita-se a Feira Livre, a cidade do Romeiro e mui-
tas de suas festas.  Em Cachoeira Paulista conheça a
Canção Nova, o Santuário de Santa Cabeça e as ruinas
da velha estação ferroviária.

Em Tremembé visite a Basíl ica do Senhor Bom Je-
sus, além da sua estação ferroviária. Estando aos pés
da serra da Mantiqueira, você também aproveita a exu-
berante natureza do Rio Paraíba.

Foto de Aniello de Vita:  Cachoeira Paulista (SP).

É O VALE DA FÉÉ O VALE DA FÉÉ O VALE DA FÉÉ O VALE DA FÉÉ O VALE DA FÉ
A cidade de Cunha é famosa por suas cerâmicas e por

seu artesanato.  Estando por lá na ocasião da abertura dos
fornos é a melhor ocasião. Seus habitantes orgulham-se do
pôr do sol em sua cidade. Já a cidade de Piquete, também cha-
mada 'Cidade Paisagem', é onde está a montanha mais alta do
nosso Estado, com o famoso Pico dos Marins.

Estando em Piquete visite o Santuário de São Miguel
Arcanjo. Em Lagoinha, conheça a Cachoeira Grande, as be-
lezas da natureza local, e a rica história religiosa vinculada
ao Divino e ao Padre Osmar.

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA DE PI-
RACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Cadastro Nacional
de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda (C.N.P.J.-M.F.) sob
n.º: 15.022.430/0001-81, registrada nos termos da Lei nº 6839/
80, no Conselho Regional de Medicina do Estado de São Paulo
sob n.º 954033, com registro na Agência Nacional de Saúde Suple-
mentar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e classificada nesta como
Medicina de Grupo, com sede a Rua Rafael Aloisi, n.º 51 – Jar-
dim Monumento, na cidade de Piracicaba, no Estado de São
Paulo, vem NOTIFICAR, devido a impossibilidade de compro-
var o recebimento da notificação postal via AR dos Correios,
seus consumidores abaixo mencionados sobre o cancelamento
do contrato do plano de saúde devido inadimplemento superior ao
prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos no ano contratual, de acor-
do com o artigo 13, parágrafo único, inciso II da Lei 9656/98.

299650448** ADOLFO MANUEL APARECIDO DIAS MACHADO
N° 10373200001000  de Inscrição como Cliente da Operadora
Contratada -  Título nr.69859
47.372.806/000*** ALS CONSTRUCAO LTDA
N°  20393100001007 de Inscr ição como Cl iente  da
Operadora Contratada -  Título nr 70538
123272528** ANA PAULA DE ALMEIDA N° 10361100001004  de
Inscrição como Cliente da Operadora Contratada -  Título nr.69770
590923288** EMILY MELO DE MATOS N° 10360900001000   de
Inscrição como Cliente da Operadora Contratada - Título nr.69694
49.709.686/000*** OJE TURISMO LTDAN° 20340900001027
de Inscrição como Cliente da Operadora Contratada - Título
nr.70556
139371838** PEDRO ALCANTARA DA SILVA N °
10255800001006   de Inscrição como Cliente da Operadora
Contratada - Título nr.69741
314241488** THAIS CAIRO SANTANA N °
10267800001000   de Inscrição como Cliente da Operadora
Contratada - Título nr.69707
50.934.455/0001*** VIVIANE ARTHUR TORREZAN
N° 20362100001007   de Inscrição como Cliente da Operadora
Contratada - Título nr.70565
177817248** ANDRE AUGUSTO DE FREITAS N °
10325900001002   de Inscrição como Cliente da Operadora
Contratada - Título nr.69401 (Texto de Jarbas Favoretto, MTb 32.511 -  agosto/2024)

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE RIO DAS PEDRAS - SAAE
Aviso de Licitação - Edital n.° 02-2024 - Pregão Eletrônico n.º 02/2024 - Processo
n.° 1152/2024 - Registro de Preços 01/2024 - O Superintendente do Serviço Autô-
nomo de Água e Esgoto de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo
licitatório na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, Objeto: Registro de Preços para
Contratação de empresa especializada para a execução do serviço de manuten-
ção de motores elétricos e bombas, com fornecimento de peças, todos os equipa-
mentos são da Marca WEG e devem ser considerados como modelos trifásicos, pois são
características originais de sua fabricação, conforme características e especificações
constantes neste termo de referência constante do edital. Local da Sessão: https:/
/bll.org.br/ - Bolsa de Licitações e Leilões do Brasil. A data limite do envio das pro-
postas será até dia 17/09/2024 às 08:00hrs (horário de Brasília), sob pena de inde-
ferimento da participação. A data da etapa de lances e disputa será dia 17/09/2024
às 09:00hrs (horário de Brasília). O edital poderá ser retirado no site supracitado ou
no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmente no endereço La-
deira José Leite de Negreiros n.° 10, bairro Centro, Rio das Pedras/SP, horário de
atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasília) de segunda a sexta. LA-
ÉRCIO ANGELO ROSSI, Superintendente. Rio das Pedras 29/08/2024.

ONZE CIDADES, ONZE MOTIVOSONZE CIDADES, ONZE MOTIVOSONZE CIDADES, ONZE MOTIVOSONZE CIDADES, ONZE MOTIVOSONZE CIDADES, ONZE MOTIVOS
    Esse é o recado que a Associação da Região Turística

da Fé tem como bandeira, uma região com cidades próxi-
mas umas das outras, permitindo um ótimo aproveitamen-
to por parte do turista, o qual tem à sua disposição boas
pousadas, excelentes hotéis, boa e farta gastronomia.

     Na cidade de Canas, uma das melhores Festas Itali-
anas e a sede da Renovação Carismática Católica.

     A cidade de Roseira é conhecida pelo seu Mosteiro
da Sagrada Face, um verdadeiro castelo.

Paróquia Sant'Ana, em Roseira (SP).

ooOoo

ooOoo

EXPERIÊCIAS NO VALE DA FÉEXPERIÊCIAS NO VALE DA FÉEXPERIÊCIAS NO VALE DA FÉEXPERIÊCIAS NO VALE DA FÉEXPERIÊCIAS NO VALE DA FÉ
A cidade de Lorena preserva a cultura em seus casarões.
É muito visitada a Catedral Nossa Senhora da Piedade, a

Basílica de São Benedito e o Memorial do Padre Léo.
Em Guaratinguetá tem o Santuário de Frei Galvão.
Na cidade de Potim, aprecie a Serra da Mantiqueira e conhe-

ça a interessante arte em taboa.
Sua publicidade recomenda experimentar os seus quitutes e

se encontrar com a fé com Bom Jesus.
História, cultura, belezas naturais sempre acompanhadas

pela fé das onze cidades reunidas com um propósito de mostrar
todo o seu potencial turístico.

Vale conhecer cada uma delas.

Na foto:  Lorena (SP)

ooOoo

MERMERMERMERMERCCCCCADO MUNICIPADO MUNICIPADO MUNICIPADO MUNICIPADO MUNICIPAL PAL PAL PAL PAL PAAAAAULISTULISTULISTULISTULISTANOANOANOANOANO
  Um badalado ponto de visitação na capital paulistana, sem

dúvida, é o seu principal Mercado Municipal.
     Não só pela infinita variedade de produtos, muitos impor-

tados, m as também por seus pastéis e os diferenciados sandu-
iches de mortadela, num agradável ambiente para bebericar.

O prédio, projetado por Francisco Ramos de Azevedo em 1926 e
inaugurado em 1933, ocupa área de 12.600 metros quadrados.  Mais
de mil funcionários, quase 300 boxes, movimentam cerca de
350 toneladas de alimentes por dia. Sim, por dia.

No mezanino há vários restaurantes oferecendo pratos e
petiscos somente encontrados lá mesmo.

Mas, seja lá do que o jeito que for, é importante saber que as
delicias ali continuarão para gaudio de todos.

Foto de Ken Chu:  Mercadão de São Paulo.

Custou R$ 1.020,00 aos cofres público

A virtude da paciência
Paiva Netto

A respeito do
fundamental exercí-
cio da paciência na
vida dos seres huma-
nos, transcrevo a pá-
gina "O mais difícil",
de autoria do Espíri-
to Hilário Silva, no ca-
pítulo 10 do livro A vida escreve.
Reproduzo aqui o texto da forma
que o saudoso fundador da Le-
gião da Boa Vontade, o Irmão Al-
ziro Zarur (1914-1979), magistral-
mente a interpretava durante suas
pregações da Hora do Ângelus, na
Mensagem da Ave, Maria!

"Diante das águas calmas,
Jesus refletia.

Afastara-se da multidão, al-
guns momentos antes.

Ouviu remoques e sarcasmos.
Viu chagas e aflições.
E o Mestre pensava...
Tadeu e Tiago, o moço, João e

Bartolomeu se aproximaram. Não
era aquele um momento raro? E
ensaiaram perguntas.

- Senhor - disse João -, qual é
o mais importante aviso da Lei de
Moisés na vida dos homens?

E o Divino Amigo passou a
responder:

- Amemos a Deus sobre todas
as coisas e ao próximo como a nós
mesmos. Mas o meu Mandamen-
to é: Amai-vos como Eu vos amo.

- E qual é a virtude mais pre-
ciosa? - indagou Tadeu.

- É a humildade.
Então, Tiago perguntou:
- E qual o talento mais nobre,

Senhor?
Jesus respondeu:
- O trabalho.
- E a norma de triunfo mais

elevada, Senhor? - perguntou Bar-
tolomeu.

- A persistência no Bem.
- Mestre, qual é, para nós to-

dos, o mais alto dever?
- Amar a todos, a todos servir

sem distinção.
- Mas, Senhor - respondeu

Tadeu -, isso é quase impossível!
E clamou Tiago:
- A maldade é atributo ge-

ral. Eu faço o Bem quanto pos-
so, mas apenas recolho espi-
nhos de ingratidão.

- Vejo homens bons sofrendo
calúnias por toda a parte.

- Tenho encontra-
do mãos criminosas
toda vez que estendo as
mãos para ajudar.

E todos desfilaram
as suas mágoas diante
do Mestre silencioso.

Então, o Discípulo
Amado voltou a inter-
rogar:

- Jesus, o que é mais difícil?
Qual é a aquisição, realmente, mais
difícil de todas?

Jesus declarou:
- A resposta está aqui mes-

mo em vossas lamentações. O
mais difícil é ajudar em silên-
cio, é amar sem crítica, dar sem
pedir, entender sem reclamar...
A aquisição mais difícil para
nós todos chama-se paciência".

A Dor é a libertação da Alma
Tanta gente padece na exis-

tência terrena. Mas poderá
usufruir o benefício de várias
encarnações enquanto for ne-
cessário esse medicamento para
a sua Alma em evolução. De-
pois receberá a recompensa eter-
na da consciência tranquila pelo
dever bem cumprido.

Não adianta fugir à Dor. O
segredo para evitá-la é não a
provocar. De que maneira?!
Respeitando a Lei Divina. Por
isso, é necessário conhecê-la
bem. Trata-se de um estudo
empolgante e infinito.

Ovídio (43 a.C.-17 ou 18
d.C.) compreendeu a lição do
sofrimento: "Suporta e perseve-
ra, que essa dor acabará por te
ser de grande proveito".

Assim como tem sido ao Su-
premo Político, Jesus, que, em
Seu Sermão da Montanha
(Evangelho, segundo Mateus,
5:5), nos convida: "Bem-aven-
turados os pacientes, porque
eles herdarão a Terra".

José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

"Bem-"Bem-"Bem-"Bem-"Bem-
aventurados osaventurados osaventurados osaventurados osaventurados os
pacientes, porquepacientes, porquepacientes, porquepacientes, porquepacientes, porque
eles herdarão aeles herdarão aeles herdarão aeles herdarão aeles herdarão a
TTTTTerra".erra".erra".erra".erra".
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